
ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  Минобороны России заявило: в Идлибе 
произошло сращивание турецких военных с террористами

Камуфляж

Кира Латухина

В 
России не происходит ни-
чего критического по ко-
ронавирусу, паника разду-

вается из-за рубежа, заявил 
президент на встрече с членами 
правительства. Совещание 
было посвящено развитию ма-
гистральной инфраструктуры, 
но прежде глава государства 
предложил вице-премьеру Тать-
яне Голиковой рассказать о си-
туации с коронавирусом. 

«В мире уже 93 тысячи чело-
век заболело, в основном это 

КНР, но также и Южная Корея, и 
Италия, и Иран», — добавил он. 
«Мы с вами договаривались, что 
создадим соответствующую 
структуру, комиссию, которая 
будет  этим заниматься,  в 
«штабном» режиме работать по 
этой теме. Как организована эта 
работа и какова ситуация у нас, 
в России, на этот день?» — спро-
сил Владимир Путин.

Более 83 тысяч случаев забо-
левания — это КНР, и 12 тысяч — в 
других странах, сообщила Голи-
кова. Умерло свыше трех тысяч 
человек, выздоровело более 48 

тысяч. Коронавирус зареги-
стрирован в 80 государствах, но 
ситуация от часа к часу меняет-
ся, к сожалению, в неблагопри-

ятную сторону, заявила она. С 
момента организации в России 
работы по предотвращению 
проникновения новой корона-

вирусной инфекции (31 декаб-
ря) в нашей стране было выявле-
но три случая заболевания. Два 
из них — Забайкальский край и 
Тюменская область в самом на-
чале — граждане Китая, они уже 
выздоровели. И один случай за-
болевания — российский гра-
жданин, недавно вернувшийся 
из Италии. Еще трое были эваку-
ированы из Японии с круизного 
лайнера, их лечат в Ка-
зани, состояние удов-
летворительное.

Продолжение темы на с. 5

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России Игорь 
Конашенков сделал 
знаковое заявление.  
Он прямо сказал, что 
в Идлибе «произошло 
сращивание укре-
пленных районов тер-

рористов с развернутыми по со-
глашению турецкими наблюда-
тельными постами».  А атаки и 
массированные артиллерий-
ские обстрелы соседних мир-
ных населенных пунктов и рос-
сийской авиабазы «Хмеймим» 
из эпизодических стали ежед-
невными. В Минобороны Рос-
сии подчеркнули, что турецкие 
военные, несущие службу на на-

блюдательных постах в провин-
ции Идлиб,  фактически сотруд-
ничают с окопавшимися там 
террористами.

На словах власти Анкары 
поддерживают сочинские дого-
воренности и выполняют поло-
жения Меморандума Путина — 
Эрдогана. А на деле развязали 
настоящую войну против армии 

Асада.  И их главными союзни-
ками в этой войне являются 
даже не оппозиционные прези-
денту Сирии силы, а боевики из 
недобитых террористических 
организаций. В первую очередь 
— запрещенной в РФ группиров-
ки «Хайят Тахрир аш-Шам», 
прежде известной как «Джебхат 
ан-Нусра». 

Другая тревожная тенден-
ция: в борьбе с режимом Асада 
на сторону Анкары встали стра-
ны Запада. Они развернули в 
своих средствах массовой ин-
формации настоящую истерию 
по поводу якобы спровоциро-
ванной наступлением прави-
тельственных войск Сирии на 
террористов  «гуманитарной 
катастрофой» и массовым бег-
ством населения из Идлиба. 

Генерал Конашенков назвал 
моментом истины тот факт, что 
в результате ответных действий 
правительственных войск ата-
ковавшие их в зоне деэскалации 
террористы группировки «Хай-
ят Тахрир аш-Шам» были отте-
снены на безопасную дистан-
цию от Алеппо и стратегиче-
ской автотрассы М5. 

Он напомнил: не только за-
падные страны, но и ООН в 
прошлом году приветствовали 
подписание сочинских соглаше-
ний между Россией и Турцией о 
создании в Идлибе зоны деэска-
лации. То есть территории, где 
противоборствующие стороны 
не ведут друг против друга бое-
вых действий. Ключевой дого-
воренностью соглашения и до-
полнительного меморандума 
были обязательства Анкары по 
размежеванию и выдавливанию 
террористов от внешних границ 
зоны на глубину 15—20 км и вы-
вод туда же тяжелых 
артиллерийских воо-
ружений. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил информировать граждан по ситуации 
с коронавирусом
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А К Ц Е Н Т

В Минобороны России подчеркнули, 
что турецкие военные на постах 
в провинции Идлиб фактически сотруд-
ничают с окопавшимися террористами

Австралийский доллар 43,6580
Азербайджанский манат 38,9498
Армянский драм** 13,7951
Белорусский рубль 29,6037
Болгарский лев 37,7591
Бразильский реал 14,6360

Венгерский форинт** 22,0305
Вон Республики Корея*** 55,7642
Гонконгский доллар* 85,0561
Датская крона* 98,8206
Доллар США 66,0784
Евро 73,7369

Индийская рупия** 89,9008
Казахстанский тенге** 17,3971
Канадский доллар 49,4747
Киргизский сом** 94,5636
Китайский юань* 95,3017
Молдавский лей* 38,0307

Новый туркменский манат 18,9066
Норвежская крона* 71,3266
Польский злотый 17,1976
Румынский лей 15,3606
СДР  91,0772
Сингапурский доллар 47,6825

Таджикский сомони* 68,1572
Турецкая лира 10,8229
Узбекский сум**** 69,4550
Украинская гривна* 26,4485
Фунт стерлингов 84,5011
Чешская крона* 29,2072

Шведская крона* 69,9524
Швейцарский франк 69,2355
Южноафриканский рэнд* 43,0041
Японская иена** 61,5112

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.03.20

Верховный муфтий России 
Талгат Таджуддин
поддержал 
поправки 
в Конституцию

Отечественные автомобили
собираются оснастить прибо-
ром, который заранее преду-
предит водителя о возможном 
проезде на красный свет

Поезд Москва — Ницца, 
проходящий 
через Милан 
и Верону, отменен 
из-за коронавируса

Система распознавания лиц
поможет восстановить 
аккаунт 
в «Одноклассниках»
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ПРАВО Выезд за рубеж 
закрыли 
для 365 тысяч должников

Долги 
на границе

Владислав Куликов

В течение года судебные приставы в Москве ежедневно 
выносили по тысячи ограничений в выезде должников.  
Такой арифметический вывод вытекает из статистики, 
которую озвучил вчера глава управления Федеральной 
службы судебных приставов по Москве — главный су-
дебный пристав Москвы Сергей Замородских.

«Московскими судебными приставами активно 
применялись меры принудительного исполнения, та-
кие как временное ограничение права должников на 
выезд из Российской Федерации и на пользование спе-
циальным правом, — заявил Сергей Замородских. — За 
2019 год судебными приставами вынесено более 365 
тысяч постановлений о временном ограничении на 
выезд должников из страны».

Если вычеркнуть выходные, получается, что каж-
дый рабочий день приставы включали красный свет на 
границе для более чем тысячи новых должни-
ков. Общая сумма долга столичных невыезд-
ных составила 729 миллиардов рублей. 

ПРОГНОЗ Что будет 
с рублем после внезапного 
снижения ставки ФРС

Вирус 
на засыпку

Роман Маркелов

Экстренное снижение базовой процентной ставки Фе-
деральной резервной системой (ФРС) США привело 
российский и другие финансовые рынки к новому вит-
ку неопределенности. Похоже, что оно так и не станет 
«прививкой» от коронавируса, как задумывалось из-
начально, а останется лишь дозой «обезболивающего». 
Будущее рубля так или иначе завязано на эпидемии — 
он укрепится, если ее распространение остановится.

Курс рубля за неполные сутки с решения ФРС экс-
тренно понизить диапазон ставки сразу с 1,5—1,75% до 
1—1,25% (до этого вне плана ставка не понижалась с 
кризиса 2008 года) отреагировал сначала укреплени-
ем, потом снижением, потом снова укреплением. При-
мерно такими же «качелями» ответили на ре-
шение ФРС и другие валюты развивающихся 
стран, и американский фондовый рынок.

КОНТРОЛЬ Минюст будет 
проводить внеплановые 
проверки СИЗО

Смотреть 
в камеру

Владислав Куликов

Министр юстиции России Константин Чуйченко и ди-
ректор ФСИН России Александр Калашников внепла-
ново проверили СИЗО № 6 в Москве.

Как рассказали в минюсте, руководители ведомств 
проинспектировали основные объекты учреждения, 
где содержатся преимущественно женщины, пообща-
лись с подозреваемыми, обвиняемыми и осужденны-
ми. В перспективе подобные проверки планируется 
сделать регулярными, более того, намечено активно 
привлекать к этой работе правозащитников.

«Мы должны реагировать на сообщения правоза-
щитных организаций, общественных деятелей, упол-
номоченных по правам человека о нарушениях норм 
содержания, доступности оказания медпомощи и вме-
сте с ФСИН оперативно решать эти проблемы, — отме-
тил Константин Чуйченко. — Необходимо вве-
сти практику регулярных неплановых посе-
щений СИЗО вместе с правозащитниками».
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На какие 
проекты 
и программы 
пойдут союзные 
деньги / стр. 2—3

В НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

С момента организации в России работы 
по предотвращению проникновения 
коронавируса было выявлено 
три случая заболевания
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Без паники

«В последнее время в 
социальных сетях по-
являются фейковые со-

общения о достаточно большом 
количестве заболевших на тер-
ритории РФ и о том, что офици-
альные власти скрывают эту 
информацию. Хочу еще раз до-
ложить вам, что это не соответ-
ствует действительности», — 
подчеркнула вице-премьер. 
Оперативный штаб, правитель-
ство, все органы власти, кото-
рые курируют ситуацию, реги-
оны ведут строгую работу по 
профилактике проникновения 
вируса на территорию нашей 
страны. «И те данные, которые 
я сейчас привела, — истинные 
данные, за которые мы офици-
ально отвечаем», — заверила 
она.

Правительство принимает 
все меры. До апреля продлены 
ограничительные меры в отно-
шении Китая. С учетом обо-
стрения ситуации в Южной Ко-
рее, Иране, приняты дополни-
тельные решения, схожие с 
теми, что были приняты по 
КНР. Голикова сообщила, что 
прекращено движение поезда 
«Москва — Ницца». Гражданам 
рекомендовано воздержаться 
от поездок в Иран, Корею и 
Италию. МИД проинформиро-
вал органы власти и крупные 
российские организации о не-
целесообразности участия в 
международных мероприяти-
ях, в том числе спортивных, 
проводимых на территориях 
государств, неблагоприятных в 
эпидемическом отношении. «В 
первую очередь, речь идет об 
Иране, Южной Корее и Ита-
лии», — уточнила Голикова. На 

всех пунктах пропуска госгра-
ницы проходят контрольные 
мероприятия.

В научном центре «Вектор» в 
Новосибирской области тру-
дятся над вакцинами против но-
вой коронавирусной инфекции 
по 5 направлениям и 13 вариан-
там. «Мы стараемся как можно 
быстрее, насколько это возмож-
но, ускорить разработку этих 
препаратов», — заверила зам-
пред правительства.

По поручению президента 
правительство предпринимает 
все меры по ликвидации дефи-
цита масок и снижению на них 
цен, по решению премьер-ми-
нистра ограничен экспорт 
средств индивидуальной защи-
ты за территорию России за 
исключением гуманитарных 
целей. Депутаты от «Единой 
России» предложили поправки, 
которые позволяют правитель-
ству ввести 90-дневное ограни-
чение цен на препараты и меди-
цинские изделия, по которым 
цены не регулируются. Чтобы 
не было угрозы повышения цен 

в эпидемический период, поя-
снила Голикова.

Президент удивился, что мо-
гут быть за гуманитарные слу-
чаи, чтобы поставлять маски за 
границу. Вице-премьер поясни-
ла, что их вывозили в Китай. 
«Но если у нас у самих не хвата-
ет...» — заметил Путин. На что 
получил пояснение, что это бу-
дет только по решению высшего 
политического руководства 
страны.

Еще глава государства отме-
тил, что провокационные вбро-
сы по коронавирусу идут, в 
основном, из-за границы — судя 
по докладам ФСБ. «Это, к сожа-
лению, нас сопровождает всег-
да, — продолжил он. — Цель таких 
вбросов понятна — посеять па-
нику среди населения. Противо-
поставить этому можно только 
одно — своевременную, всеобъ-
емлющую и достоверную ин-
формацию для граждан стра-
ны». «Ничего, слава Богу, пока у 
нас критического не происхо-
дит. Но люди должны знать о ре-
альной ситуации», — заявил Пу-

тин и поручил наладить инфор-
мационную работу. 

Еще одной темой стал осен-
не-зимний отопительный пери-
од. Большая часть отопительно-
го периода в стране завершена, 
заявил глава минстроя Влади-
мир Якушев. На особом конт-
роле по поручению президента 
была ситуация в регионах, кото-
рые в прошлом году оказались в 
зоне подтопления — и в целом, 
там все в штатном режиме. 

«Мы хотим видеть все инци-
денты... поэтому совместно с 
Фондом содействия реформи-
рованию ЖКХ мы сейчас раз-
рабатываем информационную 
платформу», — сообщил Яку-
шев. Задача — следующий ото-
пительный сезон начать уже с 
этой системой, чтобы четко ве-
сти мониторинг в каждом реги-
оне и муниципалитете. «Это 
поможет более оперативно ре-
агировать, вовремя подклю-
чаться... и иметь ясную четкую 
картинку на всей карте РФ», — 
сказал министр. Назвал он и 
объем задолженности за услуги 
ЖКХ — 1 триллион 300 милли-
ардов рублей.

По сравнению с прошлым го-
дом отмечен рост числа аварий 
на объектах ЖКХ почти на 30 
процентов, инцидентов — более 
50 процентов: но это подсчеты 
по новой методике. Качество 
предоставления коммунальных 
услуг и корректность проведе-
ния расчетов — это основные во-
просы, с которыми граждане об-
ращаются на «горячие линии», 
также рассказал Якушев.

Среднее время отключения 
потребителей от электроэнер-
гии из-за аварий снизилось до 

двух часов, и это лучший пока-
затель за последние годы, кон-
статировал замминистра энер-
гетики Юрий Маневич. Во мно-
гом это заслуга внедрения ин-
теллектуальных систем управ-
ления, основанных на цифрови-
зации.

Также на совещании речь 
шла о разработке индивидуаль-
ных программ развития для не-
которых регионов. Их цель — со-
здание экономического потен-
циала, формирование собствен-
ных налоговых источников. Об-
щий объем финансирования та-
ких программ из госказны до 
2024 года составит 50 миллиар-
дов рублей, сообщил министр 
экономического развития Мак-
сим Решетников. Софинансиро-
вание из региональных бюдже-
тов — всего лишь 1 процент. 
Ожидается, что доходы населе-
ния в этих регионах вырастут за 
пять лет почти на 30 процентов.

Основная тема встречи — ре-
ализация комплексного плана 
модернизации и расширения 
магистральной инфраструкту-
ры — обсуждалась в закрытом 
режиме. С докладом выступил 
министр транспорта Евгений 
Дитрих. «Принято решение о 
подготовке специальных нор-
мативных изменений, которые 
позволяют стимулировать и 
ускорить строительные процес-
сы, убрать излишнюю бюрокра-
тизацию, быстрее принимать 
решения и быстрее приступать 
к стройке», — сообщил он потом 
журналистам.   

А К Ц Е Н Т

Провокационные вбросы по коронави-
русу идут, в основном, из-за границы. 
Противопоставить этому можно только 
одно — своевременную, всеобъемлю-
щую и достоверную информацию 
для граждан

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин рассказал ТАСС о работе по повышению доходов 
граждан

Рецепт роста
Кира Латухина

П
равительство должно 
принять дополнитель-
ные меры для повыше-

ния реальных доходов граждан, 
и это сейчас обсуждается, зая-
вил президент Владимир Путин 
в восьмой серии видеоинтервью 
ТАСС, посвященной стабильно-
сти и застою в экономике.

«Экономическая стабиль-
ность — это база для развития. И 
вообще, стабильность — это 
всегда база для развития. А за-
стой — это, по сути дела, движе-
ние назад, никакого развития. 
Вот в этом главное отличие», — 
пояснил глава государства.

На реплику журналиста, что 
с 2008 года начался «общеукре-
пляющий бег на месте», Влади-
мир Путин заметил, что он дей-
ствительно укрепляющий. В 
1999-м и 2000-м база, с которой 
начинали, была минимальной, 
«ничтожной». Тогда за чертой 
бедности жило 42 миллиона че-
ловек — треть населения стра-
ны. Сегодня — 13,5 миллиона. 
«Хотя и это много, и мы должны 
с этим бороться», — подчеркнул 
президент.

Золотовалютные резервы 
были 12,5 миллиарда долларов, 
а долги государства — 145 мил-
лиардов. «Не видно было конца 
и края, было непонятно, как мы 
с этим разберемся», — вспомнил 
Путин. С тех пор реальная зара-

ботная плата выросла на 4,2 
процента, пенсии — почти в 3 
раза, реальные доходы — в 2,4 
раза. «Это не говорит о том, что 
сегодня все хорошо, совсем 
нет, — продолжил президент. — 
Даже наоборот». «И более того, 
люди сравнивают не с тем, что 
было вчера, как было плохо вче-
ра, а с тем, как должно быть хо-
рошо завтра. И когда они не ви-
дят того, чего они хотят видеть, 
это вызывает разочарование. 
Честно говоря, я тоже так к это-
му отношусь», — заметил он.

«Мы к 2008 году планирова-
ли удвоить ВВП. И на базе удвое-
ния строили социальные пла-
ны, — напомнил глава государст-
ва. — В 2008 году мы практиче-
ски достигли этой планки. Раз-
разился мировой экономиче-
ский кризис». «Не по нашей 
вине, он пришел к нам извне», — 
напомнил он. И встала другая за-
дача, «более примитивная» — не 
обрушить экономику и не све-
сти к нулю накопления граждан. 
Это было в 2008 году, когда Пу-
тин стал председателем прави-
тельства и вынужден был ска-
зать публично — а это, по его сло-
вам, был большой риск, — что не 
допустит повторения ситуации 
1998 года, «когда грохнулись 
все накопления граждан». «И 
мы этого не допустили, но это 
действительно негативно сказа-
лось на нашем развитии. Но, 
честно говоря, не мы в этом 

были виноваты. Это мировой 
финансовый, а потом и эконо-
мический кризис, который при-
шел извне», — заметил он.

Главу государства, безуслов-
но, очень беспокоит, что прои-
зошла стагнация в реальных до-
ходах населения. А связано это с 
резким падением цен на энерго-
носители. «Пока все у нас росло, 
нефть-то была 100 и больше дол-
ларов за баррель. А сейчас 60. 
Разница есть? В 2 раза почти», — 
сравнил он.

«Поэтому мы и вышли на эти 
национальные проекты с тем, 
чтобы изменить структуру эко-
номики и подтолкнуть развитие 
на собственной базе», — поя-
снил президент. Но ждать года-
ми люди не могут, и Путин пре-
красно понимает, что это одна 
из самых ключевых социальных 
проблем. «Обязательно мы 
должны что-то сделать, прави-
тельство должно что-то сделать 

для того, чтобы это подтол-
кнуть, способов много», — доба-
вил он.

На вопрос про персональную 
ответственность за снижение 
доходов и увеличение количест-
ва бедных Путин заметил, что 
есть и объективные обстоятель-
ства. «Что можно сказать про 
персональную ответственность, 
если снизились цены на нефть 
на мировом рынке», — добавил 
он. Россия постепенно уходит от 
нефтезависимости, доля нене-
фтегазовых доходов растет. «Но 
это требует времени, это не сде-
лаешь одним щелчком паль-
цев», — сказал президент.

В 2000-х годах инфляция 
была примерно 20,5 процента. В 
1999-м, когда Путин стал пред-
седателем правительства, — 35—
36, в 1992-м — 2600 пунктов, а 
сейчас где-то 3,4—3,5. «Это цены 
в том числе на продукты пита-
ния», — пояснил глава государ-

ства. «Люди очень чувствуют, 
когда инфляция растет и цены 
поднимаются, реально люди 
чувствуют на своем кошель-
ке», — сказал он.

«Другое дело, что наряду с 
таргетированием инфляции 
нужно, конечно, поднимать ре-
альные доходы граждан, это со-
вершенно очевидно. В условиях 
нашей структуры экономики 
это не так просто, но дополни-
тельные усилия правительство 
точно обязано предпринять, вот 
сейчас мы это и обсуждаем», — 
заключил президент.  

— Полный текст и видеоинтервью 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1836926 

А К Ц Е Н Т

Главу государства, безусловно, очень 
беспокоит, что произошла стагнация 
в реальных доходах населения. 
А связано это с резким падением цен 
на энергоносители

Владимир Путин заверил, что ничего 
критического не происходит, но 
люди должны знать о реальной 
ситуации с коронавирусом в стране.
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Реальные (с поправкой на инфля-

цию) денежные доходы населения 

за 2019 год выросли в 2/3 регио-

нов, а снизились в 28 регионах, в 

среднем они увеличились на 1,5%, 

сообщил Росстат. Наибольший 

рост отмечен в Дагестане 

(на 5,1%), Тверской области (4,7%), 

Москве и Владимирской области 

(4,7%), Тюменской области (3,4%).

Стагнация доходов наблюдалась 

в большинстве регионов Северо-

Запада, Юга России, Дальнего 

Востока, а худшая динамика отме-

чена в Сибири (минус 0,2%).

Подготовил Игорь Зубков

ПАРЛАМЕНТ Комитет 
Госдумы подготовил 
поправки в Конституцию 
ко второму чтению

Нормы повысят 
статус

Татьяна Замахина

Завершился большой этап работы над поправками в 
Конституцию. Специально созданная рабочая группа 
собрала инициативы от представителей всех слоев об-
щества и регионов страны, а профильный комитет Гос-
думы их обработал. Законопроект об изменениях в 
Основном Законе одобрен к принятию во втором чте-
нии, которое состоится 10 марта. Под занавес депута-
ты рассмотрели ряд важных поправок — в том числе о 
вступлении новых норм в силу.

Вчера Комитет Госдумы по госстроительству и за-
конодательству провел финальное заседание по по-
правкам к основному чтению. Депутаты рассмотрели 
последний блок предложений, внесенных президен-
том и парламентариями. В числе прочего были одо-
брены инициативы главы государства на тему обще-
российского голосования, без которого конституци-
онные поправки не вступят в силу. Напомним, что оно 
намечено на 22 апреля. Президент предложил уточ-
нить, что изменения в Конституцию РФ будут счи-
таться одобренны-
ми, если за них вы-
ступили более по-
ловины граждан 
РФ, принявших 
участие в голосова-
нии.

Важное дополне-
ние — перед прове-
дением голосова-
ния глава государ-
ства обратится в 
Конституционный 
суд (КС) для право-
вого заключения по 
документу. А тот в течение семи дней обязан дать за-
ключение о соответствии (несоответствии) Конститу-
ции новых норм. «Это нужно для повышения их леги-
тимности, — объяснил глава комитета Павел Краше-
нинников. — И это большой плюс, что мы сможем про-
вести предложения через горнило Конституционного 
суда». Он уточнил, что КС проверит новшества на со-
ответствие незыблемой части Конституции, то есть 
главам 1, 2 и 9 Основного Закона. Если выявляется не-
соответствие, то процедуры, связанные с новыми по-
правками в Конституцию, прекращаются и общерос-
сийское голосование не проводится, рассказал Краше-
нинников. Впрочем, профильная рабочая группа под-
готовила выверенные нормы, и такой сценарий в Гос-
думе не ожидают.

Другая одобренная поправка описывает, что прои-
зойдет в случае одобрения в ходе общероссийского го-
лосования изменений в Конституцию. Если граждане 
дадут добро, президент издает указ об официальном 
опубликовании новой редакции Основного Закона с 
указанием даты вступления в силу.

Павел Крашенинников особо отметил еще одну под-
держанную норму, касающуюся полномочий КС. Он 
сможет определять, исполнять ли решения иностран-
ных судов. Владимир Путин ранее одобрил данное 
предложение рабочей группы, отметив, что оно «на-
прямую связано с защитой нашего суверенитета и с 
пресечением попыток вмешательства во внутренние 
дела». Благодаря этой поправке дополняются поддер-
жанные ранее в первом чтении нормы о приоритете 
российского права над международным.

Одобрены также предложения Владимира Путина о 
внесении в Конституцию ограничений для высших дол-
жностных лиц. Поправки запрещают президенту, чле-
нам правительства, сенаторам, депутатам Госдумы и 
ряду других представителей власти иметь иностранное 
гражданство и счета за рубежом. Ранее комитет уже 
поддержал аналогичные поправки в отношении выс-
ших должностных лиц субъектов РФ и руководителей 
федеральных государственных органов.  «Президент 
сам высказался за то, что необходимо ввести такую за-
претительную норму и для руководителя государства», 
— напомнил Павел Крашенинников, имея в виду дискус-
сию на встрече Владимира Путина с рабочей группой. — 
Это важная охрани-
тельная норма, ко-
торая уравнивает 
всех лиц, имеющих 
большие должности 
в стране».

Поддержанные 
депутатами поправ-
ки также конкрети-
зируют порядок вы-
несения вотума не-
доверия Думой пра-
вительству и лише-
ния неприкосно-
венности экс-пре-
зидентов, вводят запрет на ограничение прав россиян, 
находящихся под санкциями иностранных государств.

Депутаты проголосовали и за эти поправки, и за все 
ранее рассмотренные блоки изменений ко второму 
чтению в целом.

В процессе работы комитета Госдумы текст новой 
редакции Основного Закона увеличился примерно 
на 50%, подытожил Павел Крашенинников. Базовый 
законопроект, основанный на предложениях из По-
слания Федеральному Собранию, пополнится по-
правками, идущими из разных слоев общества. «Речь 
не идет об изменении концептуального подхода, под-
держанного в первом чтении», — подчеркнул глава 
комитета. Он также рассказал об основных последст-
виях — в случае если граждане одобрят изменения в 
ходе голосования. 

Процедура формирования кабмина станет более 
публичной, что, по словам Крашенинникова, наклады-
вает ответственность и на правительство, и на парла-
мент. «Теперь мы не будем узнавать из СМИ, кого на-
значили, — рассказал он. — Члены правительства будут 
утверждаться в Госдуме, за исключением силовиков».

Кандидатуры «не силовых» членов кабмина будут 
обсуждаться в комитетах, во фракциях — причем пу-
блично, добавил парламентарий. «От этого выиграет 
все общество. Система сдержек и противовесов станет 
более прозрачной, — резюмировал Крашенинников. — 
Это касается и процедуры формирования и правитель-
ства, и Госдумы». 

Для силовиков и прокуроров же будут предусмо-
трены консультации. Их кандидатуры будут проходить 
через комитеты Совфеда.

На конституционный уровень благодаря предложе-
ниям президента будет вынесен ряд важнейших соци-
альных гарантий — в сфере оплаты и защиты труда, ин-
дексации соцвыплат и многого другого. Нормы, кото-
рые появились в Конституции, дадут большой толчок 
для дальнейшего наполнения законодательства, счита-
ет депутат. «Это не просто декларации, — уверен он. — 
За каждой нормой будут стоять правовые последствия, 
даже если ее не внесли в Основной Закон».  

АПК Рынок сам 
ограничивает 
экспорт

ЗЕРНО 
ПРИДЕРЖАТ 
Татьяна Корбут

Россия снижает свою долю на 
мировом рынке зерна: за во-
семь месяцев этого агросезона 
мы вывезли зерновых на 
6,5 млн тонн меньше, чем в 
прошлом. И вряд ли до конца 
сезона экспортеры наверстают 
упущенное. Впрочем, после те-
плой зимы российских аграри-
ев ждет непростое лето, так что 
«недоэкспортированный» объ-
ем зерна может пригодиться 
внутри страны. 

Снижение объемов экспор-
та произошло за июль — фев-
раль этого агросезона (начал-
ся 1 июля 2019 года и закон-
чится 30 июня 2020 года) по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого сельхозгода, 
сообщила директор информа-
ционно-аналитического де-
партамента Российского зер-
нового союза (РЗС) Елена Тю-
рина на Агрологистической 
конференции GrainLogistics: 
New epoch. Больше всего со-
кратился объем экспорта пше-
ницы — на 5,3 млн тонн. Сниже-
ние произошло также практи-
чески по всем другим зерно-
вым и зернобобовым культу-
рам, кроме проса. 

В февральском отчете Ино-
странная сельскохозяйствен-
ная служба минсельхоза США 
(FAS USDA) сохранила прогноз 
вывоза пшеницы из России в 
34 млн тонн. Чтобы достичь 
этих показателей, по оценкам 
Российского зернового союза, 
за оставшиеся четыре месяца 
сезона Россия должна поста-
вить на мировой рынок 
15,3 млн тонн (до 47,4 млн 
тонн). Но для этого необходимо 

ежемесячно отгружать по 3,5—
4 млн тонн зерна, в том числе 
по 2,2—2,4 млн тонн пшеницы. 
Пока этих показателей мы не 
достигаем: в феврале объем эк-
спорта пшеницы составил око-
ло 1,8 млн тонн, в январе — 
1,9 млн тонн. Впрочем, Елена 
Тюрина прогнозирует рост 
продаж зерна на мировой ры-
нок в марте — июне из-за сниже-
ния экспортных цен. 

В середине февраля «Центр 
агроаналитики», подведомст-
венный минсельхозу, прогнози-
ровал, что Россия по итогам 
этого сельхозгода экспортиру-
ет 42,7—43,9 млн тонн зерно-
вых и зернобобовых (против 
44,44 млн тонн в прошлом сезо-
не), из них пшеницы — 32,8—
33,8 млн тонн (35,2 млн тонн в 
прошлом сезоне). Для обеспе-
чения внутренних потребно-
стей в зерне минсельхоз в нача-
ле 2020 года предложил ввести 
квоту на экспорт зерна — до 
20 млн тонн в первом полуго-
дии 2020 года. 

При этом замминистра сель-
ского хозяйства Оксана Лут 
признавала, что в этом сезоне 
ограничения могут и не пона-
добиться: из-за низких темпов 
отгрузок до конца сезона лимит 
в 20 млн тонн вряд ли будет 
превышен.

Гендиректор Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько считает, что 
причин для снижения экспорта 
зерновых несколько. Во-пер-
вых, у России в этом сезоне 
просто физически меньше зер-
на, а во-вторых, сейчас «вклю-
чился механизм самоограниче-
ния экспорта». После аномаль-
но теплой зимы эксперты про-
гнозируют возможную засуху 
летом 2020 года, как в 2010 
году, что отразится на новом 
урожае.

Между тем Елена Тюрина на-
поминает, что по нацпроекту 
«Международная кооперация и 
экспорт» к 2024 году объем по-
ставок зерна за рубеж должен 
достичь в денежном выражении 
11 млрд долларов (с нынешних 
10 млрд долларов), в натураль-
ном — 59 млн тонн (плюс 12 млн 
тонн к нынешнему показателю 
в 47,4 млн тонн зерна). По ее 
мнению, увеличения продаж 
можно ожидать в те страны, где 
сейчас доля импорта россий-
ского зерна не превышает 50%. 
Но для этого нам необходимо 
подтянуть качество. Турция, ко-
торая сейчас закупает около 
40% российского зерна, не так 
требовательна к высокому со-
держанию протеина. Но, напри-
мер, Судан, ОАЭ, Кения, Танза-
ния, ЮАР, Израиль больше за-
интересованы в закупке качест-
венной пшеницы.  

Для вступления 
поправок в силу 
потребуется под-
держка не менее 
50% участников 
голосования

Депутаты одобри-
ли запрет на огра-
ничение прав рос-
сиян, попавших 
под иностранные 
санкции

После теплой 
зимы придет 
засушливое лето, 
и зерно будет 
востребовано 
внутри страны
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ЦИК Распределены 
средства на организацию 
голосования 22 апреля

Услышать 
каждого

Владимир Кузьмин

На общероссийском голосовании по поправкам в Кон-
ституцию будут задействованы все, даже самые дорого-
стоящие, механизмы учета мнения граждан. Потому что 
легитимность стоит дорого, подчеркнула председатель 
Центризбиркома Элла Памфилова.

Общероссийское голосование по поправкам к Кон-
ституции намечено на 22 апреля. Весь процесс обещают 
организовать максимально открыто и гласно, чтобы из-
бежать кривотолков. «Я полагаю, что лучшим нашим от-
ветом будет честная, открытая, прозрачная принципи-
альная деятельность, каждый шаг которой мы готовы 
разъяснять», — предложила Памфилова.

ЦИК рассмотрел 
вопросы финансово-
го обеспечения об-
щероссийского го-
лосования. По рас-
поряжению прези-
дента правительство 
выделило из резер-
вного фонда на его 
подготовку и прове-
дение более 
14,8 миллиарда ру-
блей. Средства по-
ступили еще в конце 
февраля и в течение 
10 дней должны 
быть доведены до 
регионов. Это будет сделано не позднее 6 марта, заверил 
зампред ЦИК Николай Булаев.

Выделенные деньги, заверил он, позволяют полно-
стью профинансировать кампанию. Задействуют все ре-
шения, применяемые на федеральных выборах, даже са-
мые дорогостоящие, связанные с доставкой средств для 
голосования в удаленные уголки страны. «Потому что 
легитимность стоит дорого», — подчерк нула Памфилова.

Практически весь объем средств — 14,62 миллиарда 
рублей — будет переведен в нижестоящие избиратель-
ные комиссии. 11,7 миллиарда предназначены для 
участковых комиссий, из которых 9,3 миллиарда пойдут 
на оплату труда и вознаграждения их членов.

Последняя сумма только кажется большой, преду-
предили в Центризбиркоме. «За 30 дней тяжелейшей ра-
боты в среднем где-то выходит около 10 тысяч рублей, — 
назвала глава ЦИК вознаграждение члена избиркома. — 
Большая часть бюджета, которая нам выделяется, идет 
именно на это». Для поощрения особо отличившихся ра-
ботников избирательных комиссий может использо-
ваться повышенный ведомственный коэффициент опла-
ты труда. При наличии финансовой возможности его 
разрешено увеличивать с 1,5 до 3. «Там, где труднее все-
го, должно быть и поощрение адекватное», — считает 
Памфилова.

Расходы на информирование населения о голосова-
нии тоже сопоставимы с президентской избирательной 
кампанией. Это чуть больше 925 миллионов рублей, со-
общил Булаев. Он подчеркнул, что ЦИК рассчитывает 
на серьезную поддержку властей регионов.  

ФОРУМ Валентина 
Матвиенко призвала 
уходить от рекламы 
вредных продуктов

Покажите нам 
здоровье

Галина Мисливская

Телевидение и другие СМИ должны включиться в рабо-
ту по защите здоровья россиян — сократить объем ре-
кламы вредных продуктов и давать больше социально 
значимой информации. Об этом говорила в среду спи-
кер Совета Федерации Валентина Матвиенко на форуме 
«Здоровье женщин — благополучие нации».

Спикер СФ отметила в выступлении, что работу по 
улучшению здоровья нации должны вести все, не только 
медики. Свою лепту она предложила внести и средствам 
массовой информации.

«На одном из заседаний Совета Федерации в нынеш-
нем году экспертами были озвучены просто вопиющие 
цифры. 60 процен-
тов продуктов пита-
ния, которые рекла-
мировались на дет-
ских каналах, не от-
вечают критериям 
качества Всемирной 
организации здра-
воохранения», — на-
помнила Матвиен-
ко. В числе «реклам-
ных лидеров» — чип-
сы и сладкая гази-
ровка. 

«В зале есть 
представители 
СМИ. Коллеги, это 
наша общая задача — создание здорового контента», — 
сказала спикер, обращаясь к участникам форума.

Глава Совфеда призвала россиян использовать те 
возможности, которые создает государство для охраны 
здоровья. Например — программу всероссийской ди-
спансеризации. Теперь каждый гражданин имеет право 
ежегодно проходить бесплатные комплексные профи-
лактические осмотры, напомнила она, а с 40 лет — и еже-
годную расширенную диспансеризацию. Причем — в оп-
лачиваемый выходной день.

Призыв в первую очередь адресован мужчинам. По 
словам министра здравоохранения Михаила Мурашко, 
мужчины в возрасте от 18 до 65 лет в поликлиники хо-
дят в два раза реже, чем женщины. Валентина Матвиен-
ко напомнила, что мужчины в среднем живут на 10 лет 
меньше, чем женщины, они больше подвержены стрес-
су. «Даже гипертония, и та теперь уже считается не толь-
ко женской болезнью», — отметила спикер. И сами муж-
чины должны больше заботиться о себе, уверена Матви-
енко. «Сегодня каждый может пройти диспансериза-
цию, но обратите внимание на поликлиники: очереди из 
мужчин, желающих пройти диспансеризацию даже 
в дополнительный выходной, как-то не видно. Культуры 
заботы о своем здоровье нам всем не хватает, ее нужно 
воспитывать», — заключила она.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Военные 
следователи 
подвели 
итоги работы

РАСКРЫТО ВСЕ

Наталья Козлова

Анализ преступности среди лю-
дей в погонах показал, что 
в прошлом году каждое пятое 
преступление оказалось кор-
рупционным.

Вчера цифры и факты пре-
ступлений были названы на 
расширенной коллегии Главно-
го военного следственного 
управления Следственного ко-
митета РФ. Военные следовате-
ли подводили итоги своей рабо-
ты и определяли главные на-
правления на нынешний год.

— Освещение в средствах 
массовой информации фабулы 
совершенных преступлений 
вызвало обоснованное негодо-
вание в обществе в силу той ци-
ничности, с которой виновные 
расхищали государственное 
имущество, — заявил глава 
Следственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин. — В этой свя-
зи особенно остро встает во-
прос проведения работы по 
возмещению ущерба, причи-
ненного преступлениями.

— Только в минувшем году 
военные следователи зареги-
стрировали свыше 10,2 тысячи 
уголовно наказуемых деяний, 
среди которых не осталось ни 
одного нераскрытого преступ-
ления. Этот показатель остает-
ся стабильным в течение по-
следних трех лет, — сообщил ру-
ководитель ГВСУ Александр 
Сорочкин.

Все последние несколько лет 
идет сокращение количества 
преступлений против военной 
службы. Так за год на треть 
меньше зарегистрировано пре-
ступлений против порядка пре-
бывания на военной службе. 
Количество случаев самоволь-
ного оставления части или ме-
ста службы сократилось 
в 1,7 раза, рукоприкладства по 
отношению к подчиненным — 
на 17,6 процента. Нарушений 
устава также стало меньше на 
3 процента. Материальный 
ущерб от раскрытых престу-
плений в 2019 превысил 
4,9 миллиарда рублей. За пять 
лет военными следователями 
было отправлено в суд 22 уго-
ловных дела против высших 
офицеров.   

КОМПЕТЕНТНО Почему в Конституции необходима поправка 
о русском языке 

Если не русский язык — 
как нам родниться? 
Владимир Емельяненко,
Елена Новоселова 

О
дной из самых инте-
ресных и важных 
поправок в Консти-
туцию стала  по-
правка о русском 
языке. О том, что 
она никак не уще-
мит родные языки 
народов России, 

а также зачем она нужна в прин-
ципе, «РГ» обсуждает с ведущи-
ми экспертами по националь-
ной политике и теми, кто при-
нимал участие в ее продвиже-
нии. 

«Государственным языком 
РФ на всей ее территории яв-
ляется русский язык как язык 
государствообразующего на-
рода, входящего в многонацио-
нальный союз равноправных 
народов» — так в новой редак-
ции планируется закрепить 
статус русского языка в 68-й 
статье Конституции. Но 
русский язык и до этого был 
государственным языком? 

Маргарита Лянге, член Совета по 
межнациональным отношениям 
при президенте РФ:
— Да, этот статус и так закре-
плен в законе о языке. Что отра-
жает реальность: русский язык 
в мировой иерархии — один из 
пяти мировых языков, а в Рос-
сии — государственный язык 
и язык межнационального об-
щения. Но чтобы мы м дальше 
были единым целым и могли 
друг друга понимать, нужен 
один язык. Исторически так 
сложилось, что таким языком 
является русский язык. Недавно 
казалось, что это само собой 
разумеется. Но мир меняется, 
сомнению подвергаются даже 
аксиомы. Поэтому, чтобы не по-
вторить библейскую историю 
о Вавилонской башне. Русский 
необходимо охранять — закре-
пить в Конституции его статус 
как связующую нас сущность. 

Уточнение поправки «как 
язык государствообразующего 
народа» не может понизить 
статус и права других наро-
дов? 

Светлана Смирнова, председатель 
Ассамблеи народов России, член 
рабочей группы по подготовке 
предложений поправок в Консти-
туцию:
— Это необоснованные страхи. 
Русские составляют 82 процен-
та населения страны. Они по 
факту объединяющий народ. 
Оглянитесь на историю: рус-
ские всегда были системообра-
зующим народом государства. 
Благодаря его объединяющей 
роли мы имеем этнокультурное 
и языковое многообразие. У нас 
193 народа говорят на 277 язы-
ках и диалектах, а 100 языков 
изучаются в системе образова-

ния. Еще поэтому русский язык 
как маркер — он объединяет не 
только народы, но и языки 
и стал языком государствообра-
зующего народа. 

Кстати, у нас не было и нет 
ассимиляции разных народов, 
как, например, во Франции 
и других странах Европы. Те-
перь же ассимиляционные 
и дискриминационные меры по 
отношению к родным языкам 
просто невозможны: поправки 
в Конституцию гарантируют 
право на сохранение родного 
языка, его изучение и развитие. 

Хаути Сохроков, президент Ме-
ждународной Черкесской Ассоциа-
ции:
— Национальные республики 
согласно поправке вправе уста-
навливать свои государствен-
ные языки. Во второй части 68-й 
статьи подчеркнуто: «…В орга-
нах госвласти, местного самоу-
правления, государственных 
учреждениях республик они 
(родные языки. — «РГ») употре-
бляются наряду с государствен-
ным языком РФ». То есть род-

ные языки равны по статусу 
с русским в республиках. Что 
еще одна, уже конституционная 
гарантия сохранения родных 
языков. Чего, кстати, раньше не 
было. 

Тогда откуда берутся разго-
воры о том, что поправка 
о статусе русского языка 

«ущемит родные языки» 
 народов страны? 

Петр Тултаев, мэр Саранска, пред-
седатель Ассоциации финно-угор-
ских народов России:
— Я вырос в селе, где половина 
мордвы и половина русских. 
Мы все говорили на русском. Ру-
сификация? Но у нас в семье 
и роду — интернационал. У меня, 
моих братьев и сестер в роди-
чах — дагестанец, мордва, башки-
ры, разумеется, русские и тата-
ры. И если бы не русский язык — 
как нам родниться? Это я к тому, 
что кавказская, татарская, мор-
довская, да какая угодно россий-
ская культура, давно стала ча-
стью великой русской культуры, 
а русский язык — ее фундамен-
том. Ну как любой из «кирпичи-
ков» этой культуры вынуть? 

Еще есть опасения, что боль-
шой русский язык «задавит» 
все другие. 

Маргарита Лянге, член Совета по 
межнациональным отношениям 
при президенте РФ:
— Речь не идет о доминирова-
нии. Да, русский язык является 
родным для этнического боль-
шинства граждан России и еди-
ным языком для всех народов 
страны. Но это его разные фун-
кции. 

Суть путаницы начинается 
тогда, когда говорят, что родной 
язык одного из народов стано-
вится доминирующим. Однако 
две разные функции русского 
языка разведены и в системе об-
разования. Уроки русского как 
родного связаны с изучением 
глубинных культурных ценно-
стей. 

А русский государственный, 
как язык межнационального 
общения, должен и изучается 
всеми гражданами. Его нужно 
охранять, но это не означает 
ущемления чьих бы то ни было 
прав и вымывания других язы-
ков из нашей общей культур-
ной палитры. Наоборот, в стра-
не сейчас создается письмен-
ность и система обучения на ос-
нове кириллицы для языков, на 
которых говорят даже 500—
600 человек. То есть в культур-
ном пространстве мира при-
бавляются языки благодаря 
русскому языку.  

Поправка о русском языке закреп-
ляет в Конституции его связующую 
и объединяющую сущность.

А К Ц Е Н Т

Русский язык как маркер —
он объединяет не только народы, 
но и языки, еще поэтому он стал языком 
государствообразующего народа

Глава Совфеда 
призвала исполь-
зовать возмож-
ности, которые 
создает государ-
ство для охраны 
здоровья

Практически весь 
объем средств — 
14,62 млрд 
рублей — переве-
дут в нижестоя-
щие избиратель-
ные комиссии

ПОЗИЦИЯ Верховный муфтий России Талгат Таджуддин поддержал поправки
в Конституцию

Не русский я, но россиянин
Гульназ Данилова
«Российская газета», Уфа

П
резидент России внес по-
правки в Конституцию 
РФ, которые обсуждают-

ся в обществе. По двум из них ак-
тивно высказываются предста-
вители религиозных конфессий. 

Одна из них касается русско-
го языка — как языка государст-
вообразующего народа. Верхов-
ный муфтий России Талгат Тад-
жуддин одобряет эту новеллу.

Тезис о том, что русский язык 
является языком государствоо-
бразующего народа, у муфтия 
возражений не вызывает, как, 
собственно, и у всех, кто живет 
в Башкирии. Это как нельзя бо-
лее точно выразил в свое время 
народный поэт Башкирии Му-
стай Карим: «Не русский я, но 
россиянин».

«Тут же не выпячивается, что 
только русский народ — государ-
ствообразующий, — отметил 
в разговоре с «Российской газе-
той» Талгат Таджуддин. — Это 
просто обоснование, чтобы рус-
ский язык всегда был на всей 
территории России государст-
венным языком. Именно рус-
ский язык является языком меж-
национального общения. И про-
тив этого никто не может возра-
зить». 

Вся история России, напом-
нил муфтий, свидетельствует, 
что наше государство — это рав-
ноправный союз больших и ма-

лых народов: «И представитель 
любой нации всегда мог занять 
любой пост, вплоть до министра. 
И каждый человек, невзирая на 
национальность, защищал свою 
страну в любое время и от любой 
угрозы». 

Вторая поправка касается 
упоминания веры в Бога в кон-
тексте тысячелетней истории 
и сохранении памяти предков.

«Мы считаем, что Святая 
Русь не может быть без упомина-
ния Бога, — прокомментировал 
эту новеллу «РГ» Талгат Таджуд-
дин . — Если о Боге поется в госу-
дарственном гимне России: 
«Хранимая Богом родная зем-

ля», то почему его не должно 
быть в Конституции?»

Руководитель Центрального 
духовного управления мусуль-
ман также добавил, что эту идею 
единодушно поддержали все 
представители традиционных 
конфессий, входящие в Межре-
лигиозный совет России.

«Религия, — отметил муф-
тий, — отделена от государства. 
Но государство должно забо-
титься и поддерживать все тра-
диционные конфессии и мораль-
но, и материально».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Поправку к Конституции РФ о том, что государственным языком на всей 

территории России является русский язык как язык государствообра-

зующего народа, «считаю логичной» — такова позиция преподавателя 

Дагестанского государственного университета Патимат Алиевой. 

И не только ее.

В разговоре с корреспондентом «Российской газеты» она пояснила: «Та-

кая поправка ни в чем не ущемляет права многочисленных народов стра-

ны. Ведь русский язык давно является языком межнационального обще-

ния. К примеру, в Дагестане, где живут представители десятков разных на-

циональностей и часты межнациональные браки, все общаются между со-

бой на русском языке. Если ему придадут статус государствообразующего, 

это же не значит, что другим народам запретят говорить на родном языке». 

«Здесь в первую очередь говорить надо об объединительной роли русско-

го языка, культуры, — приводит свои аргументы народный артист России, 

госсоветник Республики Якутия Андрей Борисов. По его словам, именно 

через призму культуры он воспринимает эту поправку. «Самым близким 

для меня как театрального режиссера примером, — продолжает Борисов, — 

является то, что якутский театр вырос на традициях русской школы. И се-

годня мы имеем национальный Театр Олонхо, который зиждется на двух 

опорах: русских театральных традициях и якутском народном эпосе. 

Это глубинные, глубочайшие связи».

«Речь в поправке идет о том, что русский язык должны знать все, — поясня-

ет директор Мемориального музея военного и трудового подвига Респу-

блики Мордовия, руководитель патриотического объединения «Поиск». 

И добавляет: «Разумеется, нужно изучать языки других народов нашей 

страны, каждый человек должен помнить о своих корнях. Я тоже не вижу 

в поправке ничего принижающего другие нации и народности. Наоборот, 

по Конституции, у нас союз равноправных народов. У нас в Мордовии жи-

вут люди разных национальностей — эрзя, мокша, татары. И не было случа-

ев, чтобы русское большинство в чем-то ущемляло их». И не будет. 

В этом тоже уверен исламовед, эксперт Института национальной страте-

гии из Казани Раис Сулейманов: «Перед нами констатация очевидного фак-

та, что русские как национальное большинство в России являются государ-

ствообразующим этносом. Просто это хотят прописать в Основном Зако-

не страны. Из этого не следует, что нас ожидает дискриминация по нацио-

нальному признаку».

Подготовили Тимур Алиев, Валентина Зотикова,
Андрей Полынский, Владимир Таюрский

Талгат Таджуддин: Русский — язык 
межнационального общения.
И против никто не может возразить.

Ц И Т А Т А

Михаил Пиотровский,
директор Государственного Эрмитажа:

«Нас в мире узнают  по Толстому, Достоевскому, Чай-
ковскому, Щедрину, Солженицыну, Станиславскому, 
Гамзатову, Искандеру, Темирканову, Гергиеву, Лихачё-
ву, Гранину. Поэтому мы предложили поправку к Кон-
ституции, о том, что культура является уникальным 
наследием многонационального народа РФ, поддержи-
вается и охраняется государством». 

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/6342 
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ТОРГОВЛЯ  
В ТПП России 
посчитали 
выгоды 
от обнуления 
таможенных 
пошлин с ЕС

ЗАКОН 
УМНОЖЕНИЯ
Ирина Алпатова

Выигрыш от введения зоны сво-
бодной торговли между ЕС и 
Евразийским экономическим 
союзом может составить 31,6 
млрд долларов, подсчитали в 
Торгово-промышленной палате 
России. 

Если к нулевым таможен-
ным ставкам добавить сниже-
ние на 50% нетарифных барье-
ров (введение единого техниче-
ского регулирования и тамо-
женных требований, сокраще-
ние административных проце-
дур и проч.), суммарный выиг-
рыш может превысить 102,6 
млрд долларов, отметил пред-
седатель Комитета ТПП РФ по 
вопросам экономической ин-
теграции и ВЭД Андрей Спар-
так на конференции «ЕАЭС и 
ЕС: перспективы на 2020 год». 
Расчеты проводились на основе 
данных 2018 года, но порядок 
цифр примерно сохраняется и 
сейчас, пояснили в ТПП.

Взаимная торговля между 
ЕС и ЕАЭС восстанавливается 
от низких значений в середине 
десятилетия. Экспорт из ЕАЭС 
в ЕС составил в 2019 году 223,5 
млрд долларов, объем поставок 
из ЕС в ЕАЭС — 103,7 млрд дол-
ларов. Основные партнеры Ев-
разийского экономического со-
юза в Европе — Германия, Ни-
дерланды, Италия, Польша и 
Франция. По мнению ТПП, су-
ществует огромный экспор-
тный потенциал, который не 
реализован из-за существую-
щих ограничений и барьеров. 

Например, можно было бы 
существенно увеличить постав-
ки из ЕАЭС муки, подсолнечно-
го масла, метанола, различных 
сплавов металлов, грузового 
транспорта. Из ЕС может вво-
зиться больше продовольствия, 
электроники, легковых автомо-
билей.   
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Как силовики ЯНАО относятся к бизнесу 

Застывшее безразличие 
Василий Кругликов

Р
уководство страны объя-
вило войну незаконному 
преследованию бизнеса. 

На февральской коллегии ФСБ 
президент Владимир Путин 
прямо сказал: если поступает 
информация о нарушениях 
прав предпринимателей со сто-
роны надзорных и контроль-
ных органов, то следует реаги-
ровать на эту информацию опе-
ративно и не формально, по 
делу. «На все факты произвола, 
фальсификаций, прямого под-
лога, что само по себе является 
уголовным преступлением, 
требую реагировать предельно 
жестко. Пресекать подобную 
деятельность и решительно из-
бавляться от такого рода со-
трудников, преступающих за-
кон», — заявил глава государст-
ва и на ежегодном расширен-
ном заседании коллегии МВД 
России.

 И в этой связи стоит обра-
тить внимание на проблемы 
предпринимателей в ЯНАО. В 
прессе много писали о незакон-
ном преследовании бизнеса на 
Ямале. 

В частности, за последние 
несколько лет глава «Корпора-
ции Роснефтегаз» Олег Ситни-
ков пережил около двух тысяч 
проверок, сомнительные уго-
ловные дела, подлоги и хище-
ния документов со стороны си-
ловиков, вооруженные обыски 
с изъятием бухгалтерских до-
кументов и наличных денег из 
кассы предприятия. А также 
три покушения, по которым, 
как писали СМИ, прокуратура 
препятствовала расследова-
нию, пыталась смягчить состав 
преступления и саботировала 
проведение любых проверок по 
делу. Его даже пытались обви-
нить в терроризме и упечь в 
психушку. 

Нарушения прокурора Ге-
расименко по отношению к 
бизнесмену подтверждены тог-
дашним Генпрокурором Чай-
кой (об этих нарушениях гово-
рится и в проверке СКР). Но 
уголовное дело против того, 
который организовывал неза-
конные проверки и закрывал 
глаза на обращения, до сих пор 
не возбуждено. Сейчас следо-
ватели вообще отменили реги-
страцию заявления о престу-
плении в СКР, хотя, как говорят 

адвокаты Ситникова, закон не 
предусматривает такой воз-
можности. 

Бизнес Ситникова и сегодня 
пытаются уничтожить, а нару-
шения со стороны правоохра-
нительных органов не рассле-
дуются. Более того, после жало-
бы президенту в сентябре 2019 
года Ситникову начали мстить 
с удвоенной силой. 

Недавно было опубликова-
но новое журналистское рас-
следование, которое проливает 
свет на причины этого беспре-
дела. Оказывается, Ситников 
отказался подарить весь свой 

бизнес сыну бывшего прокуро-
ра Ямала Николая Ветюгова. 
Как стало известно из публика-
ции, Максим Ветюгов сначала 
путем угроз получил долю в 
компании, а потом захотел по-
лучить и весь бизнес. Как писа-
ли СМИ, в конце прошлого года 
две фирмочки, не имея особых 
признаков производства, без 
труда приобрели имущество 
«Корпорации Роснефтегаз» на 
400 миллионов. Причем одна 
из фирм была зарегистрирова-
на буквально за несколько дней 
до «сделки».

Бывший гендиректор без со-
гласования с составом учреди-
телей продал все. Причем под-
писал эту «сделку», хотя, как 
сообщали СМИ, еще за не-
сколько месяцев до этого напи-
сал заявление на увольнение. 
Но Арбитражный суд ЯНАО все 
равно наложил запрет на рас-
поряжение имуществом, а на 
поданные жалобы никто не реа-
гирует.

 «Мои обращения полно-
стью проигнорированы. Окон-
чательной реализации захвата 
организаций препятствую 
только я», — писал Ситников в 
заявлении в МВД России.

Более того, по его информа-

ции, на него готовится новое 
покушение. Однако правоохра-
нительные органы округа ниче-
го не делают, чтобы защитить 
человека. Об этом открыто го-
ворится в жалобе Генпрокуро-
ру, поданной накануне адвока-
том Ситникова. 

Заказчиков трех прошлых 
покушений никто не нашел. Ка-
жется, их специально пыта-
лись не найти. Судите сами — в 
2005 году возле дома Ситнико-
ва были задержаны бандиты, 
отслеживавшие все передви-
жения бизнесмена. У них, как 
писали СМИ, изъяли приборы 

ночного видения, прицелы, два 
пистолета с глушителями, но в 
суде сам прокурор отказался 
от обвинения. 

А в 2013 году киллер и вовсе 
проник в дом к бизнесмену и 
нанес ему 19 ножевых ранений, 
бросив умирать в неотапливае-
мый подвал. Дело зарегистри-
ровали по статье «Разбой», 
хотя из дома ничего не украли, 
а сам Ситников выжил только 
чудом. 

Бизнесмен не раз называл 
имя предполагаемого заказчи-
ка, но его даже не допросили, 
писали журналисты. Так Сит-
ников попал «в тиски ликвида-
торов» между криминалом и 
борцами с криминалом. 

Тогдашний прокурор ЯНАО 
Герасименко, который органи-
зовывал незаконные проверки 
в корпорации, как подчеркива-
ли журналисты, не ответил ни 
на одну жалобу предпринима-
теля, даже по покушениям. 

Прокурора-беспредельщи-
ка, как писали о нем СМИ, 
убрали с поста только после 
того, как Ситников на ВЭФ-
2019 передал президенту пол-
ную информацию о сложив-
шейся ситуации. Да и то втиха-
ря перевели на пост главы 

Уральской транспортной про-
кураты. Но за то, что посмел 
жаловаться, на Ситникова как 
будто бы обрушился новый 
шквал претензий и проверок. 
Только за последние несколько 
месяцев прошло три вооружен-
ных обыска. 

В прошлом году СКР не-
сколько месяцев проводил про-
верку деятельности Герасимен-
ко по заявлениям Ситникова 
по 169-й, 285-й и 286-й статьям 
УК РФ. На руках у юристов есть 
решения судов, подтверждаю-
щие факты нарушений проку-
рором ЯНАО, и строгий выго-
вор Генпрокурора Чайки за это 
же. 

Многие юристы и журнали-
сты действительно верили, что 
сейчас будет возбуждено пер-
вое «историческое» дело по 
169-й статье против прокурора 
такого ранга в стране, и вообще 
первое дело по ней на Ямале. Но 
его в итоге не возбудили. Даже 
несмотря на то, что Герасимен-
ко отказался давать какие-либо 
пояснения следователю, ссыла-
ясь на 51-ю статью Конститу-
ции. Причем, как отметила сле-
дователь, без достаточных на 
то оснований и под надуман-
ным предлогом. 

Есть что скрывать? А ведь 
именно 169-я статья могла бы 
дать ту защищенность пред-
принимателям, о которой гово-
рил президент, и заставила бы 
чиновников думать о последст-
виях своих незаконных дейст-
вий.

Даже помощник полпреда 
президента по УрФО Анна Лен-
ская подтвердила, что в ЯНАО 
наблюдается максимальное ад-
министративное давление на 
бизнес среди всех регионов 
Урала. Ямал в прошлом году не 
попал даже в топ-20 регионов 
АСИ по инвестиционной при-
влекательности.

Ситников надеется, что, сле-
дуя установкам президента на 
недопустимость чрезмерного 
преследования бизнеса, новый 
Генпрокурор, сам бывший сле-
дователь, обратит внимание на 
его ситуацию. Ситников рабо-
тает на Ямале со времен перво-
го промысла, с 1970-х годов, 
вся его деятельность эти годы 
была направлена исключитель-
но на развитие ЯНАО — и он дав-
но заслужил право на справед-
ливость. 

А К Ц Е Н Т

Бизнес Ситникова пытаются уничто-
жить, а нарушения со стороны правоох-
ранительных органов не расследуются. 
Более того, после жалобы ему  начали 
мстить с удвоенной силой

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила в первом чтении 
поправки в бюджет 
2020—2022 годов

Закрепили рублем

Татьяна Замахина

В бюджет 2020—2022 годов за-
ложат средства на реализацию 
социальных поручений прези-
дента из Послания Федерально-
му Собранию. Правительствен-
ный законопроект об этом про-
шел в Госдуме первое чтение.

На социальные меры, пред-
ложенные в Послании, за три 
года планируется потратить 4,5 
трлн рублей, сказал глава мин-
фина Антон Силуанов. При 
этом 2 трлн благодаря новым 
поправкам выделяется допол-
нительно. Эти средства, в част-
ности, необходимы на выплату 
детских пособий семьям с деть-
ми от трех до семи лет. Средст-
ва смогут получить семьи, у ко-
торых доход в месяц на челове-
ка ниже прожиточного мини-
мума, установленного в регио-
не. Кроме того, необходимо 
профинансировать расшире-
ние программы материнского 
капитала на семьи, где родился 
первенец, а также увеличение 
на 150 тысяч рублей суммы вы-
плат при рождении второго или 
последующих детей. Средства 
также пойдут на организацию 
бесплатного горячего питания 
для учащихся начальных клас-
сов. С учетом поддержки из фе-
дерального бюджета им еже-
годно обеспечат около 7 млн 
младшеклассников.

Уже в этом году школьные 
учителя начнут получать спе-
циальную надбавку за классное 
руководство (это коснется бо-
лее 800 тысяч человек), а реги-
онам дадут субсидию на созда-
ние дополнительных мест в 
школах. Средства благодаря но-
вым поправкам пойдут также 
на модернизацию первичного 
звена здравоохранения и на 
увеличение приема на бюджет-
ные места в высших учебных 
заведениях по дефицитным 
специальностям.

По сравнению с предыдущи-
ми годами правительство и Гос-
дума намного раньше коррек-
тируют основные параметры 
текущего бюджета. Обычно 
первые изменения вносились 
после оценки его исполнения в 
первом квартале, то есть ближе 

к концу весенней сессии. «Опе-
ративность необходима для 
того, чтобы успеть реализовать 
весь пакет социальных инициа-
тив из Послания президента РФ 
Владимира Путина, — объяснил 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин, — многие социальные меры 
вступают в силу и, соответст-
венно, должны быть профинан-
сированы уже с 1 января ны-
нешнего года». 

Силуанов заверил, что дела-
ется все необходимое, чтобы 
ресурсы для поставленных пре-
зидентом задач были доведены 
до их получателей в максималь-
но быстрые сроки. По его сло-
вам, меры, которые содержатся 
в Послании, крайне важны для 
реализации нацпроектов и це-
лей развития. В первую оче-
редь, таких как демография и 
вопросы борьбы с бедностью, 
подчеркнул министр. Дополни-
тельно выделяется поддержка 
десяти регионам с низким 
уровнем социально-экономи-
ческого развития. Это Адыгея, 
Алтай, Калмыкия, Карелия, Ма-
рий Эл, Тыва, Чувашская Респу-
блика, Алтайский край, Курган-
ская и Псковская области. Речь 
идет о выделении этим субъек-
там 10 млрд рублей ежегодно с 
2020 по 2022 годы.

Финансовая устойчивость 
регионов находится на наибо-
лее высоком уровне за послед-
ние 10 лет. А госбюджет остает-
ся сбалансированным за счет 
одновременного наращивания 
доходов (в том числе ненефте-
газовых). Профицит бюджета 
сохраняется на запланирован-
ном ранее уровне в 0,8% ВВП в 
2020 году (928 млрд рублей). 

ПРОЕКТ Машина предупредит 
о проезде на красный свет

Тормози, 
пока не наказали

Владимир Баршев

Предлагается оборудовать ав-
томобили, производимые в 
России, приборами, которые 
будут предупреждать водителя 
о том, что он может совершить 
нарушение. Во всяком случае 
наличие таких систем предус-
матривает проект нового ГО-
СТа, который сейчас разраба-
тывается в Росстандарте. 

Предполагается, что этот 
ГОСТ вступит в силу уже в ок-
тябре этого года, сообщают 
«Известия» со ссылкой на заме-
стителя генерального директо-
ра по информационным и ин-
теллектуальным системам 
ФГУП «НАМИ» Дениса Ендаче-
ва — одного из разработчиков 
документа. 

Новый национальный стан-
дарт описывает технические 
характеристики системы рас-
познавания дорожной инфра-
структуры. То есть светофоров, 
дорожных знаков и разметки. 
Предполагается, что на автомо-
били будут установлены специ-
альные приборы с камерами, 
которые будут фиксировать ин-
фраструктуру и сообщать води-
телю, что, возможно, он нару-
шает правила или сейчас их на-
рушит. А дальность обнаруже-
ния дорожных знаков и сигна-
лов светофора должна состав-
лять от 30 до 100 м. 

Однако все это не предусма-
тривает оснащения датчиками 
и другими устройствами сами 
элементы дорожной инфра-

структуры. Например, тех же 
знаков или светофоров. Хотя 
именно взаимодействие между 
автомобилем и инфраструкту-
рой, а также между автомоби-
лями — главное условие для со-
здания так называемой «интел-
лектуальной транспортной си-
стемы». Оснащение подобными 
системами, в том числе беспи-
лотных автомобилей, также во 
многом может помочь разви-
тию этого вида транспорта. Но 
и производители беспилотни-
ков рассчитывают именно на 
создание ИТС. Во всяком слу-
чае камазовский «Шатл» к ней 
сильно привязан. То есть он 
должен не только получать ин-
формацию с внешних датчиков, 
с лидаров, которые позволяют 
строить трехмерные изображе-
ния местности, но и от самой 
инфраструктуры. 

Тем более что зачастую на 
наших дорогах разметка может 
быть стерта или находиться под 
слоем грязи, знаки не видны, а 
у светофоров могут перегореть 
лампочки. Не везде у нас ис-
пользуются светодиодные све-
тофоры. 

Автоэксперты также над-
еются, что эти системы не бу-
дут передавать данные о нару-
шениях в ГИБДД. А такая идея 
не столь давно звучала. В этом 
случае водители просто будут 
их отключать. Ведь никто не 
обязан возить с собой свиде-
тельства против себя. 

Автомобили сами предупредят 
водителя о возможном нарушении.

На социальные 
меры за ближай-
шие три года пла-
нируется потра-
тить 4,5 трлн 
рублей

Вирус на засыпку

Действия ФРС, при-
званные смягчить по-
следствия для роста 

экономики из-за коронавируса, 
оказались неожиданными для 
рынка, изменение ставки вне 
очередного заседания воспри-
нимается как «кризисная» 
мера, говорит начальник анали-
тического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев. 
По его словам, в условиях нео-
пределенности инвесторы рас-
считывают, что денежные влас-
ти и институты развития (МВФ, 
ОЭСР) знают больше и пред-
принимают соразмерные угро-
зе решения. Инвесторы при 
этом опасаются, что раз ФРС 
снизила ставку сразу на пол-
процента, то они могут недоо-
ценивать серьезность ситуации 
— отсюда негатив после перво-
начального воодушевления, от-
мечает Евстифеев.

Замминистра финансов Рос-
сии Алексей Моисеев сразу по-
сле решения ФРС заявил журна-

листам, что понижение ставки 
позитивно для российской эко-
номики, поскольку поддержит 
рост глобального ВВП. Но ны-
нешнее торможение роста ми-
ровой экономики связано не с 
прагматичными мотивами, а 
внешней необходимостью из-за 
коронавируса: карантинами, 
разрывом логистических цепо-
чек и т.д, указывает Евстифеев. 
Поэтому, по мнению аналитика, 
есть вероятность, что монетар-
ные стимулы вроде снижения 
ставки ФРС вообще не смогут 
оказать существенной поддер-

жки финансовым рынкам и эко-
номикам. Тема коронавируса в 
марте останется главной для 
финансовых рынков России и 
мира, однако влияние на них 
окажет не только медицинская 
статистика, но и экономиче-
ская: она поможет понять, на-
ступил ли переломный момент 
в этой истории или еще нет, го-
ворит Евстифеев.

В этой обстановке у россий-
ской валюты пока что есть хо-
рошие шансы закрепиться в ди-
апазоне 65—66 рублей за дол-
лар, считают аналитики банка 

«Санкт-Петербург». Поддер-
жку рублю окажет и объявлен-
ное российским минфином 
снижение объема закупок ва-
люты по бюджетному правилу 
в марте. Ослабление до 68 ру-
блей за доллар и больше сейчас 
маловероятно, но возможно 
при существенном ухудшении 
ситуации на мировых рынках 
из-за распространения корона-
вируса, указывают аналитики 
банка.

Фундаментальные экономи-
ческие факторы России по-
прежнему хорошие, при сниже-
нии угрозы распространения 
эпидемии можно ожидать укре-
пления рубля, считают анали-
тики Sberbank CIB. По их мне-
нию, средний курс доллара в 
2020 году можно ожидать на 
уровне 64,5 рубля, а в IV кварта-
ле он может снизиться пример-
но до 63 рублей. 

В ближайшее время у российской 
валюты есть шансы закрепиться 
у рубежа 65—66 рублей за доллар.

А К Ц Е Н Т

Фундаментально у России 
хорошие экономические показатели, 
рубль должен укрепляться, 
когда эпидемия остановится
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КАДРЫ Для будущих 
политиков объявили 
конкурс

В приоритете — 
социальная 
ответственность

Валерий Львов

По поручению президента Владимира Путина конкурс 
для управленцев «Лидеры России» обретает новое на-
правление — отбор и подготовка людей для занятия об-
щественно-политической деятельностью.

Регистрация на конкурс «Лидеры России. Политика» 
уже стартовала. Организаторы сообщают, что всего за 
первые три дня получили 15 тысяч заявок на участие, 
что значительно превысило ожидания. Такое количество 
желающих участвовать в конкурсе свидетельствует о во-
стребованности нового проекта в обществе.

Президент Российской ассоциации по связям с обще-
ственностью, исполнительный директор Евразийского 
центра интеграционных исследований и коммуникаций 
Станислав Наумов в числе первых зарегистрировался 
на конкурс и настроен на победу в проекте: «Каким бы 
ты ни был опытным профессионалом, подобные про-
граммы дают возможность чему-то еще обучиться. Я по-
нимаю, что у каждого из наставников я могу перенять 
какое-то лучшее их качество как политика. Думаю, это 
даст мне возможность лучше понимать те специфиче-
ские навыки, которые помогают им заслужить голоса из-
бирателей на выборах», — поделился мнением Наумов.

Председателя Общероссийской молодежной общест-
венной организации «Российский союз сельской моло-
дежи» Юлию Оглоблину заинтересовала возможность 
получить оценку своих навыков и компетенций, чтобы в 
дальнейшем баллотироваться на выборах в Госдуму: 
«Мы отстаиваем интересы сельской молодежи и продви-
гаем то, что нужно для развития сельских территорий. В 
рамках этого конкурса мне хотелось бы проверить себя 
и свои компетенции, пообщаться с наставниками и по-
пробовать себя, чтобы потом поучаствовать в выборах в 
Государственную Думу и отстаивать интересы села уже 
в парламенте», — рассказала она. 

Напомним, 25 
февраля о запуске 
конкурса «Лидеры 
России. Политика» 
объявил первый за-
меститель главы Ад-
министрации прези-
дента Сергей Кири-
енко. По словам Ки-
риенко, запускае-
мый конкурс явля-
ется отдельным пол-
номасштабным на-
правлением в рам-
ках платформы 
«Россия — страна возможностей». Основная задача ново-
го конкурса — поиск людей, обладающих политическим 
потенциалом, и их подготовка к законотворческой дея-
тельности.

Сергей Кириенко уточнил, что подход к отбору и 
оценке участников в новом проекте несколько изменит-
ся в соответствии с поставленными задачами: «Требова-
ния, которые предъявляются к участникам «Лидеров 
России» — к управленческим навыкам, квалификации, 
интеллекту — естественно, остаются, но будут добавлены 
другие значимые требования, связанные с тем, что на-
зывается «социальный интеллект», — умением открыто 
коммуницировать и общаться».

«Если на «Лидерах России» мы оцениваем в основ-
ном потенциал участников, на что способны будущие 
лидеры, то в новом конкурсе очень важен уже какой-то 
доказанный результат, причем не с точки зрения лично-
го достижения, а с точки зрения общественной пользы: 
что важного участник сделал для других, какую он уже 
пользу принес», — уточнил Алексей Комиссаров, генди-
ректор АНО «Россия — страна возможностей».

При этом организаторы особо подчеркивают, что 
претенденты могут придерживаться любых политиче-
ских взглядов. Единственное требование — эти взгляды 
не должны носить экстремистский характер, должны 
укладываться в рамки российского законодательства. 
На старте конкурса было неоднократно заявлено, что 
политические пристрастия не играют роли ни при реги-
страции участников, ни при оценке их компетенций и, 
соответственно, никак не влияют на шансы на победу.

Кстати, принцип плюрализма заложен уже в подборе 
наставников конкурса: среди них присутствуют пред-
ставители всех парламентских партий. 

Объективность и прозрачность результатов гаранти-
рована Наблюдательным советом, функции которого ис-
полняет соответствующий орган «Лидеров России», 
обеспечивший максимальный уровень общественного 
доверия к результатам прежних конкурсов.

Один из членов Наблюдательного совета сенатор Вла-
димир Лукин вспоминает, что за все годы нареканий в 
адрес работы этого органа не было. «Существует дове-
рие к Наблюдательному совету, к его составу и методам 
работы, поэтому очень мало нареканий на неэффектив-
ность — их почти нет. Это устойчивая тенденция — что тут 
не надуют, не обманут, что всякие лоббисты тут не прой-
дут», — заключил сенатор.

Одна из причин появления конкурса — запрос на по-
вышение качества и приток новых кадров в сфере поли-
тического управления. За три года проект «Лидеры Рос-
сии» продемонстрировал эффективность в решении за-
дач по поиску кадров для исполнительной власти и ча-
стично бизнеса, поэтому было принято решение разра-
ботать особое направление и для власти представитель-
ной.

Особую актуальность задача подготовки народных 
представителей приобрела в свете масштабных измене-
ний российской Конституции, инициированных прези-
дентом Владимиром Путиным. В частности, эти измене-
ния предполагают усиление роли парламента: Государ-
ственная Дума будет играть более существенную роль в 
формировании правительства, а главы силовых ве-
домств и региональные прокуроры будут назначаться 
президентом по итогам консультаций с Советом Федера-
ции. Усиление парламентских полномочий подразуме-
вает и большую ответственность депутатов и сенаторов, 
а значит, и более серьезные требования к уровню их под-
готовки и компетентности.

Не менее серьезная задача — повышение качества ре-
гионального и муниципального управления. Запрос на 
квалифицированные кадры в региональных и муници-
пальных парламентах подчас стоит куда более остро, 
чем на федеральном уровне. 

Кроме того, в задачу конкурса входит поиск не только 
будущих претендентов на выборные должности, но так-
же поиск и обучение кадров для всей системы предста-
вительной власти. К примеру, конкурсант впоследствии 
сможет стать квалифицированным работником аппара-
та регионального парламента — недостаток в подобных 
специалистах также имеется.

Пока же конкурс «Лидеры России. Политика» только 
стартовал, и в нем еще можно принять участие. Реги-
страция продлится до 16 марта, но уже сейчас повышен-
ный интерес к конкурсу со стороны общества внушает 
надежду, что новое начинание будет успешным. 

В новом конкурсе 
важен доказан-
ный результат
 с точки зрения 
общественной 
пользы
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ТРАНСПОРТ

Международный пассажирский 

поезд Москва — Ницца отменен из-

за вспышки коронавируса. 

Поезд должен был выйти на мар-

шрут 5 марта, но пока его движе-

ние временно приостановлено «в 

целях предупреждения завоза и 

распространения коронавиру-

сной инфекции на территории 

России», пояснили в РЖД. О воз-

обновлении движения в компании 

сообщат дополнительно.

Поезд проходит через террито-

рию Беларуси, Польши, Чехии, Ав-

стрии, Италии и Франции. 

В Италии маршрут как раз включа-

ет города Милан и Верону, распо-

ложенные в регионе Венето, став-

шие эпицентрами распростране-

ния коронавируса.

Деньги за неиспользованные би-

леты вернут без дополнительных 

плат и сборов, отметили в РЖД. 

Для этого нужно обратиться по 

месту приобретения проездных 

документов, а на территории ино-

странного государства необходи-

мо проставить отметку об отмене 

поезда в железнодорожной кассе, 

чтобы получить деньги после воз-

вращения в Россию. 

Подготовил Евгений Гайва

Залатаю маску

Елена Манукиян 

Р
оссия ограничила вы-
воз из страны медицин-
ских изделий. Поста-
новлением правитель-
ства на три месяца при-
остановлена внешняя 
торговля медицински-
ми защитными средст-
вами, в числе которых 

одноразовые маски, респирато-
ры, противовирусные средства, 
комбинезоны и костюмы химза-
щиты, перчатки, вата и бинты — 
всего более 20 наименований.

Экспорт приостановлен до 1 
июня 2020 года. По словам ми-
нистра промышленности и тор-
говли РФ Дениса Мантурова, ог-
раничения необходимы прежде 
всего в интересах граждан, что-
бы пресечь спекуляцию меди-
цинскими изделиями за рубеж 
на фоне борьбы с коронавиру-
сом. «Необходимо предотвра-
тить так называемый «искусст-
венный дефицит» некоторых ме-
дицинских изделий — масок, ре-
спираторов, противовирусных 
средств, которые спекулянты 
могут вывозить за рубеж», — от-
метил он. Министр уточнил, что 
«действие запрета не распро-
страняется на вывоз такой про-
дукции для оказания междуна-
родной гуманитарной помощи 
иностранным государствам, в 
том числе Китаю».

По данным Центра междуна-
родной торговли, основные по-

требители российской продук-
ции — страны СНГ, которые в 
прошлом году закупили меди-
цинских товаров на сумму 163,5 
млн долларов, что на 12,8% пре-
вышает объемы позапрошлого 
года. А вот экспорт продукции в 
Китай как раз незначительный. 
Напротив, Поднебесная всегда 
была одним из основных постав-
щиков средств индивидуальной 
защиты в Россию, а теперь нам 
приходится ограничиваться 
собственными мощностями. 

«Из-за вспышки коронавиру-
са нам неоткуда импортировать, 
поэтому мы полностью рассчи-
тываем на свои возможности. Но 
средства индивидуальной защи-
ты у нас не производятся в боль-
ших объемах, поэтому, когда все 
поголовно начинают носить ма-
ски, мы не можем позволить 
себе экспортировать эту про-

дукцию. Нужно понимать, что 
уже начались спекуляции с цена-
ми, поэтому важно в дальней-
шем это предотвратить. Запрет 
на экспорт — вполне разумная 
мера», — считает Станислав 
Гольдберг, эксперт Комитета по 
промышленности «ОПОРЫ Рос-
сии», вице-президент Москов-
ской ассоциации малых пред-
приятий — производителей ме-

дицинской техники «Асмедика».
Сегодня в сутки в России произ-
водится полтора миллиона ме-
дицинских масок. Однако в усло-
виях повышенного спроса этого 
оказалось недостаточно.

Председатель некоммерче-
ской организации Союз «Меди-
цинские ресурсы» Ирина Пав-
ленко уточнила «РГ», что дефи-
цит медицинских масок уже 
ощущается. По ее словам, за-
прос на их поставку принимает-
ся за месяц, поэтому если заяв-
ку оставить сегодня, то пред-
приятия-производители выпол-
нят заказ только к апрелю.

Фармацевты подтверждают, 
что запасы готовых изделий за-
канчиваются, средняя стои-
мость одной маски в аптеке сей-
час составляет от 15 до 18 ру-
блей. С середины января цены 
выросли почти в 7—9 раз. Почти 
на 80% увеличились продажи 
таких противовирусных препа-
ратов, как «Арбидол», «Ингави-
рин», «Тамифлю». 

В некоторых аптеках одноразовые медицинские маски исчезли, хотя этот дефицит искусственный.  Чтобы пресечь спекуляции масками и другими медицинскими изделиями, Россия ввела огра-
ничения на их экспорт в интересах граждан, отметили в минпромторге. Но гуманитарную помощь иностранным государствам Россия продолжит оказывать.  

СКАНДАЛ В Италии и Франции спекулянты 
наживаются на медицинских защитных средствах

FENDI МОНЕТИЗИРОВАЛ ВИРУС

Вячеслав Прокофьев, Париж, 
Нива Миракян,Рим

Ф
ранцузский президент 
Эм м а н ю эл ь  М а к р о н 
приказал реквизировать 

в стране как все запасы защит-
ных масок, так и их производст-
во. При этом глава государства 
уточнил, что отныне маски 
предназначаются для медперсо-
нала и тех, кто заражен, у кого 
диагностирован коронавирус.

Это решение поддержали все 
местные политики, как левые, 
так и правые. Еще дней десять 
тому назад в парижских аптеках 
можно было без проблем прио-
брести медицинские маски раз-
ной степени защиты, и цены на 
них были вполне умеренные. К 
примеру, обычные хирургиче-
ские продавались по 30 евро-
центов за штуку. Сейчас же, ког-
да число инфицированных в 
стране с 18 человек увеличи-
лось до более 200, а очаги этой 
заразы возникают то в одном, 
то в другом регионе, французы 
впервые за многие десятилетия 
стали скупать медицинские ма-
ски, да так резво, что практиче-
ски во всех аптеках покупате-
лей теперь встречают объявле-
ния : «Извините, масок нет». В 
этом я убедился, обойдя с дю-
жину заведений, обозначенных 
фирменным аптечным зеленым 
крестом.

 На вопрос, когда поступят 
новые, фармацевты пожимают 
плечами. В некоторых же объя-
сняют, что отныне маски всех ти-
пов, включая повышенной защи-
ты, а это FFP2 и FFP3 (Filtering 
Face Piece — фильтрующие полу-
маски), предназначаются для 
медицинских работников, кото-
рые будут их получать ежене-
дельно при предъявлении специ-

ального документа, выдаваемо-
го Национальным орденом вра-
чей. Ранее министр здравоохра-
нения Оливье Веран сообщил, 
что из стратегических запасов 
на этой неделе уже выделено до 
20 миллионов масок. Что касает-
ся госпиталей, домов престаре-
лых, то они обеспечиваются по 
особым спискам. Если в аптеках 
французам искать нечего, то 
предложений самого разного 
рода на всевозможных интер-
нет-платформах хоть пруд пру-

ди. Но цены! Так, на одной из них 
самые простые предлагаются по 
цене в три—пять и более раз до-
роже, чем аптечные. Другой пе-
рекупщик выставил маску FFP2 
за 15 евро (при ее обычной цене 
в четыре евро). Примерно такая 
же картина на платформе 
Amazon, где некто требует за 
«антикоронавирусный» респи-
ратор 75 евро. И таких объявле-
ний многие сотни.

Примерно такая же картина 
с антисептическими гелями. Их 
также предлагают по завышен-
ным ценам в интернет-магази-
нах, что вызвало праведный 
гнев министра экономики Брю-
но Ле Мэра. По его инициативе 
правительство подготовило де-
крет, с помощью которого вво-
дятся фиксированные цены на 
защитные медицинские средст-
ва.

По данным итальянской ас-
социации потребителей, спрос 
антивирусные маски в стране 

вырос на 400 с лишним процен-
тов. Поскольку в аптеках масок 
нет уже почти месяц, о чем сви-
детельствуют красноречивые 
надписи на входе, опасающим-
ся заразиться людям ничего не 
остается, как покупать их в он-
лайн-магазинах или «с рук». 
Показательной является исто-
рия с модными масками — дви-
жимые паникой итальянцы в 
считанные часы скупили совер-
шенно бесполезный «аксессу-
ар» от Fendi по заоблачной цене 

в 190 евро. После того как про-
куратура Милана инициирова-
ла расследование по факту спе-
кулятивных действий на рынке 
и провела обыски в офисах 
Amazon и eBay, цены на этих 
порталах, еще пару дней дости-
гавшие абсурдных 70 евро за 
маску, заметно снизились, но 
по-прежнему далеки до предви-
русных. Так на итальянском 
Amazon за упаковку из 50 обыч-
ных и некогда «копеечных» ма-
сок сегодня предлагают запла-
тить 45 евро. А вот маска с уров-
нем защиты FFP3 обойдется он-
лайн-покупателю от 10 до 90 
евро за одну единицу. Финансо-
вая гвардия от Турина до Мила-
на ежедневно выявляет неле-
гальных торговцев, пытающих-
ся нажиться на трагедии.  За по-
добное преступление законом 
предусматривается наказание 
в виде тюремного заключения 
от полугода до трех лет и штраф 
до 25 тыс. евро. 

НОУ-ХАУ В Европе меняют 
правила этикета

ДЕНЬГИ НЕ ТРОГАТЬ

Ариадна Рокоссовская 

Страх заразиться коронави-
русом заставил Европу менять 
образ жизни и правила этикета. 
Евродепутатам могут разре-
шить участвовать в заседаниях 
Европарламента по видеосвязи, 
а политикам — приветствовать 
собеседников пожатием локтя, 
а не кисти руки.

Во Франции министр здраво-
охранения призвал отказаться 
от рукопожатий и посоветовал 
соотечественникам избегать 
поцелуев в щеку при встрече. 
Эта инициатива, кстати, стала 
настоящим яблоком раздора в 
Италии. По данным New York 
Times, для итальянцев ритуал 
приветствия в форме поцелуя 
является частью национальной 
культуры, и отказаться от него 

многие не готовы.  Тем не менее 
на прошедшей в Милане неделе 
высокой моды посетители не-
редко приветствовали друг дру-
га двойным воздушным поцелу-
ем. А ВОЗ уже предложила ме-
нее изящную альтернативу: по-
жатие локтя или соприкоснове-
ние ногами при встрече. 

Бесконтактными предлагают 
сделать также товарно-денеж-
ные отношения. Накануне во 
Всемирной организации здраво-
охранения признали, что вирус 
COVID-19 может в течение не-
скольких дней сохраняться на 
поверхности банкнот, поэтому — 
во избежание заражения через 
бумажные деньги — людям реко-
мендуют расплачиваться бан-
ковскими картами и перевода-
ми, или тщательно мыть руки по-
сле прикосновения к деньгам. 

Такую памятку об «альтернативах рукопожатиям» выпустила клиника при 
Национальном университете Сингапура по рекомендациям ВОЗ. 

А К Ц Е Н Т

В Италии спрос на медицинские маски 
вырос на 400 с лишним процентов

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

20:30  ПРЕМЬРУ ФИЛЬМА ПЕРЕНЕСЛИ
Мировую  премьеру нового фильма про Джеймса Бонда «Не время 
умирать» перенесли с апреля на ноябрь,  объявлено в официальном 
Twitter картин ы.  Ранее о переносе премьеры создателей фильма по-
просили  поклонники «бондианы». 

20:07  ЖЕРТВ В ИТАЛИИ БОЛЬШЕ СОТНИ
Число жертв коронавируса в Италии за день выросло с 79 до 107 че-
ловек, сообщает  РИА Новости со ссылкой на  главу службы граждан-
ской обороны Италии Анджело Боррелли.  Число выздоровевших за 
день выросло на 116 человек, до 276 человек. 

20:01  ПОТЕРИ НА 50 МЛРД ДОЛЛАРОВ
Потери мировой экономики в феврале из-за снижения производства 
в Китае составили десятки миллиардов долларов. акие данные озву-
чила  Конференция ООН по торговле и развитию (ЮНКТАД). В опу-
бликованном докладе указано, что наибольший урон понесли Евро-
союз, США, Япон ия, Республика Корея,  Вьетнам. В частности,  ки-
тайский экспорт упал на 50 млрд долларов.  Потери  России состави-
ли  262 млн долларов.  

18:00  МВФ: ВЛИЯНИЕ НА МИРОВУЮ 

ЭКОНОМИКУ БУДЕТ СУЩЕСТВЕННЫМ
Из-за нового коронавируса показатели роста мировой экономики в 
2020 году будут ниже, чем в 2019 году, заявила в ходе брифинга в Ва-
шингтоне глава Международного валютного фонда (МВФ) Криста-
лина Георгиева.  Как сообщает РИА Новости, сейчас обсуждаются 
механизмы ответа на кризис, фонд готов выделить около 50 млрд 
долларов странам с развивающейся экономикой на борьбу с послед-
ствиями коронавируса.

17:40  ПОЗДОРОВАЛИСЬ НОГАМИ
Глава Минэрго России и генсек ОПЕК поздоровались ногами из-за 
коронавируса. Приветствие папало на видео, которое выложили в 
Twitter ОПЕК. 
Между тем, как говорится в последнем официальном отчете Всемир-
ной организации здравоохранения, вирус нового типа COVID-19 пе-
редается через капли при тесном контакте  между инфицированным 
и восприимчивым к инфекции индивидуумом. 

16:16  ШКОЛЫ В ИТАЛИИ ЗАКРЫВАЮТ 
Правительство Италии распорядилось закрыть до середины марта 
все школы и университеты из-за распространения нового коронави-
руса, сообщает ТАСС со ссылкой на агентство ANSA. Ранее в стране 
уже были введены карантинные меры на основании рекомендаций 
медиков. Также может быть расширена территория «красной зоны», 
в которую пока входят 10 городов северной области Ломбардия и 
один город соседней Венето, где возникли локальные вспышки коро-
навирусной инфекции.

16:00  ВИРУС У ЧИНОВНИКА ЕВРОСОЮЗА
Первый случай заражения коронавирусом COVID-2019 сотрудника 
исполнительных органов Евросоюза подтвержден в Брюсселе. По 
данным издания Politico.eu, заболевшим оказался работник Евро-
пейского оборонного агентства (EDA). До этого он побывал в коман-
дировке в Италии. 

15:49  В СПИСКЕ ЕЩЕ ОДНА СТРАНА
Случай заражения коронавирусом выделен еще в одной стране — на 
Фарерских островах. Как сообщается, заболевший в конце февраля 
посещал конференцию в Париже. На данный момент его состояние 
хорошее. Коронавирус выявлен уже в 82 странах. 

15:32  ВОЗ ОПИСАЛА ГРУППУ РИСКА 
Риск тяжелого протекания болезни, вызванной новым коронавиру-
сом, и смерти больше всего у людей старше 60 лет а также у страдаю-
щих гипертонией, диабетом, сердечно-сосудистыми заболевания-
ми, хроническими респираторными заболеваниями и раком. Такие 
данные обнародовала Всемирная организация здравоохранения 
(ВОЗ). Как отмечают в организации, смертность растет с возрастом. 
Мужчины умирают чаще, чем женщины. Среднее время от начала 
заболевания до клинического выздоровления для легких случаев со-
ставляет приблизительно две недели, для тяжелых случаев — от трех 
до шести недель. 

15:30  ДОСТУП К ФЕЙКАМ ЗАКРОЮТ
Роскомнадзор ограничит доступ к источникам фейков о коронави-
русе в России, сообщили в ведомстве. Ограничить доступ к ресур-
сам, распространяющим недостоверную информацию о новой ко-
ронавирусной инфекции, потребовала Генеральная прокуратура. 
Там подготовили перечень ссылок на материалы в соцсетях, в 
частности во «ВКонтакте» и сети Facebook, где содержится недо-
стоверная общественно значимая информация, создающая угрозу 
массового нарушения общественного порядка и общественной 
безопасности. 

14:50  ЦБ: ВЛИЯНИЕ НА ЭКОНОМИКУ 

НЕСУЩЕСТВЕННОЕ
Первый заместитель председателя Центрального банка России Ксе-
ния Юдаева заявила, что прямое влияние коронавируса на экономи-
ку России несущественно. По ее словам, экономика России в настоя-
щий момент стабильна. Но в случае необходимости Центробанк го-
тов задействовать все инструменты для минимизации влияния ко-
ронавируса. Как уточнила Ксения Юдаева, ЦБ еще предстоит оце-
нить масштаб влияния новых проинфляционных рисков на собст-
венную денежно-кредитную политику.

14:40  ЛУВР СНОВА ОТКРЫЛИ
Самый популярный музей мира — парижский Лувр — вновь открыли 
для посетителей. Музей был закрыт для посещений в воскресенье, 1 
марта. Посетителей решили не пускать также в понедельник из-за 
опасений распространения заболевания. Во вторник в музее был вы-
ходной по графику. 

14:30  КТО РАСПРОСТРАНЯЛ ФЕЙКИ
Установили распространителей ложных сведений о массовых зара-
жениях коронавирусом в России. Начата доследственная проверка, 
сообщил «Интерфакс» со ссылкой на источники в правоохранитель-
ных органах. В ближайшее время будут приняты меры по удалению 
недостоверной информации.

14:00  РАЗРАБОТКУ ВАКЦИНЫ УСКОРЯТ
На заседании правительства вице-премьер Татьяна Голикова сооб-
щила, что Россия ускорит разработку вакцины против новой коро-
навирусной инфекции. Работа идет по пяти направлениям в 13 вари-
антах. Она отметила, что сообщения о доста-
точно большом количестве заболевших ко-
ронавирусом в России не соответствуют 
действительности. С момента организации в 
стране работы по предотвращению эпиде-
мии на территории страны было выявлено 
три случая заболевания, и еще трое заболев-
ших были эвакуированы с круизного лайне-
ра в Японии, заявила вице-премьер. 

Подготовил Евгений Гайва

Последние новости 
о коронавирусе 
на сайте «РГ».
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Индия, являющаяся крупнейшим 

мировым рынком непатентованных 

лекарств, вводит ограничения на 

продажу за границу ряда медицин-

ских препаратов, а также 25 актив-

ных фармацевтических ингредиен-

тов. В список попали всем извест-

ный парацетамол, антибиотик ме-

тронидазол, а также ингредиенты 

для производства витаминов групп 

B1, B6 и B12. О новых правилах со-

общил Генеральный директорат 

внешней торговли Индии. «Экспорт 

указанных ингредиентов и препа-

ратов с этого момента ограничен, 

изменения вступают в силу немед-

ленно до будущих распоряжений», 

— говорится в сообщении ведомст-

ва. Под новые правила попали так-

же тинидазол, ацикловир, прогесте-

рон, хлорамфеникол, орнидазол, 

препараты из хлорамфеникола, 

соли клиндамицина и неомицин. 

Местные СМИ связывают измене-

ния со вспышкой коронавируса. 

Эти меры якобы призваны снизить 

возможный дефицит препаратов и 

их составляющих на внутреннем 

индийском рынке. Отмечается так-

же, что фармацевтическая про-

мышленность Индии получает око-

ло двух третей химических компо-

нентов из Китая, где, как известно, 

из-за эпидемиологической обста-

новки многие фабрики были закры-

ты. Потому сократились поставки 

компонентов в Индию.

Подготовил Алексей Чуриков

Ц И Т А Т А

Генеральный директор Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) Тедрос Адханом Гебрейесус:
«По всему миру скончались около 3,4% от всех 
сообщенных случаях COVID-19. Для сравнения: 
сезонный грипп обычно убивает гораздо меньше чем 
1% зараженных».

Кстати

Работники пензенской больницы им. Н.Н. Бурденко перешли на марле-

вые повязки, которые шьют сами.  Дома их стирают и гладят утюгом с 

двух сторон, и снова можно выходить на дежурство в больницу. «Каж-

дый может себе пошить семислойную маску и два раза в день ее про-

глаживать утюгом, что эквивалентно тем маскам, которые мы покупаем 

в аптеках», — предложил глава минздрава региона Александр Никишин.

Подготовила Наталья Саванкова, Пенза

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ 

О коронавирусе 
в Москве 
читайте 
на mos.ru

ИЗ ПЕРВЫХ 
РУК 
НАДЕЖНЕЕ 
Любовь Проценко 

Столичные власти решили по-
ставить точку во всех слухах 
вокруг эпидемиологической 
ситуации в городе по коронави-
русу. Как только в столице был 
зафиксирован первый больной, 
они открыли целый раздел на 
официальном портале мэра и 
правительства Москвы. 

Итак, две хорошие новости. 
Первый пациент с COVID-2019 
остается пока и единственным. 
Сейчас он находится в новом 
медцентре в Коммунарке, куда 
власти отправляют в эти дни 
всех нуждающихся в медицин-
ском контроле. Болезнь проте-
кает у Давида Берова в легкой 
форме. У тех же, кто контакти-
ровал с ним, были взяты анали-
зы. И все они, к счастью, пока-
зали отрицательный результат. 
Всего же под наблюдением вра-
чей в столице находятся, сооб-
щается на портале, 5,5 тысячи 
человек. Это люди, которые по-
бывали в последнее время в 
странах с неблагополучной 
эпидемиологической ситуа-
цией либо общались с теми, кто 
вернулся оттуда. 

Даже если болезнь никак не 
дает о себе знать, специалисты 
советуют по возможности оста-
ваться дома, не ходить ни на ра-
боту, ни на учебу, свести к ми-
нимуму посещение обществен-
ных мест, детей не водить в 
школу и детсад.  Подробно опи-
саны первые симптомы инфек-
ционного заболевания и рас-
сказано, что делать, если они 
появятся. Под контролем нахо-
дятся все столичные аэропор-
ты, где пассажирам междуна-
родных рейсов измеряют тем-
пературу и у тех, у кого она по-
вышена, берут анализ на коро-
навирус. Температуру ежеднев-
но меряют в школах и детсадах. 
Всем, у кого она выше нормы, 
рекомендован режим изоля-
ции. За его соблюдением следят 
и медики, и правоохранитель-
ные органы с помощью техни-
ческих средств. «Ситуация на-
ходится под личным контролем 
мэра Москвы», — говорится на 
портале. Представитель ВОЗ 
Мелита Вуйнович отметила вы-
сокий уровень информирован-
ности москвичей как о корона-
вирусе в целом, так и куда обра-
щаться в случае недомогания. 
По ее мнению, это лучше всего 
свидетельствует о готовности 
Москвы противостоять распро-
странению коронавируса на 
своей территории. Главный же 
совет властей: не нужно подда-
ваться панике. Желающих на-
житься на этом во все трудные 
времена хватает: в аптеках, на-
пример,  рекламируют дорого-
стоящие лекарства, эффектив-
ность которых никем и ничем 
не подтверждена. В месседже-
рах распространяются фейки о 
тысячах зараженных. Те, кто 
этим занимается, отлично зна-
ют: во время паники народ лег-
че расстается со всеми своими 
накоплениями. Так не лучше ли 
любую информацию сначала 
проверить из официального 
источника?  
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ 

Нацпроекты усилят 
спросом

Бедность 
за порог

Алена Баталова

Чтобы преодолеть ловушку стагнации, нужно обеспе-
чить внутренний спрос и вложения в производство. К 
такому выводу пришли участники Совета экспертов 
Вольного экономического общества России на тему 
«Национальные проекты — драйвер развития россий-
ской экономики», который прошел 3 марта в медиа-
центре «Российской газеты».

Замдиректора Института народнохозяйственного 
прогнозирования РАН, член-корреспондент РАН Алек-
сандр Широв отметил, что свежая статистика сейчас 
несколько корректирует представления о том, что про-
исходило с нацпроектами в 2019 году: рост ВВП на 1,3 
процента оказался выше ожиданий экспертов, и что 
было обеспечено увеличением государственного по-
требления (2,8 процента). Дальнейший рост должно 
обеспечить потребление населения.

— По результатам Послания президента мы фактиче-
ски получили еще один нацпроект — по борьбе с бедно-
стью. Его финансирование может достигнуть 500 мил-
лиардов рублей в год, — подчеркнул Александр Широв. 

Президент ВЭО России Сергей Бодрунов отметил, 
что нацпроекты должны включать компоненту техно-
логической модернизации. Без технологической мо-
дернизации не решится проблема национальной без-
опасности во всех секторах экономики. Модернизация 
должна опираться не на закупку оборудования за ру-
бежом, а на инвестиции в российское станкостроение.

 — Синергетический эффект ведет к образованию 
сегмента «экономики знаний», — отметил директор 
Института народнохозяйственного прогнозирования 
РАН, академик РАН Борис Порфирьев. — Пока его вклад 
в экономику — 13—14 процентов. У конкурентов он в 
2,5 раза выше. Нам нужно как минимум вдвое нара-
стить финансирование НИОКР. 

Научный руководитель Финансового университета 
при Правительстве РФ, член-корреспондент РАН Дмит-
рий Сорокин обратил внимание экспертов на то, что 62 
процента предпринимателей в 2018 году, по данным 
Росстата, причиной ограничения своей инвестицион-
ной активности назвали «неопределенность экономи-
ческой политики». В регионах практически невозмож-
но найти бизнесмена, у которого есть программа раз-
вития хотя бы на 5 лет. Как получить эффект роста, ко-
торый необходим в настоящий момент? Основное зна-
чение здесь приобретает неэкономический фактор эко-
номического роста — доверие людей.   

КАДРЫ На российском рынке труда растет число вахтовиков

Кто поедет за деньгами
Алексей Дуэль 

У
езжать на работу за 
много километров 
от дома становится 
трендом российско-
го рынка труда. Чи-
сло вакансий, пред-
усматривающих та-
кой тип занятости, 
за год выросло на 

19%, говорится в исследовании 
«Авито».

Работодатели готовы пла-
тить сотрудникам, приехавшим 
издалека, в среднем по стране 
65 тысяч рублей в месяц. 

Чаще других вахтовым ме-
тодом работают водители, ох-
ранники и разнорабочие. Во-
преки стереотипам их труд во-
стребован не столько на Край-
нем Севере, сколько в крупных 
городах. Максимальный спрос 
на вахтовиков предъявляют 
Москва (16% вакансий), Пе-
тербург и Уфа (по 2%). При 
этом в столице и Петербурге 
средний предлагаемый зарабо-
ток — около 63 тысяч рублей, а 
в Уфе — 71 тысяча. Самое до-
ходное место, куда можно от-
правиться на заработки, — Ир-
кутск (82 тысячи рублей в ме-
сяц в среднем), за ним идут Но-
восибирск (74 тысячи) и Ка-
зань (73 тысячи).

Чаще других уезжают на ра-
боту вдали от дома, как ни 
странно, тоже москвичи (14% 
соискателей вахтовых вакан-
сий), петербуржцы и жители 
Краснодара (по 2%). При этом 
66% соискателей живут в ма-
лых городах и поселках в самых 
разных регионах страны. 

Для работников средней и 
низкой квалификации такая 
трудовая миграция — единст-
венный способ обеспечить себя 
хорошей работой, а семью — ста-
бильным доходом, объясняет 

ведущий научный сотрудник 
Института социального анали-
за и прогнозирования РАНХиГС 
Юлия Флоринская. Тем не менее 
даже сравнительно высокие по 
меркам многих регионов зар-
платы не позволяют им обеспе-
чить переезд на новое место, по-
этому они отправляются на не-
делю или две работать туда, где 

в них есть потребность и за их 
труд готовы хорошо платить, но 
потом возвращаются в свои 
родные города. Там, кстати, сто-
имость жизни зачастую ниже, 
чем в местах,  где они зарабаты-
вают деньги. 

Более квалифицированные 
работники, как правило, пере-
бираются жить поближе к рабо-

те, но и среди них остаются 10—
15%, вынужденных мотаться 
между домом и работой. Таких 
особенно много среди занятых в 
банковской сфере и в страхова-
нии, говорит Флоринская. 

В результате таких пересе-
лений в столицу, подсчитали 
исследователи, население Мо-
сквы каждые десять лет увели-
чивается на миллион человек. 
Кроме столичного региона 
главные центры притяжения — 
Петербург и Ленинградская об-
ласть, а также Тюменская об-
ласть (вместе с Югрой и Ямало-
Ненецким АО). На северах вах-
товым работникам предлагают 
зарплаты в среднем на треть 

выше, чем в столицах, но не все 
готовы отправиться так далеко 
и в такие суровые условия.

«Москва притягивает к себе 
работников из самых разных 
мест вплоть до Урала, дальше 
уже начинается зона притяже-
ния Тюмени, — отмечает Юлия 
Флоринская. — Кроме того, есть 
потоки между малыми города-
ми краев и областей и регио-
нальными центрами».

При этому существует еще и 
маятниковая трудовая мигра-
ция, когда человек каждый день 
ездит на работу и домой из од-
ного региона в другой. Но здесь 
речь идет о тех, кто проводит на 
работе минимум неделю. 

Работодателю зачастую де-
шевле и проще нанять местных 
работников, но тут возникают 
структурные проблемы. Не ве-
зде есть достаточное количест-
во местных кадров нужных спе-
циальностей и квалификации.  
Условно говоря, в небольших 
городах больше рабочих, но не 
хватает инженеров. А в боль-
ших городах сплошные «белые 
воротнички», но выполнять 
простой ручной труд некому. 
Вот и появляются встречные 
потоки трудовых мигрантов, 
отправляющихся на трудовую 
вахту подальше от дома.  Возни-
кает лакуна, и для ее заполне-
ния приходится привлекать 
людей издалека.

В минтрансе затруднились 
оперативно оценить потоки 
пассажиров, добирающихся до 
мест вахтовой работы и возвра-
щающихся домой. Но, по оцен-
кам экспертов, на них может 
приходиться до половины мест 
в плацкартных вагонах пое-
здов, идущих между областны-
ми городами и столицами. Ра-
бочие люди выбирают самый 
бюджетный вариант путешест-
вия.  

Рабочая неделя для многих вахтови-
ков XXI века начинается в скором 
поезде до Москвы.

А К Ц Е Н Т

Максимальный спрос на вахтовиков 
предъявляет Москва, и москвичи же, 
как ни странно, чаще других уезжают 
на работу вдали от дома
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ГАДЖЕТЫ  
Названы самые 
популярные 
смартфоны
у россиян

«КИТАЙЦЫ» 
ЛИДИРУЮТ
Иван Черноусов

Эксперты «Яндекс.Маркета» 
изучили спрос на смартфоны и 
выяснили, какие модели воз-
главили список самых попу-
лярных устройств в начале 
2020 года. Список возглавили 
две модели компании Xiaomi: 
Redmi Note 8T и Redmi Note 8 
Pro. На третьем месте располо-
жился Samsung Galaxy A50. 
Четвертое и пятое места поде-
лили iPhone 11 емкостью 64 и 
128 ГБ соответственно.

Исследователи отмечают, 
что бренд Xiaomi второй год 
подряд остается лидером. В 
прошлом году на первом и вто-
ром местах были модели Redmi 
Note 5 и Redmi 6A За последние 
два месяца более 30 процентов 
переходов пользователей при-
шлось на предложения смар-
тфонов именно этого произво-
дителя. 

В целом за последние два 
года спрос на Xiaomi был гора-
здо выше, чем на Apple или 
Samsung. Смартфоны южноко-
рейского бренда были на вто-
ром месте с января до середи-
ны сентября 2019 года. После 
сентябрьской презентации 
Apple американский бренд 
обошел Samsung. Но, как толь-
ко южнокорейцы представили 
линейку Galaxy S20, интерес к 
«яблочным» устройствам сни-
зился, и второе место вновь за-
нял Samsung.

В исследовании «Яндекс.
Маркет» использовались дан-
ные о переходах пользователей 
сервиса в интернет-магазины с 
1 января по 27 февраля.  
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«Вместо этого резуль-
татом прошедших по-
чти 18 месяцев дейст-

вия соглашения стало вытесне-
ние официально признанными 
ООН террористическими груп-
пировками «Хайят Тахрир аш-
Шам», «Исламской партии Тур-
кестана» и «Хорас ад-Дин» всех 
боевиков «умеренной оппози-
ции» на север, к турецкой гра-
нице», — заявил Конашенков. И 
сделал вывод о том самом сра-
щивании контролируемой бое-
виками территории с турецки-
ми наблюдательными постами. 

Пока накалялась обстановка, 
все это время никого в Европе и 
США не интересовали реальная 
гуманитарная ситуация внутри 
и вокруг Идлиба. Как и причины 
демонстративного невыполне-
ния Турцией своих обяза-
тельств. Остались без ответа все 
официальные запросы России в 
ООН и западные страны — кто 
именно завозит гуманитарную 
помощь через турецкую грани-
цу и почему практически вся 
она достается не беженцам, а 
террористам. «Мы слышали 
только причитания о необходи-
мости «во что бы то ни стало со-
хранить сочинские соглаше-
ния», — сказал Конашенков.  

Напомнили в минобороны и о 
том, что в начале февраля в ответ 
на очередное масштабное насту-
пление террористов не турецкие 
военные, а войска Асада выну-
ждены были претворять в жизнь 
сочинские соглашения о созда-
нии демилитаризованной зоны 
глубиной 15—20 километров.  Бо-
евиков запрещенных в России 
«Хайят Тахрир аш-Шам», «Ис-
ламской партии Туркестана» и 
«Хорас ад-Дин» вместе с тяже-
лым вооружением они отброси-
ли вглубь зоны деэскалации. Это 
позволило обеспечить движение 
для более чем 100 тысяч мирных 
жителей по трассе М5 между 
крупнейшими сирийскими го-
родами Алеппо и Хама. А еще — 
обезопасить окружающие насе-
ленные пункты от артиллерий-
ских обстрелов.

Правительственные войска 
уничтожали террористов и за-
щищали население своей стра-
ны. Кто их может в этом упрек-
нуть, а тем более обвинить? Но, 
по словам Конашенкова, с этого 
момента западные столицы и 

представители ООН обрушили 
на власти Дамаска громкие об-
винения в якобы «военных пре-
ступлениях», «гуманитарной 
катастрофе» и «миллионных 
потоках беженцев» в Идлибе. 
Причем в качестве доказа-
тельств там демонстрировали 
фотографии из палаточного го-
родка у турецкой границы, ко-
торый был развернут несколько 
лет назад. 

«Словно по щелчку пальца в 
западных СМИ все террористы 
Идлиба теперь превратились в 
якобы «представителей умерен-
ной оппозиции». Правда, непо-
нятно, каким образом среди яко-
бы «умеренных» недавно был 
«точечно» обнаружен и уничто-
жен, по заявлению США, глава 
запрещенной в России ИГИЛ 
аль-Багдади? Куда на фоне этой 
якобы «оппозиции» делся гла-
варь официально признанной 
ООН террористической группи-
ровки «Джебхат ан-Нусра» аль-
Джулани вместе со своими по-
чти двадцатью тысячами голово-
резов в подконтрольной Турции 
зоне? И как относиться к недав-
ним заявлениям аль-Джулани о 
совместной борьбе против си-
рийских войск?» — задался во-
просами официальный предста-
витель Минобороны России.

В минобороны утверждают: 
никто на Западе не замечает 
опасных действий Турции. Ведь 
Анкара в нарушение междуна-

родного права перебросила в 
Идлиб ударную группировку, по 
численности и вооружению рав-
ную механизированной диви-
зии. И все это сделано под пред-
логом «любой ценой добиться 
выполнения сочинских согла-
шений». В США и Европе догово-
рилось до того, что публичные 
угрозы Турции уничтожить все 
подразделения сирийских пра-
вительственных войск и вер-
нуть автотрассу М5 под контр-
оль террористов называют «за-
конным правом Анкары на обо-
рону».

Конашенков назвал тоталь-
ным цинизмом и фальшивкой 
озабоченность Запада гумани-
тарной ситуацией в Идлибе. Бо-
лее того,  местное население 
даже не подозревало о существо-
вании своих псевдозащитников 
в Европе и США. Как и о якобы 
направляемой в страну обиль-
ной гуманитарной помощи.  

Смотреть 
в камеру

Как рассказывают в минюсте, руководители 
ведомств побывали на сборном отделении, в 
медицинской части, отряде хозяйственного 

обеспечения, посетили помещение, где в режиме виде-
оконференцсвязи подозреваемые и обвиняемые могут 
принять участие в заседаниях суда. Особое внимание 
было уделено условиям содержания несовершеннолет-
них подозреваемых и обвиняемых, а также женщин, 
которые находятся в СИЗО с маленькими детьми. Как 
отметил Константин Чуйченко, бытовые условия в 
СИЗО-6, как и во многих других, соответствуют нор-
мам, установленным международным и российским 
законодательством. Однако, он подчеркнул, что след-
ственные изоляторы сильно отличаются друг от друга. 
Кстати, по данным Федеральной службы исполнения 
наказаний России на 1 февраля, в 305 следственных 
изоляторах содержалось 96 тысяч 727 человек. Число 
арестованных в последние годы сокращается. Но в сто-
лице проблема перелимита в СИЗО до недавних пор 
была достаточно острой. Сейчас ситуация меняется. 

«На 1 января 2020 года в следственных изоляторах 
при лимите наполнения в 8657 мест фактически содер-
жалось 9244 человека, общее переполнение составля-
ет 6 процентов, что на 4,4 процента ниже по отноше-
нию к прошлому году, — рассказал недавно начальник 
управления Федеральной службы исполнения наказа-
ний по Москве Сергей Мороз. — В прошлом году содер-
жалось 9625 человек, перелимит составлял 10,5 про-
цента. Таким образом, численность арестованных уда-
лось снизить почти на 400 человек».

Всего в Москве действует 10 следственных изолято-
ров, включая изоляторы центрального подчинения 
«Лефортово» и «Матросская Тишина».  

ИНТЕРНЕТ 

Распознавание 
лиц запустила 
популярная 
соцсеть

ОБЩЕНИЕ
БЕЗ ПАРОЛЯ
Иван Черноусов

«Одноклассники» стали первой 
соцсетью, которая запустила 
восстановление доступа к акка-
унту с помощью системы рас-
познавания лиц. Пользователям 
больше не придется заполнять 
заявку в службе поддержки или 
общаться с оператором.

После нескольких неудачных 
попыток ввода пароля «Одно-
классники» предложат восста-
новить доступ по электронной 
почте или через СМС. Если эти 
способы недоступны, а в профи-
ле есть подходящие для иденти-
фикации фотографии, система 
предложит восстановить доступ 
по ним самостоятельно. «Новый 
сервис позволит всем, кто поте-
рял доступ к своему аккаунту в 
соцсети, восстановить его бы-
стро, автоматически и без за-
полнения заявки в службу под-
держки, — рассказали «РГ» в 
пресс-службе соцсети. — Поль-
зователи часто забывают паро-
ли и не могут войти на свою 
страничку. В итоге они дублиру-
ют профили и теряют доступ к 
личной информации. «Одно-
классники» предлагают облег-
чить процедуру восстановления 
доступа без необходимости фо-
тографирования экрана и за-
полнения заявок».

Пока сервис доступен только 
для Android-приложения соцсе-
ти, в версии для iOS функция по-
явится в течение нескольких ме-
сяцев. Mail.ru Group уже не пер-
вый год развивает технологии 
компьютерного зрения, и сей-

час алгоритмы позволяют вери-
фицировать пользователей с вы-
сокой точностью, рассказывает 
руководитель hi-tech.mail.ru 
Дмитрий Рябинин. При этом 
безопасность не страдает, пото-
му что фотографии никуда не 
публикуются. Такое решение 
мало где есть в мире среди круп-
ных сервисов, поэтому в опре-
деленном роде соцсеть выступи-
ла технологическим новатором. 
По данным предварительного 
тестирования, более 60% поль-
зователей предпочли новый 
способ верификации по фото 
традиционному обращению в 
службу поддержки.

«Кроме лица еще в обяза-
тельном порядке анализируется 
рука, сложенная на камеру «ко-
зой», а как быть, условно гово-
ря, старому слесарю, у которого 
нет пальца, откушенного стан-
ком? Придется все равно обра-
щаться в поддержку, то есть ин-
клюзивность не учтена», — отме-
чает руководитель Агентства 
кибербезопасности Евгений 
Лифшиц.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Новая социальная сеть «Яндек-

са» — «Аура», запущенная в бета-

тестирование в марте 2019 года, 

стала самостоятельным сервисом 

с собственным доменом и отдель-

ным приложением, рассказали 

«РГ» в пресс-службе «Яндекса»: 

«Мы заинтересованы в самостоя-

тельном развитии «Ауры». 

Обычно удачные пользователь-

ские интернет-сервисы становят-

ся сразу заметны: мы видим репо-

сты из них в лентах соцсетей, об-

мениваемся впечатлениями со 

знакомыми, указывает ИТ-эк-

сперт Александр Баулин. В случае 

с «Аурой» первый интерес бы-

стро спал и в последнее время 

его не было заметно. 

С момента начала тестирования в 

2019 году «Аура» развивалась вну-

три мобильного приложения «Ян-

декса». Теперь сервис доступен на 

отдельном сайте и в виде однои-

менного приложения для Android. 

iOS-версия еще разрабатывается.  

Основной принцип работы соцсе-

ти не изменился: сервис автомати-

чески формирует ленту и подбира-

ет друзей по интересам или на ос-

нове геолокации. Отмечать понра-

вившиеся публикации можно при-

мерно так же, как в популярном 

сервисе знакомств: свайп впра-

во или влево — публикация нравит-

ся или нет. Главным нововведени-

ем «Ауры» стали премиум-аккаун-

ты, которые открывают доступ ко 

всем функциям и убирают рекла-

му. Также в приложении сохранил-

ся «умный» сервис для знакомств 

Smart Matching и появилась новая 

функция — автоматическое сооб-

щество для группового общения.

Долги на границе

Камуфляж

Все, кто потерял 
доступ к аккаунту, 
смогут восстано-
вить его без помо-
щи службы 
поддержки

В том числе в списках 
невыездных было 36 
тысяч алиментщиков, 

которые задолжали в общей 
сложности 8 миллиардов рублей.

В управлении ФССП по Мо-
скве напоминают, что при нали-
чии неоплаченной в срок задол-
женности свыше 30 тысяч ру-
блей, а задолженности по али-
ментам и ряду других выплат — 
свыше 10 тысяч рублей, в отно-
шении должников может быть 
применено временное ограни-
чение на выезд за границу. Так 
что ни в командировку, ни на от-
дых съездить в дальние страны 
не удастся. 

Узнать о наличии возбу-
жденных исполнительных про-
изводств онлайн и погасить за-
долженность граждане могут 
при помощи электронного сер-
виса «Банк данных исполни-
тельных производств» на офи-
циальном интернет-сайте Феде-
ральной службы судебных при-
ставов.

В столичном управлении ве-
домства рассказали, что «полу-
чить информацию о применен-
ном в рамках исполнительного 
производства временном огра-
ничении на выезд из Российской 
Федерации» можно в Москве, в 
отделе организации исполни-
тельного производства УФССП 
России по Москве по адресу: Бу-
тырский Вал, д. 5, кабинет 212. 
Туда нужно предоставить доку-
менты, подтверждающие пол-
ное погашение задолженности 
для снятия ограничения. Гра-
ждан принимают   по понедель-

никам с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 
18.00. 

Вход в управление, а также 
прием граждан осуществляется 
строго при предъявлении доку-
мента, удостоверяющего лич-
ность, или документа, подтвер-
ждающего полномочия предста-
вителя стороны исполнительно-
го производства.

Кроме того, информацию о 
примененных ограничениях в 
электронном виде предоставля-
ет сервис сайта «Личный каби-
нет стороны исполнительного 
производства».

Всего приставы в столице 
взыскали с должников в 2019 
году почти 100 миллиардов ру-
блей, это рекордная сумма. 
Только с неплательщиков штра-
фов Госавтоинспекции было 
взыскано 1,3 миллиарда рублей.

По словам руководителя 
управления Федеральной служ-
бы судебных приставов России  
по Москве Сергея Замородских, 
в ходе совместных с ГИБДД рей-
дов было остановлено 112  авто-
мобилей злостных неплатель-
щиков, имеющих более 10 нео-
плаченных штрафов.

Использование возможно-
стей информационных систем 
Москвы позволило выявить 
больше скрывающихся должни-
ков, чем в ходе рейдовых меро-
приятий. 

По словам Сергея Замород-
ских, во взаимодействии с орга-
нами МВД, тюремного ведомст-
ва, налоговой службы и Следст-
венного комитета и в ходе сов-
местных мероприятий приста-

вам удалось найти 297 граждан-
должников. В то же время раз-
ыскать более 400 должников  
позволило применение иннова-
ционных технологий. Речь идет 
о взаимодействии с применени-
ем информационных ресурсов и 
баз данных МВД России, депар-
тамента информационных тех-
нологий Москвы, а также авто-
матизированного программно-
го комплекса участков мировых 
судей. 

«Данные инновационные 
методы и формы розыска позво-
ляют уменьшить затраты вре-
мени, сил и средств для установ-
ления местонахождения дол-
жников, их имущества и несо-
вершеннолетних детей. 

Учитывая положительные ре-
зультаты работы, полагаю, что в 
2020 году такие мероприятия 
должны быть продолжены», — от-
метил Сергей Замородских.  
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Чтобы снять запрет на выезд, пога-
сив долг, не обязательно идти к при-
ставу. Можно это сделать и онлайн.

ПОБЕДА Для галереи 
«Дорога памяти» собрали 
уже 7 миллионов снимков 
участников Великой 
Отечественной войны

Фотография 
с фронта

Юрий Гаврилов

В Министерстве обороны РФ собирают фотографии и 
данные об участниках Великой Отечественной войны. 
Их отцифруют и разместят в галерее «Дорога памяти». 
Ее вместе с Главным храмом Вооруженных сил России 
сейчас достраивают в подмосковном парке «Патриот». 

Открытие храма и филиала Центрального музея Во-
оруженных сил России с историко-мемориальным 
комплексом «Дорога памяти», где будут размещены 
снимки фронтовиков и тружеников тыла, запланиро-
вано на 9 Мая. Это событие специально приурочили к 
75-летию Великой Победы. 

«У нас на сегодняшний день 7 миллионов фотогра-
фий, 26 миллионов информаций об участниках Вели-
кой Отечественной войны. 9 мая не прекратится на-
правление информации, будем работать с ней дальше. 
Призываем всех принять активное участие в наполне-
нии нашего информационного ресурса», — обратилась 
к россиянам заме-
ститель главы воен-
ного ведомства Та-
тьяна Шевцова.

Она считает, что 
родственники 
участников войны 
должны сделать 
свой важный вклад 
в сбор таких данных 
и поделиться фотог-
рафиями из семей-
ных архивов. 

Ранее министр 
обороны Сергей 
Шойгу сообщил, что галерея «Дорога памяти» должна 
увековечить подвиг в общей сложности 33 миллионов 
участников войны. 

«Все они — наши родные и близкие, фронтовики и 
труженики тыла — изо дня в день самоотверженно при-
ближали победную весну. Рассказать о них — значит 
обессмертить их имена, сохранить историю своей се-
мьи, нашей многонациональной Родины», — считает 
министр.

Еще в парке «Патриот» ко Дню Победы соберут зем-
лю с воинских захоронений в России и за рубежом. Из-
вестно, что у подножия Главного храма Вооруженных 
сил планируют разместить 15 тысяч таких капсул, а 
также гильзы с водой с мест гибели советских военных 
кораблей. 

По мнению Шойгу, этот мемориальный комплекс 
даст людям, чьи родные пропали без вести, и тем, кто не 
знает место погребения погибших на войне, возмож-
ность помянуть их, возложить цветы, зажечь свечи. 

Кроме того, уверен министр, такую возможность 
надо дать и родственникам участников иных боев и 
сражений. «Мы должны чтить память о наших согра-
жданах, погибших в различных войнах и вооруженных 
конфликтах, в том числе в Афганистане, Корее, Вьетна-
ме, Анголе и других», — сказал Шойгу. 

Он также распорядился, чтобы работу по увекове-
чиванию памяти погибших воинов продолжили после 
открытия комплекса в парке «Патриот». Это, по сло-
вам министра, необходимо для того, «чтобы как мож-
но больше людей могли узнать о героях войны, и на 
«Дороге памяти» не осталось белых пятен».  

А К Ц Е Н Т

Если долг превышает 30 тысяч рублей, 
а по алиментам — 10 тысяч, судебные 
приставы вправе включить должника 
в списки невыездных

1

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

МЕЖДУ ТЕМ

ОТРАВА УТЕКЛА
Вчера российский миротворче-

ский Центр сообщил, что в минув-

ший  вторник в ходе боев армии 

Асада с террористами группиров-

ки «Хайят Тахрир аш-Шам» в вос-

точной части зоны деэскалации 

Идлиб были получены неопровер-

жимые доказательства того, что 

боевики пытались организовать 

провокацию с использованием хи-

моружия. Эти самые доказательст-

ва наши военные обнародуют в 

ближайшее время.

«В целях срыва продвижения си-

рийских правительственных 

войск в западных кварталах Се-

ракаба и последующего выдви-

жения обвинений в применении 

ими химического оружия, 2 марта 

в темное время суток группа тер-

рористов численностью до 15 че-

ловек предприняла попытку 

взорвать фугасные боеприпасы 

вместе с емкостями, наполнен-

ными отравляющими химически-

ми веществами», — сообщили в 

Центре.  

Опыта и навыков обращения с от-

равляющими веществами у терро-

ристов не было, и они нарушили 

герметичность одной из емкостей. 

В результате утечки отравы боеви-

ки получили сильные химические 

отравления. Подрыва боеприпаса 

так и не произошло, провокация 

не удалась. 

— Видеорепортаж из сирийского 
Идлиба смотрите на сайте 
rg.ru/art/1836873 

Идлиб после того, как там похозяй-
ничали боевики, весь в развалинах. 

Галерея «Дорога памяти» должна увековечить подвиг в общей 
сложности 33 миллионов участников войны.

Мнения экспертов

Сергей Липовой, председатель президиума 
«Офицеры России», Герой России:
— На мой взгляд, перед Эрдоганом нужно поставить 

жесткий ультиматум — либо он предпринимает ре-

альные шаги по деэскалации ситуации в Идлибе, 

либо сирийская армия при поддержке России и Ира-

на самостоятельно наводит там порядок. Мы нахо-

димся в Сирии по официальному приглашению руко-

водства республики, тогда как Турцию туда никто не 

звал, они — оккупанты. И должны уйти.

А вообще нужно расстаться с иллюзиями, что Тур-

ция — наш союзник. Какой союзник, если мы с ними 

воевали более десятка раз за всю историю. Макси-

мум — экономический партнер, но никак не союзник, 

хотя бы потому, что это страна НАТО — антироссий-

ского, по своей сути, блока. Более того, Турция — 

страна агрессивная, не скрывающая своих экспанси-

онистских намерений. Им нужен север Сирии, равно 

как и земли других государств, входивших когда-то в 

Османскую империю — они не делают из этого тайны. 

Турки просто так из Сирии не уйдут — значит, нужно 

подвигнуть их на это, тем более, что международное 

право на нашей стороне. 

Юрий Мавашев, директор Центра изучения 
новой Турции:
— Итоги договоренностей России и Турции по разме-

жеванию оппозиции действительно, мягко говоря, 

оставляют желать лучшего. Анкара не справилась с за-

дачей. Вместе с тем очевидно, что без турецкого уча-

стия справиться с проблемой будет практически не-

возможно. Свет на ситуацию должна пролить встреча 

лидеров России и Турции — Путина и Эрдогана — 5 мар-

та. При этом делать ставку на одну эту встречу недаль-

новидно. Контакты по линии силовиков должны быть, 

конечно, продолжены. Это станет залогом успеха.

Подготовил Иван Петров

E
P

A

F
O

T
O

.P
A

M
Y

A
T

-N
A

R
O

D
A

.R
U

В парке «Патриот» 
ко Дню Победы 
соберут землю 
с воинских захо-
ронений в России 
и за рубежом
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Ухань — один из центральных городов в рамках китайско-российского механизма 
сотрудничества «Янцзы — Волга»

Город славной истории 
Чжан Ханьхуэй,
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол КНР в России
(Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»)

З
има в этом году отмети-
лась историей, когда вне-
запно вспыхнувшая эпиде-

мия коронавируса нового типа 
превратила город Ухань в центр 
всеобщего внимания. Именно 
здесь возникла самая масштаб-
ная по скорости распростране-
ния, площади охвата и сложно-
сти ликвидации чрезвычайная 
ситуация в области обществен-
ного здравоохранения со време-
ни образования Нового Китая, в 
результате которой Ухань «за-
болел».

Ради сохранения здоровья 
населения, снижения масшта-
бов распространения неизвест-
ного вируса 11 млн жителей 
Уханя сразу же безоговорочно 
изолировали себя от внешнего 
мира, и этот оживленный и цве-
тущий город был будто «постав-
лен на паузу». Благодаря тому, 
что Ухань принял самые жест-
кие профилактические меры, 
намного превосходящие требо-
вания ВОЗ, 58 процентов под-
твержденных случаев заболева-
ния во всем мире и 75 процен-

тов летальных исходов прихо-
дятся на Ухань, ставший эпи-
центром эпидемии. Глава ВОЗ 
Тедрос Адханом Гебрейесус зая-
вил, что «любые слова меркнут 
по сравнению с поступком жи-
телей Уханя, сделанного для 
всего человечества, спасибо им, 
я испытываю гордость за них». 
Старший советник генерально-
го директора ВОЗ Брюс Эйлворд 
дал такую оценку борьбе Китая 
с эпидемией: «Нам следует 
осознать вклад жителей Уханя, 
мир в долгу перед вами».

Будучи послом КНР в РФ, я 
также являюсь обычным гра-
жданином Китая. Я все время 
беспокоюсь о здоровье и судьбе 
жителей Уханя, а также до глу-
бины души сочувствую им. Меж-
дународному сообществу следу-
ет знать об Ухане не только то, 
что больница «Хошэньшань» 
была построена за 10 дней, или 
то, что туда было отправлено 40 
тыс. китайских медработников. 
Но также следует понять скры-
вающиеся за стойким и оптими-
стичным духом уханьцев исто-
рические реалии и человече-
ские переживания, а также разо-
браться, что же из себя пред-
ставляют входящие в Ухань рай-
оны Учан, Ханькоу и Ханьян. 

Ухань — это прославленный 

город с длинной историей. Более 
2 тыс. лет назад именно в этом 
месте возникла захватывающая 
история о «Высоких горах и те-
кущих водах» в исполнении ле-
гендарных мастеров игры на 
цине Юй Боя и Чжун Цзыци, а 
великий китайский поэт Цюй 
Юань сочинил здесь свои знаме-
нитые стихи. Живший во време-
на династии Тан поэт Ли Бай в 

этом же городе написал бес-
смертные строки по случаю 
прощания со своим близким 
другом поэтом Мэн Хаожанем. 
Более 100 лет назад во времена 
«Движения за усвоение морских 
дел» Ханьянский металлургиче-
ский завод стал первым в Азии 
современным сталелитейным 
предприятием. 10 октября 1911 
года в районе Учан раздались 
первые голоса Синьхайской ре-

волюции, которая положила ко-
нец двухтысячелетнему фео-
дальному режиму в Китае.

Колыбель трех крупнейших 
вооруженных восстаний Рабо-
че-крестьянской Красной ар-
мии — «Наньчанское восста-
ние», восстание «Осеннего 
урожая», «Кантонское восста-
ние» — также находится в Уха-
не. Этот город, раскинувшийся 

на Цзянханьской равнине, раз-
деленной берегами реки Ян-
цзы, вписал в новую историю 
Китая великолепную и коло-
ритную главу. Ухань располо-
жен в верховьях среднего тече-
ния реки Янцзы, общая пло-
щадь территории составляет 
8494 кв. км, которая составля-
ет «Большой Ухань». Он отли-
чается удобной транспортной 
инфраструктурой и представ-
ляет важный транспортный 
узел в стране, за что носит кра-
сивое название «магистраль 
девяти провинций».

Ухань один из первых при-
брежных городов Китая от-
крылся внешнему миру и прию-
тил на своей территории 266 из 
500 крупнейших компаний 
мира. Он также входит в четвер-
ку городов с крупнейшими на-
учно-образовательными цен-
трами, на его территории рас-
положено 84 учебных заведе-
ния, 111 научно-исследователь-
ских учреждения, а здешняя 
зона освоения новых техноло-
гий, по оценке местных жите-
лей, постепенно превращается в 
четвертый район города.

Ухань занял 19-е место в рей-
тинге 200 крупнейших миро-
вых наукоградов, по версии 
журнала Nature, после Пекина и 
Шанхая, а также вошел в тройку 
городов, получивших звание 
«Центра промышленных инно-
ваций двух государств». 

Ухань — город, имеющий те-
сные связи с Россией. В 1938 
году СССР направил в Китай 
летчиков-добровольцев, кото-
рые прибыли на китайскую зем-
лю, чтобы вместе с китайским 
народом принять участие в вой-
не против японских захватчи-
ков. Вместе с китайскими ВВС 
они вступили в ожесточенный 
бой с японской армией в небе 
над Уханем, в ходе трехдневных 
сражений в общей сложности 
было сбито 47 японских самоле-
тов. 227 летчиков отдали свои 
жизни за Китай, останки 15 ге-
роев покоятся в уханьской зем-
ле. Памятник павшим героям-
добровольцам советских ВВС, 
расположенный в парке «Цзе-
фан» («Освобождение»), береж-
но охраняется жителями Уханя. 
Он стал символом дружбы двух 
народов.  Советский Союз по-
мог Новому Китаю реализовать 
156 крупных промышленных 
проектов, 7 из которых распо-
ложены в городе Ухань. В их чи-
сле большой Уханьский мост че-
рез реку Янцзы, известный как 
«первый мост через реку Ян-
цзы». Все это наша общая па-
мять, а также наше драгоценное 
духовное богатство.

Ухань — город, поддержива-
ющий тесное взаимодействие с 
Россией. Ухань является одним 
из центральных городов в рам-
ках китайско-российского ме-
ханизма сотрудничества «Ян-
цзы — Волга» и играет ключе-
вую роль в региональном со-
трудничестве между двумя 
странами. В 2016 году предсе-
датель Совета Федерации Феде-
рального Собрания РФ Вален-
тина Матвиенко посетила город 
Ухань. Управление коммерции 
города Ухань и Российский эк-
спортный центр подписали со-
глашение о сотрудничестве с 
упором на проект «Китайско-
е в р о п е й с к о го  э к с п р е с са » 
(Ухань), в городе Ухань был сов-
местно построен торгово-вы-
ставочный центр трансгранич-
ной торговли товарами россий-
ского импорта и магазин роз-
ничной торговли товарами из 
России, активно расширяются 
масштабы двусторонней тор-
говли и инвестиций. Ухань и 
российский город Саратов 
установили побратимские свя-

зи. Санкт-Петербургский поли-
технический университет и 
Уханьский университет, а так-
же общеобразовательные шко-
лы двух городов установили 
партнерские отношения.

Дружеские отношения меж-
ду жителями Уханя и россий-
ским народом закаляются в 
процессе противоэпидемиче-
ской борьбы и развиваются в 
духе «друг познается в беде». 
Российское правительство спе-
циальным рейсом направило в 
Китай 23 тонны гуманитарной 
помощи. 

Представители российской 
общественности снимают виде-
ообращения со словами поддер-
жки в адрес Китая и города 
Ухань. Жители Уханя никогда не 
забудут вашу материальную по-
мощь, преодолевшую трудно-
сти далекого пути, а также бла-
годарят вас за поддержку и со-
чувствие. 

В 1956 году председатель 
Мао Цзэдун совершал инспек-
ционную поездку на юг Китая. В 
городе Ухань он трижды иску-
пался в реке Янцзы и написал 
эти строки (стихотворение 
«Плавание», пер. А. Суркова):

«Недавно я воду черпал
в Чанша,

И рыбу в Учане ел не спеша.
Недавно Янцзы переплыл,

что вдали
Простерлась на многие 

тысячи ли.
И небо простер надо мной

Хубэй» 
Есть уверенность, что ны-

нешней эпидемии будет поло-
жен конец, и Китай искренне 
пригласит россиян посетить 
Ухань, чтобы посмотреть на 
этот город-герой, послушать 
трогательные истории его жите-
лей, пообщаться с ними о по-
вседневных делах, вместе про-
чувствовать романтику цвете-
ния вишни на территории кам-
пуса Уханьского университета, 
радушие лотоса на озере Дунху, 
нежность тростника вдоль бере-
га реки Янцзы, изящество цве-
тов сливы-мэйхуа в живопи-
сном местечке Мошань. Давайте 
вместе ждать, когда город Ухань 
вновь нажмет кнопку «Play», да-
вайте вместе поддержим Ухань! 
Поставим же like китайско-рос-
сийским отношениям! Посол Чжан Ханьхуэй: Ухань входит в четверку городов с крупнейшими научно-образовательными центрами.

ФАКТ В Австрии 
не могут 
набрать 
новобранцев 

С ЛИШНИМ 
ВЕСОМ — 
НА КУХНЮ
Александр Саможнев

В австрийской армии бьют тре-
вогу: все труднее проводить 
ежегодный призыв молодежи в 
возрасте 18 лет. Причина в «не-
кондиции» новобранцев. Так, в 
2000 году по сравнению с 1972-
м призывник прибавил в сред-
нем в весе 4,7 килограмма и 
подрос на 1,3 сантиметра.

Число молодых мужчин с ди-
агнозом ожирение увеличилось 
за это время с 17,2 до 29,3 про-
цента, сообщает газета Kronen 
Zeitung. По словам военного 
медика Вольфганга Герла, сред-
ний вес новобранцев составля-
ет сегодня 75 килограммов. В то 
же время доля мужчин с массой 
тела более 100 килограммов 
увеличилась более чем в два 
раза. В Вене из 11 тысяч при-
зывников около тысячи при-
знаются негодными для служ-
бы в строевых частях. «Увели-
чение статистического роста 
призывников на один санти-
метр не компенсирует столь 
большую прибавку в весе. По 
всей вероятности, эта негатив-
ная тенденция сохранится и в 
будущем», — полагает специа-
лист.

Герл считает, что такие пока-
затели объясняются наличием 
в меню детей и подростков 
фастфуда.  Качественнее стали 
работать призывные комиссии. 
У молодых людей с ожирением 
нередко выявляют проблемы с 
сердцем и двигательным аппа-
ратом. Кроме того, в австрий-
скую армию не призывают лю-
дей с астмой, аллергией и раз-
ного рода психическими откло-
нениями, например с депрес-
сией. Лишь 20 процентов при-
зывников подходят под катего-
рию «полностью здоровых».. С 
учетом возникающих с призы-
вом сложностей в Австрии с 
2021 года по швейцарскому 
образцу введут категорию «ча-
стично годен». Новобранцы, 
которые не смогут нести поле-
вую службу, будут заняты на 
кухне или на подсобных рабо-
тах, задействованы в штабах. 

А К Ц Е Н Т

Советский Союз помог Новому Китаю 
реализовать 156 крупных 
промышленных проектов, 7 из которых 
расположены в городе Ухань
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Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

КАНДИДАТЫ 
ИЗ ДНЯ ВЧЕРАШНЕГО
Так называемый супервторник, голосование на пред-
варительных выборах в 14 штатах США, принес новый 
поворот. Вопреки прогнозам, впечатляющего успеха 
добился бывший вице-президент Джозеф Байден, ко-
торый резко вырвался вперед в борьбе за демократи-
ческую номинацию на должность президента. Берни 
Сандерс, напротив, откатился назад, заставив гово-
рить о том, что импульс его кампании иссякает. Других 
реальных претендентов не осталось. Мультимиллиар-
дер Майкл Блумберг потерпел фиаско, а Элизабет Уор-
рен, которую называют Сандерс light, шансов не име-
ет, хотя и продолжает оттягивать голоса у «основного» 
Сандерса. 

Итак, все упростилось до схемы «истеблишмент» 
против «несистемного». Это уже было в 2016 году в 
обеих партиях. Тогда у демократов верх взяла система, 
а у республиканцев 
«чужак». Результат 
известен. Повто-
рится ли этот сцена-
рий четыре года 
спустя — пока во-
прос открытый, 
хотя успех Байдена 
явно означает мощ-
ные финансовые 
вливания и более 
активную работу в 
его пользу партий-
ного аппарата. Пар-
тия оказалась не-
сколько сбитой с 
толку в предшест-
вующие недели, 
когда было ощуще-
ние, что Сандерс 
резко идет вверх, а 
остальные просто 
теряют шансы. Но 
коль скоро у «умеренных» появился фаворит, сторон-
ники статус-кво утроят усилия. 

Сторонники и стратеги Трампа тщательно высчи-
тывают, кто им выгоднее в качестве оппонента. Сан-
дерс их, конечно, вполне устраивал. Человек с якобин-
скими, по американским меркам, взглядами, который 
сам себя аттестует как социалиста, — удобная мишень 
для нападок с позиций «американских ценностей». К 
тому же номинация Сандерса явно посеет неразбериху 
в среде демократов и особенно их спонсоров — «воро-
тилы Уолл-стрит» финансировать приятеля Фиделя 
Кастро не будут. Байден хорош другим — соперничест-
во с ним позволит продолжить против Спящего Джо ту 
же линию, что сработала против Гнутой Хиллари в 
прошлой кампании. Мол, ставленник той же самой 
партийной аристократии, да еще и возраст под восемь-
десят. Байден никогда не был известен большими та-
лантами публичного политика, но в качестве оппонен-
та на дебатах, скорее всего, окажется поярче Хиллари 
Клинтон. Также вполне вероятно, что к кампании Бай-
дена подключится его прежний шеф Барак Обама, а он 
по-прежнему обладает электрифицирующим воздей-
ствием на часть электората. Главная проблема Байдена 
— молодежь, так вот как раз с ней экс-президент США 
может ему помочь. 

Выход Байдена в финал будет означать, что тема 
Россия — Украина вновь окажется в центре полемики. 
Трамп будет бесконечно будировать «Украинагейт» и 
коррупцию в семействе Байдена, а его соперник — весь 
круг обвинений, связанных с расследованием Мюлле-
ра и процедурой импичмента. Можно было бы посето-
вать на это обстоятельство, но на самом деле ничего 
нового оно к отношениям России и США не добавит. 
Они и так на крайне низком плато, а шансов с него при-
подняться точно нет до окончания избирательной кам-
пании (кто бы ни боролся), а с высокой степенью веро-
ятности и после.

Уже неоднократно доводилось писать, что главной 
проблемой между Москвой и Вашингтоном являются 
не личности, а от-
сутствие повестки 
дня. Даже палочка-
выручалочка в виде 
контроля над воо-
ружениями пра-
ктически исчерпа-
ла себя — админи-
страция Трампа 
продлевать СНВ не 
собирается, а усло-
вия, на которых 
они предлагают на-
чать новые перего-
воры, невыполни-
мы. Есть, конечно, 
теоретическая воз-
можность, что победа Байдена (а он служил в админи-
страции, которая этот самый СНВ подписала и доби-
лась ратификации) позволит сразу объявить о про-
длении договора, благо кроме заявления почти ниче-
го не надо делать. Но, во-первых, по укрепившейся 
уже в Америке традиции это сразу истолкуют как по-
дарок Путину, чего Демократической партии явно не 
нужно. Могут как минимум начать ставить условия. 
Во-вторых, даже если такое произойдет, это не изме-
нит качества отношений. 

 Вообще, кампания-2020 даже по возрасту участни-
ков очень показательна — мы наблюдаем завершение 
политической эпохи. Все главные действующие лица — 
Байден/Сандерс, с одной стороны, и Трамп, с другой, — 
отражение социально-политического развития пред-
шествующего периода. Если упростить — неолибераль-
ной эпохи, которая началась в 1980-е и продолжалась 
до нынешнего десятилетия. Байден — ее представитель, 
Сандерс — оппонент слева, Трамп — справа. Позиции 
разные, но отправная точка одна. Кто бы ни победил, 
она сохранится. Если верх все-таки возьмет Сандерс, 
то Демпартия может вступить в трансформацию, ана-
логичную той, которой подверглась за три года Респу-
бликанская партия, превратившаяся в партию Трампа. 
Если победит Байден — в борьбе за номинацию и на вы-
борах, будет предпринята попытка консервации, ско-
рее всего временной. Выиграет Трамп — это станет 
окончательным банкротством прежнего истеблиш-
мента и демонтажем его политики. 

Но главное сражение снова переносится на четыре 
года, когда это поколение отправится на покой. И тут 
вопросов масса. У демократов, по крайней мере пока, 
активнее и ярче всех именно самое левое крыло. У ре-
спубликанцев просто непонятно, кто придет после 
Трампа, насколько партия оказалась в его тени. Трамп 
не оставит наследников, но расчистит площадку. Вот 
там и увидим, куда все-таки пошла Америка. 

Но главное 
сражение снова 
переносится 
на четыре года, 
когда нынешнее 
поколение 
американских 
политиков 
отправится 
на покой

Выход Байдена 
в финал будет 
означать, что тема 
Россия — Украина 
вновь окажется 
в центре 
полемики 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

КАДРЫ Зеленский перетасовал министров и сменил главу 
украинского правительства 

Премьер из Львова 
Павел Дульман

В
чера парламент Укра-
ины сделал то, о чем 
говорилось послед-
ние две недели: отпра-
вил в отставку пре-
мьер-министра Алек-
сея Гончарука вместе 
с кабинетом мини-
стров. За полгода ра-

боты «команда молодых рефор-
маторов» обрушила и без того 
проблемную экономику стра-
ны, подтвердив вслед за премье-
ром реноме полнейших профа-
нов на любом направлении. Но 
и новый состав кабинета мини-
стров, предложенный президен-
том Зеленским, также не обеща-
ет Украине быстрого прорыва и 
процветания.

Торги о новом правительст-
ве и силовом блоке между Вла-
димиром Зеленским, Ринатом 
Ахметовым, Игорем Коломой-
ским, Виктором Пинчуком, Ар-
сеном Аваковым, МВФ и по-
сольствами стран G7 велись 
больше недели. Список соиска-
телей премьерского кресла раз-
росся до семи человек, но толь-
ко во вторник, на собрании 
фракции «партии «Слуга наро-
да», было названо имя  премье-
ра, за которое Верховная рада 
проголосовала. Новым главой 
кабмина стал Денис Шмыгаль — 
сорокачетырехлетний уроже-
нец Львова, всю биографию 
проработавший на разных вы-
борных и чиновных должно-
стях в родной области и побы-
вавший губернатором Ивано-
Франковской области. Он не-
долгое время возглавлял  элек-
тростанцию, входящую в хол-
динг олигарха Ахметова, что 
позволило украинским СМИ 
объявить его «человеком Рина-
та». Последний, по общему мне-
нию, сменил сегодня Игоря Ко-
ломойского в качестве самого 
приближенного к президенту 
олигарха, что, впрочем, не озна-
чает опалу его традиционного 
соперника и противовеса.  Так, 
не стоит забывать, что толчком 
к отставке Гончарука  стал кон-
фликт между ним и  Коломой-
ским из-за контроля над го-
скомпанией «Центрэнерго», в 
котором олигарх  выиграл.

На момент подписания этого 
номера «РГ» Верховная рада 
продолжала рассмотрение уже 
известных кандидатур новых 
министров. Из ключевых пози-
ций следует отметить сохране-
ние в должности долгожителя 
украинской политики, главы 
МВД Авакова, избранного на 
должность «майданом» в февра-
ле 2014 года покровителя на-
цистских группировок, любого 
нелегального бизнеса и органи-
зованной преступности.

В экономическом и социаль-
ном блоке правительстве ожи-

дают изменения: вместо явных  
профанов без опыта и имени на 
здравоохранение, промышлен-
ность и финансы  могут прийти 
люди с достойной уважения 
профессиональной биографией 
и именем. Но ничего, судя по 
всему, не изменится во внешней 
политике и в отношении к «не-
контролируемым» территори-
ям. 

Например, внешнюю поли-
тику Зеленский решил доверить 
Дмитрию Кулебе, нынешнему 
вице-премьеру по вопросам ев-
роатлантической интеграции. 

Это персонаж хорошо известен 
российским парламентариям и 
дипломатам со времен работы 
официальным представителем 
Киева в ПАСЕ: именно Кулеба 
был координатором антирос-
сийских демаршей на этой пло-
щадке. Из его недипломатичных 
высказываний о России и рус-
ских можно составить брошю-
ру, а о своей любви к «майдану» 
и его роли в мировой истории он 
и сам пишет книги. Главным ди-
пломатическим достижением 
Кулебы можно считать провал 
референдума о ратификации со-
глашения про ассоциацию с Ук-
раиной в Нидерландах. Иными 
словами, МИД Украины возгла-
вил достойный продолжатель 
дела Павла Климкина. При этом 
сам Пристайко, как предполага-
ется, должен занять вице-пре-
мьерский пост Кулебы, что 
лишний раз подчеркивает ка-
дровый тупик и нежелание Зе-
ленского что-либо менять в 
устоявшейся со времен Поро-

шенко украинской внешней по-
литике.

Не предвидится изменений 
и в отношениях с Донбассом: 
министерство «по делам окку-
пированных территорий» воз-
главил Алексей Резников. Уро-
женец Львова, известный в уз-
ких кругах политик муници-
пального масштаба, последние 
полгода он представляет Киев в 
политической подгруппе на 
трехсторонних переговорах в 
Минске. На своем месте запом-
нился намерением кардиналь-
но переписать Минские согла-
шения и прочими конфронта-
ционными  заявлениями. В До-
нецке и Луганске Резникова 
считают «недоговороспособ-
ным», что лишний раз подчер-
кивает неизменность «ястре-
биной» политики Порошенко 
при уже втором правительстве 
Зеленского. 

А К Ц Е Н Т

Один из ключевых постов, главы МВД, 
сохранился за Арсеном Аваковым, 
избранным на должность «майданом»
в феврале 2014 года

Новый премьер Денис Шмыгаль 
работал в регионах на разных 
выборных и чиновных должностях. 
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ПРЕМЬЕРА Румынское кино 
предлагает фильм-сюрприз

Не умеешь — 
не свисти 

Валерий Кичин 

На наших экранах — фильм одного из столпов румын-
ской «новой волны» Корнелиу Порумбою «Свистуны» 
(оригинальное название — «Гомера», по имени островка 
на Канарах, где происходит часть действия).

В какой-то мере это фильм-сюрприз. От румынского 
кино привыкли ждать неспешно подробного погруже-
ния в быт и нравы постлагерной страны, а перед нами 
динамичный криминальный боевик, сделанный ча-
стично по канонам «нуар», частично — по стандартам 
«бондиады». С ее всегда экзотическими локациями, 
красотками в духе femme fatale, невозмутимым героем 
и непременно развитой музыкальной структурой: 
фильм начинается песенкой Игги Попа и включает 
контрапунк том фрагменты из «Нормы», «Свадьбы Фи-
гаро» и «Сказок Гофмана», уже не впервые в кино ассо-
циируя нежнейшие оперные мелодии с чем-то угрожа-
ющим и криминальным.

Офицер румынской полиции Кристи (Влад Иванов) 
оказывается замешанным в авантюру с мафией, пере-
правляющей испанским коллегам изделия бухарест-
ской матрасной фабрики, туго набитые банкнотами. 
Он меж трех огней: за ним следят его коллеги по поли-
цейской части, ему грозят гангстеры, в сети которых он 
угодил, а за всеми сразу следит бдительное государство, 
набившее страну ка-
мерами наблюде-
ния. Написавший 
сценарий Порум-
бою строит дейст-
вие прихотливо, 
постоянно переби-
вая его флешбека-
ми, перенося его из 
Бухареста на Гомеру 
и в Сингапур. К тому 
же фильм разбит на 
главы, названные 
по имени постепен-
но вводимых в дей-
ствие персонажей. Здесь красотка Гилда, и именем и по-
вадкой напоминающая неотразимую Риту Хэйворт, ге-
роиню знаменитого нуара Кинга Видора «Гилда» — одно-
го из первоисточников стиля картины Порумбою (в 
этой роли Катринель Марлон). Здесь полицейская на-
чальница Магда — женщина с мягким взглядом и сталь-
ной хваткой (Родика Лазар). Есть, наконец, владелец фа-
брики и главный посредник в авантюре по имени Жолт, 
на поиски и разоблачение которого брошены все силы 
полиции (Сабин Тамбреа). Есть все компоненты лихо 
закрученного, не всегда логичного, но интригующего 
сюжета.

А главная приманка фильма и первотолчок для его 
создателя — загадочный древний «свистящий язык» пер-
вопоселенцев Гомеры, придуманный ими, чтобы скры-
вать свои сообщения от посторонних ушей: многото-
нальный свист, извлекаемый при помощи языка и паль-
ца, легко преодолевает шумы и расстояния, а главное — 
посторонние принимают его за любовную перекличку 
птиц. Этому языку предстоит обучиться герою фильма 
Кристи, и уроки этого языка — настолько самостоятель-
ный аттракцион, что ими, без сомнения, заинтересует-
ся младшее поколение ее будущих зрителей.

Как относиться к такому виражу, проделанному ру-
мынским кино в лице одного из ведущих его представи-
телей? Оно доказало, что может снимать жанровые 
фильмы на мировом уровне, подобно тому, как это ког-
да-то доказало не менее самобытное кино Китая. У филь-
ма есть все шансы стать одним из прокатных хитов, 
а немного попсы никакому серьезному художнику не по-
вредит. Порумбою завершает картину уже откровенным 
масскультом: светомузыкальным шоу в парке развлече-
ний, где под музыку Штрауса, Чайковского и Оффенбаха 
в черном небе взрываются мириады огней, высвечивая 
лица наконец нашедших друг друга Гилды и Кристи. 
Не будет только поцелуя в диафрагму.  

КНИГИ Анна Матвеева написала о музах и о тех, кто умеет их ценить 

Амур доведет до Психеи
Надежда Толстоухова

В 
марте в «Редакции Елены 
Шубиной» выходит новая 
книга екатеринбургской 

писательницы Анны Матвеевой 
«Картинные девушки. Музы 
и художники: от Рафаэля до Пи-
кассо». Это восемнадцать исто-
рий о женщинах-натурщицах 
и женщинах-музах, без кото-
рых даже самые талантливые 
художники, будь то древнегре-
ческий Пракситель или россий-
ский Врубель, не были бы со-
бой.

Книга Матвеевой раскрыва-
ет тему женственности в раз-
ные исторические эпохи. Муж-
чины правят миром, но мужчи-
нами правят женщины — таков 
лейтмотив большинства исто-
рий «Картинных девушек». Так 
было и двести, и две с полови-
ной тысячи лет назад, доказы-
вает автор. Поэтому символич-
но, что выход книги почти сов-
пал с Международным женским 
днем: книга выйдет из печати 
10 марта.

— Когда я писала свой роман 
«Завидное чувство Веры Сте-
ниной» (роман, в котором глав-

ная героиня — искусствовед. — 
Прим. «РГ»), я искала книгу, 
где под одной обложкой были 
бы собраны истории всех са-
мых знаменитых натурщиц. Но 
такой книги не было. Сработал 
старый писательский принцип: 
если то, что ты хочешь прочи-
тать, еще не написано, напиши 
это сам, так что я взялась за ра-
боту. Я не претендую на то, что-
бы моя книга считалась науч-
ным трудом по искусствоведе-
нию, она рассчитана на широ-
кий круг читателей, на тех, кто 
интересуется изобразитель-
ным искусством. А таких сегод-
ня, к счастью, становится все 
больше и больше, — рассказала 
Анна Матвеева корреспонден-
ту «РГ».

История каждой из натур-
щиц по-своему любопытна. На-
пример, появляется среди геро-
инь Матвеевой первая извест-
ная истории модель — знамени-
тая афинская гетера Фрина, 
муза Праксителя и Апеллеса. 
Именно она стала прообразом 
мраморной статуи богини Аф-
родиты Книдской, первого изо-
бражения обнаженного жен-
ского тела в мраморе.

До того как Фрина стала по-
зировать Праксителю, в искус-
стве существовала традиция 
изображать мужчин всегда об-
наженными, а женщин — всегда 
одетыми. Красота Фрины не по-
зволила Праксителю скрыть ее 
от людских глаз, и он положил 
начало новой традиции, став 
первым, кто изваял женщину 
без одежды. Статуя, первона-
чально отвергнутая заказчи-

ком, впоследствии стала столь 
популярна, что ее стали изобра-
жать на древнегреческих моне-
тах — драхмах. Сегодня копии 
Афродиты Книдской хранятся 
в различных музеях мира — Лув-
ре, Глиптотеке, ГМИИ им. Пуш-
кина.

Другой музе, Симонетте 
Веспуччи, даже не пришлось 
быть натурщицей в полном 
смысле слова. Ее образ стал 
сквозным в картинах Сандро 
Боттичелли, но писал свою 
музу художник всегда исклю-
чительно по памяти. Симонет-
та оказалась близкой ко двору 
Медичи во Флоренции в то вре-
мя, когда Боттичелли был там 
придворным художником. Бот-
тичелли вряд ли хотя бы раз го-
ворил с Симонеттой, но это не 
имело ровно никакого значе-
ния, так же, как и ее смерть от 
чахотки годом позже. Симо-
нетта поселилась в сердце ху-
дожника и на его полотнах на-
всегда.

А вот муза великого Рафаэ-
ля — Маргарита Лути — была до-
черью булочника, и этого факта 
до сих пор стесняются некото-
рые почитатели таланта худож-

ника. Но эта простая девушка 
стала для Рафаэля больше чем 
натурщицей, она стала для него 
любовью всей жизни. Впервые 
они повстречались на берегу 
реки, где Рафаэль гулял в пои-
сках подходящего типажа для 
героини его картины «Амур 
и Психея». Маргарита и стала 
его Психеей, родственной ду-
шой на долгие годы. По сведени-
ям, которые приводит Анна 
Матвеева, она совсем ненадол-
го пережила Рафаэля и умерла 
в начале 1520-х годов, в то вре-
мя как великий мастер Возро-
ждения умер 6 апреля 1520-го.

С одной стороны, все исто-
рии взаимоотношений худож-
ников с музами похожи, в ка-
ждой из них есть место восхи-
щению красотой, почитанию 
таланта, любви. С другой, ка-
ждая из них имеет свой оттенок 
чувства, будь то бурная страсть 
или тихая платоническая пре-
данность. 

Анна Матвеева рассказала 
восемнадцать правдивых сюже-
тов, перипетии которых чита-
тель проживает вслед за героя-
ми, несмотря на столетия, кото-
рые их разделяют.  

ВЫСТАВКА Три тысячи лет истории татуировок —
в ГМИИ имени А.С. Пушкина

Неизгладимые знаки

Жанна Васильева 

Т
оненькая девушка 
плывет по Нилу и реке 
времен, держа перед 
собой цветок лотоса, 
уже 34 века. Точеную 
фигурку из слоновой 
кости украшает орна-
мент на пояснице, на 
ее ногах — знаки еги-

петской богини Бэз, хранитель-
ницы очага и женского здоровья. 
Эта ложечка для косметических 
снадобий, плод рафинированной 
культуры Древнего Египта вре-
мен Среднего царства, встречает 
зрителей в начале выставки 
«Тату», совместного проекта Му-
зея на набережной Бранли им. 
Жака Ширака и ГМИИ им. А.С. 
Пушкина.

Проект, посвященный искус-
ству татуировки, ее приключе-
ниям на границах традиционных 
культур и Старого Света, мигра-
ции из древности в сегодняшний 
день, жизни в современных суб-
культурах и современном искус-
стве, был показан в Париже, в му-
зеях Канады, Америки, Китая. 
В Москве проект расширен не 
только благодаря работам из 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, но и эк-
спонатам из Эрмитажа и Кун-
сткамеры, ГИМа и РГБ, частных 
коллекций.

Идея посмотреть на историю 
татуировки через призму искус-
ства оказалась на редкость пло-
дотворной. Хотя само слово 
«тату» перекочевало из таитян-
ского языка, где обозначало 
«рану», «отметку», в интернаци-
ональный лексикон и пошло гу-
лять по миру с легкой руки капи-
тана Кука, первое представление 

о татуировках дали именно ху-
дожники. К слову, в экспедиции 
Кука их было девять! Наряду 
с естествоиспытателями они 
были такими же важными члена-
ми команды, как судовой врач 
и кок. Иногда рисунки мог делать 
и сам исследователь. Так, на вы-
ставке мы видим орнаменты та-
туировок туземцев, которые Ми-
клухо-Маклай зарисовал на 
острове Новая Гвинея. Более 
того, он попросил сделать ему та-
туировку и привез в Россию ин-
струменты, с помощью которых 
она была сделана.

Если путешественники виде-
ли в татуировках свидетельство 
экзотической культуры, то ху-
дожники частенько смотрели на 
объект своих штудий через при-
зму античных образцов. Участ-
ники экспедиции Крузенштер-
на, первого российского кругос-
ветного плавания, так описыва-
ли жителей острова Нуку-Хива 
Маркизских островов: «Краси-
вые люди. Каждый дикарь может 
служить новым образцом Апол-
лона Бельведерского». Срав-
нение «дикаря» с Аполло-
ном подчеркивало красоту 
«естественного человека». 
Но также и то, что плава-

ние воспринималось как сино-
ним путешествия в древность. 
Кто-то раскапывал Геркуланум 
и Помпейские фрески, кто-то — 
отправлялся на Маркизские 
острова. Парусник оказывался 
машиной времени, на которой 
можно было приплыть к «исто-
кам цивилизации». Туземцы 
и статуя Аполлона равно принад-
лежали «детству человечества».

Пройдет пара столетий. И дав-
нее сравнение оживет в работах 
современного итальянского 
скульптора Фабио Виале. Но — 
в прямо противоположной ин-
терпретации. Белый мрамор 
скульптурных копий Венеры 
и античного мужского торса он 
покроет рисунками русских кри-
минальных наколок и японских 
татуировок в стиле ирэдзуми, ко-
торые ассоциируются с группи-
ровками якудзы. Татуировка ста-
нет знаком современной суб-
культуры, возникшей в марги-
нальном социуме, но заимство-
ванной массовой культурой. Ан-
тичные торсы — символами евро-

пейской классики. А их объ-
единение — провокатив-

ным жестом художника, работа-
ющего со штампами элитарной 
и массовой культур.

Впрочем, сегодня мастера та-
туировок работают отнюдь не 
только с экзотикой маргинали-
зированных субкультур. Источ-
ником вдохновения может быть 
что угодно — от гравюр укиё-э до 
работ супрематистов. Так, кана-
дец Ян Блэк охотно использует 
в своих тату образы наивного 
искусства, оттеняя их характер-
ными цитатами из экспрессио-
нистов, супрематистов и рус-
ских конструктивистов. Неуди-
вительно, что татуировка, испол-
ненная Яном Блэком на силико-
новой модели мужской руки, на 
выставке соседствует с каран-
дашным портретом Михаила Ма-
тюшина, выполненным Казими-
ром Малевичем, и эскизами су-
прематических композиций Ни-
колая Суетина. А рядом татуи-
ровка на мужском торсе (раз-
умеется, силиконовом) от не-
мецких мастеров Симона Пфаф-
фа и Волко Мершки. Дизайнеры 
и фотографы по первой профес-
сии, они, увлекшись тату, разра-
ботали свой стиль реалистик 
трэш полька. У них леттеринг, да-
даистские приемы и мотивы го-
тической субкультуры мирно 
уживаются на спинах клиентов. 
Представлены и специально сде-
ланное для выставки произведе-
ние отечественного мастера 
Александра Грима, увлеченного 
эстетикой средневековой ры-
царства.

Мостики от древности к сов-
ременности, которые перебра-
сывает выставка, создают не 
только неожиданные переклич-
ки, но и ставят вопрос о теле че-
ловека как медиуме, посреднике 
между самыми разными мирами. 
Тут можно вспомнить француз-
ского Робинзона, матроса Жана-
Батиста Кабри. Кабри после ко-
раблекрушения оказался на 

острове в Тихом океане, где вы-
жил, женился на дочери вождя, 
выучил язык местных жителей 
(чуть ли не забыв родной фран-
цузский). И — был украшен тату-
ировками, как каждый уважаю-
щий себя островитянин. Таким 
его и обнаружила русская экспе-
диция Крузенштерна. С ней он 
добрался до России, а затем вер-
нулся во Францию, выступая 
в цирке и варьете в костюме с пе-
рьями, играя «дикаря». Ему, по-
чти как герою французской ко-
медии «Татуированный» (1968), 
предлагали продать кожу с тату-
ировками. Бедняжка испугался 
и перед смертью договорился 
с клиникой, что его похоронят 
тайно. А вот Тима Штайнера, ко-
торому сделал татуировку совре-
менный художник Вим Дельвуа, 
сходное предложение немецкого 
галериста не испугало. Договор 
был подписан. А пока Тим экспо-
нирует работу Дельвуа, сидя 
в зале в австралийском Музее 
старого и нового искусства в Хо-
барте в качестве живого произ-
ведения. 

Прокладывая маршруты, сое-
диняющие города и страны, ма-
терики и острова, выставка прев-
ращается в захватывающую кру-
госветку, в которой язык тату 
становится родом linqua franca. 
Языком захватывающим и заво-
раживающим, который человек 
может присвоить и использо-
вать, даже не зная тонкостей «ди-
алекта». Так, например, этног-
раф из Канады стал носителем 
татуировки вождя, чья мумия 
была найдена на Алтае. Тело ока-
зывается ресурсом, который воз-
обновляется и гарантирует «пе-
редачу данных».  

Идея посмотреть на татуировку 
через призму искусства оказалась 
плодотворной.

Книга Анны Матвеевой раскрывает 
тему женственности в разные
исторические эпохи.

А К Ц Е Н Т

«Тату» предлагает зрителям
захватывающую кругосветку,
в которой язык татуировок
становится родом linqua franca

В этом нетипичном для румынского кино фильме есть все
элементы лихо закрученного, интригующего сюжета.

От румынского 
кино привыкли 
ждать неспешно-
сти, а перед нами 
динамичный
боевик

— Больше фото на сайте
rg.ru/art/1836538 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Корнелиу Порумбою, 
режиссер фильма «Свистуны»:
О боевиках. «Будучи ребенком, я смотрел много амери-

канских фильмов. Боевики с Брюсом Ли, фильмы Хичкока. 

Очень любил Чарли Чаплина, Бастера Китона».

О замысле «Свистунов». «Я довольно давно решил снять 

фильм о человеке, который выучил язык свистунов, дабы 

спрятать деньги. А в итоге этот язык становится для него чем-

то большим. Носился с идеей больше 10 лет. Не мог найти 

деньги. Думал, как свести все части сценария воедино. От-

влекался, сделал телепрограмму об этом языке. В 2009 году 

снял фильм «Полицейский, имя прилагательное». Узнал про 

деревню на острове Гомера, где говорят на языке свистунов. 

Потом отвлекся на фильм «Сокровище». Лишь к 2019 году 

все сошлось. Правда, язык свистунов сам я так и не выучил. 

Но теоретически я знаю, как это делается».

О коррупции. «В любой стране есть коррупция. Это, ко-

нечно, наложило свой отпечаток. Но мне интересны персо-

нажи, их характеры. Когда люди вынуждены прятаться, это 

делает их только сильней. Так что коррупция — не главное, 

ради чего я снял этот фильм».

О саундтреке от Игги Попа до оперы. «Мне нужен был 

специфический мир. Отель, в котором спрятали деньги, на-

зывается «Опера», и уместна только эта музыка. В финале 

фильма шоу в Сингапуре, музыка синхронизирована со све-

том. Баркарола из «Сказок Гофмана» важна как прекрасная 

иллюстрация к человеку, который прячет деньги в мотеле. 

Любимые мелодии помогали раскрыть каждый образ».

О главном герое. «Главного героя сыграл Влад Иванов. 

Он хороший актер. Мы второй раз работаем вместе. Он по-

терял для роли 14 килограммов. Вообще, на кастинг у меня 

ушло больше года. В картине играют актеры из разных 

стран. Среди них и Влад, у которого русские корни». 

Подготовила Сусанна Альперина 

МУЗЫКА 

Новый альбом 
Оззи Осборна

БОЛЬШЕ 
ЧЕМ ЗВЕЗДА
Александр Алексеев 

Есть артисты больше чем зве-
зды — они стали частью нашей 
жизни. Оззи Осборн — один из 
таких. Главный персонаж реали-
ти-шоу «Семейка Осборнов». 
Солист Black Sabbath, сумевший 
превзойти уволивших его дру-
зей в сольной карьере, а затем 
и простить. Неуклюжий воспи-
татель собственных детей, на 
ошибках которого мы можем 
учиться. 

Весь год на Оззи сыпались 
несчастья: отмена гастролей, 
нелепое падение, травма шеи, 
воспаление легких, болезнь 
Паркинсона… Другой бы сло-
мался, опустил руки, но Оззи за-
ставил себя спокойно пораз-
мышлять о Судьбе. И выпустил 
этот альбом — Ordinary Man.

Это и трагедия, и исповедь, 
и возвращение к звучанию Black 
Sabbath начала 70-х. Альбом, 
способный погружать в грусть, 
но даже из него черпать веру 
в жизнь. И уже первый его хит — 
Take What You Want попал в Top-
10 песенных чартов мира 
Billboard Hot 100...

Задача была нелегкая: запи-
сать исповедальный, лечащий 
душу (в первую очередь — его 
собственную) хеви-метал аль-
бом для широких масс, кото-
рым эта музыка особо не нуж-
на. В хит-парадах лидируют 
звезды хип-хоп, исполнители 
соула. И совсем немного песен, 
в которых хочется слушать сло-
ва. Вот в такой не очень благо-
дарный момент Оззи Осборн 
и вернулся...

Началось все с выступления 
на Hollywood’s Bleeding с рэпе-
ром Post Malone. В зале фанаты 
хип-хопа, но вдруг свет выхва-
тывает Осборна, который, сидя 
на троне, поет балладу — тягу-
чую, постепенно наращиваю-
щую эмоциональные обороты. 
А из-за его спины является гита-
рист Эндрю Уотт, наигрываю-
щий встревоженные переборы. 
Затем чеканной рэп-поступью 
вступает Пост Малон. 

Так и должны дружить, под-
питываться друг от друга эти 
музыкальные жанры. А Эндрю 
Уотт, наигравшись соло с Оззи 
Осборном (в рэпе так не развер-
нешься!), захотел стать продю-
сером и гитаристом его альбома 
Ordinary Man. 

Еще один трек с Пост Мало-
ном — It’s а Raid — уже крикливый 
панк-трэш, причем культовый 
рэпер забыл про свою любимую 
музыку и тоже пел-голосил под 
истошные ритмы и почти ша-
манские пляски…

Но большая часть альбома 
другая. Здесь много обращений 
к музыке ранних Black Sabbath. 
И в благодарность — сочиненные 
Осборном песни, наследующие 
70-м: Today Is the End с обвола-
кивающими и будто змеиными 
интонациями, Straight to Hell со 
зловещим риффом, контраст-
ными хоровыми партиями, го-
мерическим смехом Оззи, кото-
рый и прежде любил этот теа-
тральный прием.

А еще — могучие гитарные 
выступления, переходящие 
от резких металлических атак 
к быстро сменяющимся грувам. 
Сырой саунд в духе четырех 
первых альбомов Black Sabbath 
и прекрасная вокальная форма 
Осборна, который берет и более 
высокие ноты, чем прежде.

Особняком стоит только ти-
тульная фортепианная баллада 
Ordinary Man, спетая дуэтом 
с Элтоном Джоном, довольно 
предсказуемая, бесхарактер-
ная, схематичная и не привно-
сящая в этот альбом — лучший 
для Оззи Осборна в ХХI в. — ни-
чего нового, свежего и впечатля-
ющего. Впрочем, это если не 
вслушиваться в стихи. А ведь 
в этой песне, как и на многих 
других в Ordinary Man, артист, 
по сути, исповедуется.

Похоже, есть люди, которых 
ничем не сломать. Оззи Ос-
борн — один из них.  

Едва оправившись от обрушившихся 
на него несчастий, Оззи Осборн 
снова на сцене.

КСТАТИ

После выхода альбома Оззи Ос-

борн на несколько месяцев ложит-

ся в клинику, где будет лечиться 

от болезни Паркинсона. Но осенью 

планирует снова поехать в тур! 
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— Трейлер фильма и фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1830790 

Точеную фигурку из слоновой кости украшает орнамент на пояснице.
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УСПЕХ Более 400 школьников стали победителями и призерами 
олимпиады «Миссия выполнима!» 

Путь в финансовую элиту
Алена Баталова,
Алексей Дуэль

В 
«Российской газете» тор-
жественно наградили ре-
бят, ставших победителя-

ми олимпиады школьников 
«Миссия выполнима. Твое при-
звание   —  финансист!» .  Ее 
с 2007 года организует Финан-
совый университет при прави-
тельстве РФ. В 2019/2020 учеб-
ном году взят очередной рекорд 
по количеству участников: бо-
лее 40 тысяч человек. За победу 
боролись школьники из 84 ре-
гионов. Победителей и призе-
ров набралось более 400 чело-
век, а восемь из них сумели 
стать лучшими по двум и более 
предметам.

Уже сейчас они отлично ори-
ентируются во всем, что проис-
ходит в экономике, и со време-
нем вполне могут занять кресла 
министров экономического 
блока в правительстве. По край-
ней мере, экономическую ста-
бильность и застой, как прези-
дент, они четко разграничивают.

— Я считаю, что стабильность 
означает стабильный рост эко-
номики, а застой — его полное 
отсутствие, — объяснил Алексей 
Андрианов из подмосковного 
Голицыно. — Поскольку я по сво-
им убеждениям неоинституци-
оналист, то считаю, что сейчас 
в России для будущего процве-
тания необходимо в первую 
очередь наладить работу эконо-

мических институтов. С ресур-
сами и инвестиционным клима-
том у нас, несомненно, все бу-
дет хорошо, но сейчас очень 
важно отладить механизмы за-
щиты частной собственности. 
Тогда о застое и даже стабильно-
сти можно будет забыть — на-
ступит уверенный и долгосроч-
ный рост.

— Все-таки стабильность 
в экономике — это сохранение 
более-менее хорошей ситуации, 
а застой — это уже регресс, — по-
лагает петербурженка Елизаве-
та Весновская. — Малый бизнес 
облагораживает экономику, и я 
бы сейчас направила больше ре-
сурсов на развитие частного 
бизнеса, особенно малого, ин-
дивидуального предпринима-
тельства. Если обеспечить та-
ким участникам рынка доступ 
к льготным кредитам, мы спра-
вимся с любыми сложностями.

— Я бы направил все силы 
в развитие промышленности: 
и легкой, и тяжелой, — предлага-
ет москвич Аслан Хубиев. — Вы-
данные с умом инвестиции 
обеспечат рост экономики, при 
котором ни стабильность, если 
понимать под этим термином 

умеренное развитие, ни застой, 
то есть ухудшение или отсутст-
вие динамики, нашей экономи-
ке не грозят. Только достижение 
новых вершин и рубежей.

Награды, которые предназ-
начаются победителям и призе-
рам олимпиады «Миссия вы-
полнима», могут стать судьбо-
носными для молодых людей: 
это серьезные бонусы при по-
ступлении в вузы. Так, в пере-
чень олимпиад школьников на 
2019/2020 учебный год вошли 
сразу четыре олимпиады «Мис-
сия выполнима» — по экономи-
ке, обществознанию, математи-
ке и истории. Если лидеры этих 
олимпиад подтвердят свои зна-
ния на ЕГЭ, набрав не менее 
75 баллов по соответствующе-
му предмету, то их вне конкурса 
примут в вузы, которые им пон-
равятся.

Олимпиада по информатике 
в перечень не вошла, но ее побе-
дители получают возможность 
бесплатно учиться в Финуни-
верситете, а призеры зарабаты-
вают скидку в размере полови-
ны стоимости обучения. Помо-
гает с поступлением не только 
победа, но и участие: школьни-

ки, которые оказались доста-
точно подготовленными, чтобы 
попасть на заключительный 
этап олимпиад, при поступле-
нии получают 5 баллов к резуль-
татам ЕГЭ, а участники отбо-
рочного этапа — 2 балла. Эта 
преференция пригодится уче-
никам выпускных классов. А ре-
бята помладше, ставшие побе-
дителями на олимпиадах невы-
пускных классов, сразу без про-
хождения отбора смогут участ-
вовать в заключительном этапе 
олимпиады на следующий год. 
Победители и призеры олимпи-
ады «Миссия выполнима», став-
шие студентами, имеют право 
на президентский грант  — 
20 000 рублей ежемесячно на 
все время учебы в бакалавриа-
те. А партнер «Миссии» — банк 
«ВТБ» — готов принимать их на 
стажировку. 

— Наш университет остается 
молодыми — нам всего 101 год, 
и я очень рад, что вы станете на-
шими студентами, — отметил на 
церемонии награждения ректор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Михаил 
Эскиндаров. — По крайней мере, 
мне бы очень хотелось, чтобы 
вы, став победителем нашей 
олимпиады, пришли именно 
к нам — мы потратили много ду-
шевных сил, чтобы выбрать 
лучших из лучших.  

СУД СКР 
закончил дело 
историка Олега 
Соколова

ПРОСЬБА 
ЗАКРЫТЬ 
ДВЕРИ
Наталья Козлова

Следственные органы предъяви-
ли обвинение в окончательной 
редакции бывшему преподава-
телю Санкт-Петербургского 
университета Олегу  Соколову. 

Напомним, Олег Соколов об-
виняется в убийстве аспиран-
тки, 24-летней Анастасии Ещен-
ко. В окончательном виде Олега 
Соколова обвинили по двум ста-
тьям — убийство и незаконное 
хранение оружия.

С аспиранткой Анастасией 
Ещенко историк сожительство-
вал. Но браком их отношения не 
закончились. Соколова поймали 
совершенно случайно в начале 
ноября прошлого года. Он, буду-
чи в нетрезвом виде, недалеко от 
дома упал в Мойку, когда пытал-
ся утопить в ней части тела де-
вушки.

Соколов не отпирался и сра-
зу признал вину. 

Адвокаты историка утвер-
ждают, что судить их клиента 
надо за закрытыми дверями, 
дабы сохранить его тайну лич-
ной жизни. Защита уверяет, что 
резонанс вокруг убийства 
«сформировал заочный, резко 
негативный общественный вер-
дикт».

Специалисты из клиники 
Сербского дали заключение, что 
историк вменяем. Он, по мне-
нию экспертов, не страдал и не 
страдает никакими психически-
ми расстройствами, слабоуми-
ем и иными болезненными со-
стояниями психики. 

Но резонанс это преступле-
ние действительно вызвало 
большой. Именно поэтому позд-
ней осенью прошлого года пи-
терское уголовное дело было пе-
редано для расследования из 
Главного следственного управ-
ления СКР по Петербургу в цен-
тральный аппарат СКР. 

Надо подчеркнуть, что защи-
та историка никак не комменти-
рует вменяемость клиента. Но 
адвокат упоминал про имеющи-
еся у них «более десятка версий 
развития событий», в том числе 
и мистические.

Идут разговоры и о том, что 
адвокат хочет требовать повтор-
ной экспертизы: «Ответы на не-
которые вопросы нас не устрои-
ли, и мы будем просить повтор-
ную экспертизу», — заявил он 
прессе. Речь, по словам адвока-
та, идет о вменяемости Олега 
Соколова в момент совершения 
преступления.

По версии самого доцента, 
которую он написал в явке с по-
винной, он выстрелил из обреза 
мелкокалиберной винтовки 
в свою сожительницу Анаста-
сию Ещенко четыре раза, затем 
расчленил тело и выкинул его 
в мешках в реку Мойку. И было 
это 7 ноября. 

А утром 9 ноября его самого 
достали из реки, когда он избав-
лялся от останков.

Пожалуй, не было ни одного 
издания, которое бы не сообщи-
ло жуткие подробности — при 
обыске в квартире Соколова 
следователи наткнулись лишь на 
голову аспирантки.

Перед родителями Анастасии 
Ещенко Соколов извинился, 
а они планировали подать 
к нему иск. Сумма озвучена — 
10 миллионов рублей.

До ареста Олег Соколов мно-
го лет преподавал в университе-
те на кафедре истории Нового 
и Новейшего времени. Считался 
прекрасным специалистом по 
эпохе Наполеона. Он даже читал 
лекции в Сорбонне. Участвовал 
в реконструкциях событий на-
полеоновского времени.

Местные журналисты со 
ссылкой на историка пишут, 
что он в колонии будет писать 
книги и вообще заниматься на-
укой. Но до этого времени ему 
еще надо пережить суд.  

ТУРИЗМ В Крыму снизились цены на отдых 
в предстоящем курортном сезоне

Море подешевело

Илья Изотов,
«Российская газета», 
Симферополь

М
инистерство ку-
рортов и туриз-
ма Республики 
Крым по резуль-
татам проведен-
ного мониторин-
га заявило о сни-
жении цен на от-
д ы х  в   о т е л я х 

и санаториях в 2020 году. Раз-
мещение на майские праздни-
ки стало дешевле на 18 процен-
тов по сравнению с 2019 го-
дом, а в высокий курортный се-
зон — на шесть процентов. А на 
этапе раннего бронирования 

большинство гостиниц сейчас 
предлагают скидки до 20 про-
центов.

— В майские праздники зна-
чительно подешевел отдых в от-
елях категории «пять звезд», 
которых на полуострове всего 
10 — на 31,8 процента, — расска-
зали в ведомстве. — Отели уров-
ня три-четыре звезды оставили 

цены на уровне прошлого года, 
а малые отели снизили стои-
мость отдыха в пределах пяти 
процентов. Что интересно, за-
метнее всего размещение под-
ешевело на самом востребо-
ванном у туристов Южном бе-
регу Крыма — на 13,8 процента. 
Средняя стоимость отдыха со-
ставит 2650 рублей с человека 

в сутки, включая место в стан-
дартном номере, четырехразо-
вое питание и базовое лечение.

Что же касается высокого 
курортного сезона, то отдых на 
полуострове обойдется в 3226 
рублей с человека в сутки, 
включая место в стандартном 
номере, четырехразовое пита-
ние и базовое лечение.

Председатель Ассоциации 
малых отелей Крыма Наталья 
Пархоменко-Стамбульникова, 
комментируя статистику мин-
курортов, заявила «РГ», что 
глобального снижения цен на 
майский и летний отдых сей-
час пока нет, но средняя стои-
мость действительно ниже 
 показателей 2019 года благо-

даря акциям раннего брониро-
вания.

— В целом же следует отме-
тить, что малые средства раз-
мещения не повышают цены на 
свои услуги с 2018 года, — гово-
рит Наталья Пархоменко-
Стамбульникова. — А если срав-
нивать с 2017-м, отдых дороже 
всего на пять-семь процентов.

Если же сравнивать цену от-
дыха на полуострове с другими 
курортными регионами РФ, 
то в мае 2020-го он, по прогно-
зам, будет дешевле на 18 про-
центов, а летом — на 13 процен-
тов.  

Незабываемые впечатления от 
путешествия по Крыму станут 
дешевле.

Награды победителям и призерам олимпиады — серьезные бонусы при поступлении. 

А К Ц Е Н Т

В майские праздники значительно
подешевел отдых в отелях категории 
«пять звезд» на 31,8 процента

Перед родителями 
погибшей аспи-
рантки Анастасии 
Ещенко доцент 
Соколов изви-
нился, а они пла-
нировали подать 
иск к Соколову. 
Сумма ими была 
озву чена — потер-
певшие хотели 
10 миллионов 
рублей

А К Ц Е Н Т

За победу в олимпиаде боролись
школьники из 84 регионов
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— Больше фото на сайте
rg.ru/finansist 
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СКАНДАЛ В Польше 
расследуют уничтожение 
могилы советских воинов

Память вернут 
через суд

Ариадна Рокоссовская

Суд в польском городе Тшчанка заставил прокурату-
ру начать нормальное расследование дела об уничто-
жении братской могилы советских солдат в сентябре 
2017 года. Тогда мавзолей сровняли с землей муници-
пальные бульдозеры, потому что у местных властей 
были свои планы на площадь в центре города.

Решение суда почти совпало со знаковой датой: 
27 января в городе отпраздновали 75-летие «возвра-
щения Тшчанки на Отчизну» — так здесь называют 
освобождение города советскими войсками. Но этот 
обезличенный термин указывает на то, что город 
якобы вернулся в состав Польши сам, будто и не было 
здесь боев, в которых погибли 156 советских солдат. 
И венки власти Тшчанки во главе с новым бурми-
стром возложили к кресту, символизирующему это 
«возвращение», а не к мавзолею советских воинов на 
Почтовой площади, не случайно бывшей когда-то 
площадью Советской Армии. Да ведь теперь и некуда 
больше венки воз-
лагать — мавзолей 
власти стерли с 
лица земли.

Строительство 
мавзолея началось 
сразу после освобо-
ждения города. Ра-
ботами руководил 
его первый комен-
дант майор Борис 
Рубцов. На мавзолее было написано: «Советским вои-
нам, павшим на Тшчанской земле».  Три года назад 
власти провели некую поверхностную экспертизу и 
объявили, что останки на территории обнаружены не 
были.  Но нашлись поляки, которые не могли оставать-
ся безучастными к уничтожению могилы освободите-
лей их страны. 

Активисты общества KURSK, которое занимается 
волонтерской деятельностью на военных кладбищах в 
Польше и восстанавливает памятники советским вои-
нам на территории страны, потребовали выяснения 
обстоятельств совершенного варварства и привлече-
ния виновных к ответственности. Накануне руководи-
тель общества Ежи Тыц написал в одной из социальных 
сетей: «Мы занимаемся делом об уничтожении брат-
ской могилы уже более двух лет... Самое большое разо-
чарование — прокуроры, которым мы адресовали наши 
уведомления. Эти дамы и господа встали стеной за тех, 
кто совершил уничтожение могилы». По словам Тыца, 
судья районного суда в Тшчанке рассмотрел жалобу 
активистов на решение прокурора не возбуждать рас-
следование и  отменил его. «Он указал прокуратуре, 
что не было предпринято никаких действий для выя-
снения обстоятельств дела, не было дано никакого от-
вета на тезисы, содержащиеся в нашем уведомлении, 
не допрошены лица, приславшие уведомление», — со-
общил Тыц. Теперь появилась надежда на то, что спра-
ведливость будет восстановлена, а вместе с ней, воз-
можно, и на месте захоронения советских солдат поя-
вится памятник.  

Елена Березина

Минприроды предлагает изменить механизм расши-
ренной ответственности производителя (РОП). Зако-
нопроект с поправками в Закон «Об отходах производ-
ства и потребления» опубликован для общественного 
обсуждения.

Планируется, что  производители и импортеры то-
варов будут обеспечивать РОП только через уплату 
экологического сбора. Средства экосбора будут пре-
доставляться российскому экологическому операто-
ру, а уже он будет на 
эти деньги выпол-
нять нормативы 
утилизации отхо-
дов от использова-
ния товаров, а так-
же финансировать 
инвестиционные 
проекты в области 
обращения с отхо-
дами. Утилизацией 
российский эколо-
гический оператор 
займется либо на 
собственных объ-
ектах, либо заключит договоры с оператором по обра-
щению с твердыми коммунальными отходами или ре-
гиональным оператором.

За производство или ввоз упаковки предлагается 
взимать экологический сбор как за готовый товар. 
Если при этом производители или импортеры упаков-
ки инвестируют средства в строительство объектов 
обработки и утилизации отходов до вступления в силу 
поправок, они смогут уменьшить величину уплачива-
емого экосбора в 2021 году на сумму вложенных 
средств,  но не более чем на величину экологического 
сбора, уплачиваемого за 2021 год. По оценкам экспер-
тов, в России свыше 250 тысяч предприятий произво-
дят и импортируют товары и упаковку, а предостави-
ли отчетность о выполнении нормативов утилизации 
в 2019 году только 15 175.

В случае принятия закон вступит в силу 1 января 
2021 года.  

В сентябре 2017 года муниципальные бульдозеры стерли 
с лица земли мавзолей советских воинов в городе Тшчанка. 

Сумма собранного 
с предприятий 
экологического 
сбора в 2019 году 
составила 2,466 
млрд рублей

Будто и не было 
здесь боев, в кото-
рых погибли 156 
советских солдат

ТРАНСПОРТ     

Кто купит билет 
на поезд 
за полцены

ОТ ДЕСЯТИ 
СЕМНАДЦАТИ
Евгений Гайва

Скидку в размере 50 процентов 
на проезд детей в возрасте от 10 
до 17 лет включительно на лет-
ние школьные каникулы предо-
ставит холдинг «Российские же-
лезные дороги», сообщили в 
компании.

Скидка предоставляется в 
период с 1 июня по 31 августа 
2020 года при покупке билетов 
в плацкартные, общие и сидя-
чие вагоны, а также в вагоны 
2-го и 3-го классов моторвагон-
ного подвижного состава пое-
здов формирования «Феде-
ральной пассажирской компа-
нии» (дочернего предприятия 
РЖД). 

Билеты по льготной цене 
продаются на поезда, курсиру-
ющие по территории России 
(за исключением скоростных и 
высокоскоростных поездов), и 
на российскую часть маршрута 
на транзитные поезда.

Оформить билет со скидкой 
можно в билетных кассах, на 
официальном сайте РЖД или с 
помощью мобильного прило-
жения «РЖД Пассажирам». 
Возраст ребенка определяется 
на день начала поездки. При по-
садке в поезд потребуется 
предъявить документ, удосто-
веряющий личность. Дети в 
возрасте до 14 лет могут предъ-
явить нотариально заверенную 
копию свидетельства о рожде-
нии.

Скидки для детей на летние 
каникулы предоставляются пя-
тый год подряд для популяриза-
ции внутреннего туризма, поя-
снили в РЖД. 

«Это  возможность для ребят, 
в том числе и из социально неза-
щищенных семей, отдохнуть ле-
том и увидеть новые места», — 
приводит слова председате-
ля правления РЖД Олега Бело-
зерова пресс-служба компании.

За четыре года действия 
скидки по специальному тари-
фу железная дорога  перевезла 
десять миллионов школьников.

При покупке билетов для де-
тей в возрасте от пяти до десяти 
лет круглогодично предостав-
ляется скидка в размере 65 про-
центов, а детям в возрасте 
до 5 лет оформляется бесплат-
ный билет.  
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ОТХОДЫ За производство 
или ввоз упаковки 
будут взимать 
экологический сбор 
как за готовый товар

Тяжелый пакет
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Извещение о начале общественных 
обсуждений проекта Технического 

задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду 

и проектной документации 
ООО «Башнефть-Полюс» совместно с Администра-

цией муниципального района «Заполярный район» из-
вещает о начале общественных обсуждений по проектам 
Технических заданий на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — проекта ТЗ на ОВОС) 
и проектной документации (далее — ПД) по объектам 
государственной экологической экспертизы проектной 
документации:

—  «Обустройство кустовой площадки К-68 на не-
фтяном месторождении им. Р. Требса»; 

—  «Обустройство кустовых площадок К-25, К-37  
на нефтяном месторождении им. Р. Требса».

Объекты намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти расположены на территории Заполярного района 
НАО Архангельской области. Целью намечаемой хозяйс-
твенной деятельности является обустройство кустовых 
площадок скважин К-25, К-37, К-68 на месторождении 
им. Р. Требса.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятель-
ности: ООО «Башнефть-Полюс», адрес: 166000, НАО, 
г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, д.31, почтовый адрес: 450076, 
Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Чернышевского,  
д. 60, тел.:(347) 261-79-00.

Генеральный проектировщик: ООО «НК «Роснефть»-
НТЦ», 350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861) 
201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: март—апрель 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений, — Администрация муниципального района 
«Заполярный район». 

Форма общественных обсуждений проекта ТЗ на 
ОВОС — принятие замечаний и предложений. Форма об-
щественных обсуждений проектной документации — об-
щественные слушания. Форма представления замечаний 
и предложений — письменная.

В холле администрации муниципального района «За-
полярный район» с 06.03.2020 г. — по 07.04.2020 г. раз-
мещены проект ТЗ на ОВОС и проектная документация:

—  «Обустройство кустовой площадки К-68 на не-
фтяном месторождении им. Р. Требса»;

—  «Обустройство кустовых площадок К-25, К-37  
на нефтяном месторождении им. Р. Требса». 

Замечания и предложения к проекту ТЗ на ОВОС 
и проектной документации принимаются с 06.03.2020 г. 
— по 07.04.2020 г. в рабочее время, кроме выходных и 
праздничных дней. Журналы регистрации замечаний 
и предложений размещены в холле администрации му-
ниципального района «Заполярный район».

Общественные обсуждения проектной документации 
состоятся 08.04.2020 г. в актовом зале администрации 
муниципального района «Заполярный район»: 

—  в 10.00 по проектной документации «Обустройс-
тво кустовой площадки К-68 на нефтяном мес-
торождении им. Р. Требса»;

—  в 11.00 по проектной документации «Обустройс-
тво кустовых площадок К-25, К-37 на нефтя-
ном месторождении им. Р. Требса».

Администрация муниципального района «Заполярный 
район» находится по адресу: 166700, НАО, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 10, тел.: (81853) 4-88-23. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Филиал «Разрез Коксовый» АО «Распадская-Коксовая» 
совместно с администрацией Междуреченского городского ок-
руга (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе») уведомляют о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы «Проект фор-
мирования внешнего отвала участка открытых горных работ 
«Поле шахты № 1» филиала «Разрез Коксовый» АО «Распад-
ская-Коксовая», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: формирование внешне-
го породного отвала для размещения вскрышной породы, об-
разующейся при отработке участка ОГР «Поле шахты № 1».

Месторасположение намечаемой деятельности: Между-
реченский городской округ Кемеровской области на расстоянии 
2,079 км от ближайшей жилой застройки г. Междуреченска.

Наименование и адрес заказчика: филиал «Разрез Кок-
совый» АО «Распадская-Коксовая», 652870, г. Междуреченск, 
пр. Коммунистический, 27А, офис 304.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: декабрь 2019 года — апрель 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Междуреченского городского 
округа.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная, устная.
Ознакомиться с обсуждаемыми материалами в бумажном 

виде можно в течение 30 дней с даты публикации настоящего 
объявления по адресам:

«Междуреченская информационная библиотечная систе-
ма» (понедельник — пятница с 9.00 до 18.00, суббота — 
воскресенье с 11.00 до 18.00, последняя пятница меся-
ца — санитарный день);

филиал «Разрез Коксовый» (понедельник — четверг с 
8.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 16.00).

В электронном виде — по ссылкам: 
https://clck.ru/MFrTE;
официальный сайт администрации Междуреченского го-

родского округа: https://www.mrech.ru.
Направить свои замечания и предложения можно в те-

чение 30 дней со дня опубликования настоящего уведомления 
в письменном виде по адресам: 652870, г. Междуреченск, пр. 
Коммунистический, 27А, офис 304; или по электронной почте: 
Natalia.Morkovina@evraz.com и sergey.miller@kuzproekt.com., а 
также в устном виде по телефону: 8 (38475) 4-60-40 (Моркови-
на Наталья Владимировна).

Общественные слушания состоятся 6 апреля 2020 
года в 13.00 по адресу: г. Междуреченск, пр. Коммунистичес-

-
лиотечная система».

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений, документирование этих 
предложений в приложениях к материалам по оценке воздейс-
твия на окружающую среду обеспечивается в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Междуречье» совместно с Администрацией Мысковс-
кого городского округа, постановление №245-п от 26.02.20 г., 
объявляет о начале проведения общественных обсуждений с 
гражданами и общественными организациями по вопросам на-
мечаемой деятельности АО «Междуречье» по объекту государс-
твенной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Проект доработки 
участка «Катылынский» Сибиргинского каменноугольного мес-
торождения. 1 Этап».

Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.
Местоположение намечаемой деятельности: На терри-

тории Мысковского городского округа.
Наименование и адрес заказчика: АО «Междуречье», 

652870, г. Междуреченск, ул. Кузнецкая, 1а.
Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: 1 квартал 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения:Администрация Мысковского городского округа.
Предполагаемая форма общественного обсуждения: 

Опрос.
Форма представления замечаний и предложений: Пись-

менная и устная.
Материалы объекта государственной экологической экспер-

тизы, в том числе:
— «Материалы по оценке воздействия на окружающую сре-

ду» технического проекта «Проект доработки участка «Каты-
лынский» Сибиргинского каменноугольного месторождения. 
1 Этап»;

— Технический проект «Проект доработки участка «Каты-
лынский» Сибиргинского каменноугольного месторождения. 
1 Этап»;

будут размещены с 10.03.2020 г. в вестибюле городского цен-
тра культуры по адресу г. Мыски, ул. Первомайская, 15.

Время работы городского центра культуры — с 10.00 до 17.00, 
в субботу — с 10.00 до 14.00, в воскресенье — выходной.

Контактные телефоны: 8-384-75-47-300, 8-384-75-47-392.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Федеральное агентство по рыболовству, Федеральное го-
сударственное бюджетное научное учреждение «Всероссийс-
кий научно-исследовательский институт рыбного хозяйства 
и океанографии» (Сахалинский филиал) (далее — ФГБНУ 
«ВНИРО» (Сахалинский филиал) совместно с Администра-
цией города Южно-Сахалинска уведомляют о проведении 
общественных обсуждений по объектам государственной эко-
логической экспертизы: 

1. По документации «Материалы общего допустимого уло-
ва в районе добычи (вылова) водных биологических ресур-
сов во внутренних морских водах Российской Федерации, в 
территориальном море Российской Федерации, на континен-
тальном шельфе Российской Федерации, в исключительной 
экономической зоне Российской Федерации и Каспийском 
море на 2021 год (с оценкой воздействия на окружающую сре-
ду). Часть 2. Рыбы дальневосточных морей».

2. По документации «Материалы общего допустимого уло-
ва в районе добычи (вылова) водных биологических ресур-
сов во внутренних морских водах Российской Федерации, в 
территориальном море Российской Федерации, на континен-
тальном шельфе Российской Федерации, в исключительной 
экономической зоне Российской Федерации и Каспийском 
море на 2021 год (с оценкой воздействия на окружающую сре-
ду). Часть 3. Беспозвоночные животные и водоросли».

3. По документации «Материалы, обосновывающие внесе-
ние изменений в ранее утвержденный общий допустимый улов 
в районе добычи (вылова) водных биологических ресурсов во 
внутренних морских водах Российской Федерации, в террито-
риальном море Российской Федерации, на континентальном 
шельфе Российской Федерации, в исключительной экономи-
ческой зоне Российской Федерации и Каспийском море на 
2020 год (с оценкой воздействия на окружающую среду)».

Цель и место намечаемой деятельности — добыча (вылов) 
водных биологических ресурсов в соответствии с обосновани-
ями общего допустимого улова в морских водах Российской 
Федерации (Северо-Курильская и Южно-Курильская зоны, 
Западно-Сахалинская и Восточно-Сахалинская подзоны), с 
учетом экологических аспектов воздействия на окружающую 
среду.

Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству, 
г.  Москва, Рождественский бульвар, д. 12.

Представитель заказчика — Сахалино-Курильское терри-
ториальное управление Росрыболовства, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Емельянова, д. 43а, тел./факс: 8 (4242) 23-34-66, 23-33-26.

Исполнитель — ФГБНУ «ВНИРО» (Сахалинский фи-
лиал), г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196,  
тел.: 8 (4242) 45-67-79.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — с момента опубликования настоящего 
объявления до окончания общественных обсуждений.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений, — Администрация города Южно-Сахалинска.

Форма общественного обсуждения — слушания. Форма 
представления замечаний — письменная.

С указанной в пунктах 1–3 документацией можно ознако-
миться в библиотеке ФГБНУ «ВНИРО» (Сахалинский фили-
ал) по адресу: г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196 
(понедельник–пятница, с 9.00 до 18.00), с момента опублико-
вания настоящего объявления до окончания общественных 
слушаний.

Замечания и предложения по экологическим аспектам на-
мечаемой деятельности можно направить в письменной форме 
с момента опубликования настоящего объявления до оконча-
ния общественных слушаний и в течение 30 дней после прове-
дения общественных слушаний по адресу: ФГБНУ «ВНИРО» 
(Сахалинский филиал), г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомоль-
ская, д. 196, или на электронный адрес: sakhniro@sakhniro.ru.

Общественные слушания по указанной в пунктах 1–3 до-
кументации состоятся 10 апреля 2020 г. в 10.00 в здании  
ФГБНУ «ВНИРО» (Сахалинский филиал) по адресу: г. Южно-
Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

7 апреля 2020 года в 11.00 в администрации Селемджинского 
района по адресу: Амурская область, Селемджинский район, 
пгт Экимчан, ул. Комсомольская, 3, пройдут общественные слуша-
ния по теме «Оценка воздействия на окружающую среду специали-
зированного гидротехнического сооружения (Склада № 2А) горно-
добывающего предприятия на базе Маломырского золоторудного 
месторождения ООО «Маломырский рудник». 

Намечаемая хозяйственная деятельность по объекту специали-
зированное гидротехническое сооружение (Склад № 2А) горнодо-
бывающего предприятия на базе Маломырского золоторудного 
месторождения ООО «Маломырский рудник» будет реализовы-
ваться на территории Селемджинского района Амурской области 
в целях дальнейшей разработки Маломырского золоторудного мес-
торождения.

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, является 
ООО  «Маломырский рудник», юридический адрес: г. Благове-
щенск, ул. Ленина, 140/1, адрес производственной деятельности: 
«участок «Маломыр», Амурская область, Селемджинский район, 
с. Стойба, р. Нижняя Стойба, в 35 км к северу от с. Стойба.

Общественные слушания организовываются Администрацией 
Селемджинского района Амурской области.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
март 2020 года — май 2020 года.

На слушаниях будет дан обзор деятельности ООО «Маломырс-
кий рудник» по реализации проекта, представлена информация 
об оценке воздействии на окружающую среду.

В общественных слушаниях примут участие специалисты 
ООО «Маломырский рудник» и АО «УК «Петропавловск», пригла-
шены представители органов государственной и муниципальной 
власти.

С материалами по проекту «Специализированное гидротехни-
ческое сооружение (Склад №2А) горнодобывающего предприятия 
на базе Маломырского золоторудного месторождения  
ООО «Маломырский рудник», в том числе с материалами «Оценки 
воздействия на окружающую среду специализированного гидротех-
нического сооружения (Склада №2А) горнодобывающего предпри-
ятия на базе Маломырского золоторудного месторождения  
ООО «Маломырский рудник» можно ознакомиться начиная с даты 
опубликования данной информации:

—  в администрации Селемджинского района: Амурская область, 
Селемджинский район, пгт Экимчан, ул. Комсомольская, 3;

—  в МБУК Межпоселенческая центральная библиотека Селемд-
жинского района: Селемджинский район, пгт. Экимчан, 
ул. Школьная, 19;

—  в администрации Стойбинского сельсовета: Амурская область, 
Селемджинский район, с. Стойба, ул. Майская, 5;

—  в МБУК МЦБ обособленное подразделение Стойбинская биб-
лиотека: Амурская область, Селемджинский район, с. Стойба, 
ул.  Майская, 19;

—  на «участке «Маломыр»: Амурская область, Селемджинский 
район, с. Стойба, р. Нижняя Стойба, в 35 км к северу  
от с. Стойба;

—  на официальном сайте администрации Селемджинского райо-
на в сети Интернет: http://sel28.ru/.

Свои замечании и предложения можно внести в Журнал учета 
замечаний и предложений, а также путем заполнения опросных 
листов, которые будут находиться и приниматься по вышепере-
численным адресам, а также в электронном виде по адресу: 
admselsek@mail.ru, со дня опубликования настоящей информации 
и до даты проведения общественных слушаний, а также в течение 
30 календарных дней после окончания общественных слушаний.

Дополнительную информацию можно получить у специалистов 
ООО «Маломырский рудник» по телефону: +7 (914) 557-26-23.

ООО «Маломырский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ВОСТОЧНЫЙ БАЗИС» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ООО «Восточный базис» извещает о проведе-
нии общественных обсуждений окончательного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности и проектной документа-
ции «Открытый рудник «Тарутинский». Горнотранспортная 
часть производительностью 750.0 тыс. т руды в год».

Цель намечаемой деятельности: планирование деятель-
ности по промышленному освоению запасов медных руд на 
Тарутинском участке.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинс-
кая обл., Чесменский муниципальный район.

Наименование и адрес заявителя: 457220, Челябинская 
область, село Чесма, ул. Чапаева, д. 36, пом. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: III квартал 2019 г. — II квартал 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Чесменского муниципального 
района Челябинской области совместно с заявителем. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: об-
щественные слушания.

Общественные слушания по окончательному варианту 
материалов оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой деятельности по реализации проекта «Открытый 
рудник «Тарутинский». Горнотранспортная часть произво-
дительностью 750.0 тыс. т руды в год» и проектной докумен-
тации «Открытый рудник «Тарутинский». Горнотранспор-
тная часть производительностью 750.0 тыс. т руды в год» 
состоятся 

10 апреля 2020 года в 10.00 часов в Актовом зале Ад-
министрации Чесменского муниципального района по адре-
су: Челябинская область, с. Чесма, ул. Советская, 47.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с оконча-
тельным вариантом материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности по реали-
зации проекта «Открытый рудник «Тарутинский». Горно-
транспортная часть производительностью 750.0 тыс. т руды 
в год» и проектной документации «Открытый рудник «Та-
рутинский». Горнотранспортная часть производительнос-
тью 750.0 тыс. т руды в год», представить свои замечания 
и предложения в письменном виде в журнале обращений в 
течение 30 дней с даты публикации настоящего сообщения 
по адресу: 

Челябинская область, с. Чесма, ул. Советская, 47, время 
работы: понедельник — пятница: с 8.00 до 17.30, обеденный 
перерыв: с 12.30 до 14.00, выходные дни: суббота, воскре-
сенье. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
оценки воздействия на окружающую среду по объектам: 

— «Реконструкция производства порохов и зарядов с целью высво-
бождения мощностей на ФКП «Казанский государственный казенный 
пороховой завод», Федеральное казенное предприятие «Алексинский 
химический комбинат» г. Алексин Тульской области».

— «Реконструкция производства нитратов целлюлозы на фазе 
стабилизации и порохов на ФКП «Алексинский химический ком-
бинат», г. Алексин Тульской области».

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах в действующей редакции: Фе-
деральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружаю-
щей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии России от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации», ФКП АХК совместно 
с администрацией муниципального образования города Алексин 
информирует о проведении общественных обсуждений с гражда-
нами и общественными организациями (объединениями) Техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду и предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по объектам: 

— «Реконструкция производства порохов и зарядов с целью вы-
свобождения мощностей на ФКП «Казанский государственный 
казенный пороховой завод», Федеральное казенное предприятие 
«Алексинский химический комбинат» г. Алексин Тульской области»;

— «Реконструкция производства нитратов целлюлозы на фазе 
стабилизации и порохов на ФКП «Алексинский химический ком-
бинат», г. Алексин Тульской области».

 Цель намечаемой деятельности: реконструкция производс-
тва порохов и зарядов с целью высвобождения мощностей на ФКП 
«Казанский государственный казенный пороховой завод, реконс-
трукция производства нитратов целлюлозы на фазе стабилизации 
и порохов на ФКП «Алексинский химический комбинат».

Географическое положение: Тульская обл., г. Алексин, пл. 
Победы, д. 21, территория действующего предприятия ФКП АХК.

Вид намечаемой деятельности: производство порохов и за-
рядов и производство нитратов целлюлозы на фазе стабилизации 
и порохов ФКП АХК.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: март—май 2020 года.

Заказчик проекта: ФКП АХК, адрес: 301361, Тульская об-
ласть, г. Алексин, пл. Победы, д. 21.

Генеральный проектировщик — Исполнитель: Проектный 
институт «Союзхимпромпроект» ФГБОУ ВО «КНИТУ», адрес: 
420015, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Карла Маркса, 68, те-
лефон: +7 (843) 294-94-10.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Дата и место проведения: 07.04.2020 г. в 8.00 (время москов-
ское), Тульская область, город Алексин, площадь Победы, дом 21, 
конференц-зал заводоуправления ФКП АХК.

Определен следующий порядок ознакомления с Техническим 
заданием на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и предварительным вариантом материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду, а также представления замечаний 
и предложений: документация будет доступна по адресу: Тульская 
область, город Алексин, площадь Победы, дом 21, кабинет 201, 2-й 
этаж, здание заводоуправления, с 03.03.2020, тел.: +7 (48753) 45-
6-35, пн.—пт. с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00, суббота—
воскресенье — выходной.

Замечания и предложения от общественности, заявки на вы-
ступления будут приниматься в письменном виде в течение 
30 дней от даты опубликования и в течение 30 дней после прове-
дения общественных слушаний по адресу: Тульская область, город 
Алексин, площадь Победы, дом 21, кабинет 201, 2-й этаж, здание 
заводоуправления, с 03.03.2020, тел.: +7 (48753) 45-6-35, пн.—пт. 
с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00, суббота—воскресенье — 
выходной.

Для учета общественного мнения в общественных приемных 
будут размещены журналы учета замечаний, предложений, мне-
ний и вопросов общественности.

Ответственный организатор: ФКП АХК, главный инженер 
Борисенко Владимир Валерьевич, тел.: +7 (48753) 45-6-35.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уведомление  
об организации общественных обсуждений 

намечаемой деятельности 
ПАО «НК «Роснефть» совместно с администрациями му-

ниципального образования городской округ «Новая Земля» 
Архангельской области и муниципального образования 
«Ямальский район» Ямало-Ненецкого автономного округа 
уведомляют о начале проведения общественных обсуждений ма-
териалов проектной документации «Индивидуальный проект на 
строительство поисково-оценочной скважины на структуре Нансе-
на на лицензионном участке «Восточно-Приновоземельский-1» в 
акватории Карского моря» (далее — «Проектная документация») 
с целью ознакомления населения и учета мнения общественнос-
ти для последующего составления Технических заданий для раз-
работки природоохранных разделов и проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — «ОВОС») в составе раз-
дела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» (да-
лее — «ПМООС»), а также «Плана предупреждения и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов» (далее — «ПЛРН») в составе 
Проектной документации.

Цель реализации намечаемой деятельности: поиск и оцен-
ка месторождений углеводородного сырья.

Район проведения работ: юго-западная часть континенталь-
ного шельфа Карского моря.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

—  Администрация муниципального образования городской ок-
руг «Новая Земля» Архангельской области при содействии  
ПАО «НК «Роснефть»;

—  Администрация муниципального образования «Ямальский 
район» Ямало-Ненецкого автономного округа при содейс-
твии ПАО «НК «Роснефть».

Заказчик работ: ПАО «НК «Роснефть».
Генеральный проектировщик: ООО «Арктический Научный 

Центр».
Ориентировочные сроки проведения ОВОС и разработки 

ПМООС: с января 2020 г. по июль 2020 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: ре-

гистрация мнения общественности в письменном виде по форме 
«опрос» (по Архангельской области); общественные обсуждения в 
форме «общественные слушания» (по Ямало-Ненецкому автоном-
ному округу).

С целью информирования и участия общественности в процес-
се оценки воздействия на окружающую среду на 1-м этапе обще-
ственных обсуждений общественности представляются проекты 
Технического задания на разработку ПМООС, включая ОВОС, и 
Технического задания на разработку ПЛРН, а также Краткие све-
дения о намечаемой деятельности.

На 2-м этапе общественности будут представлены предвари-
тельные материалы ПМООС, включая ОВОС, и ПЛРН, оконча-
тельный вариант материалов будет размещен в общественных 
приемных до окончания прохождения государственной экологи-
ческой экспертизы, о чем будет сообщено дополнительно.

Материалы будут доступны в общественных приемных 
с 23 марта 2020 г. по следующим адресам:

—  163055, Архангельская область, Новая Земля, р.п. Белушья 
Губа, ул. Советская, 16, администрация МО ГО «Новая Зем-
ля»;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2А, Управление по делам малочисленных народов Севе-
ра администрации муниципального образования «Ямальский 
район»;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. «а», офис 2, Ямальское районное общественное движе-
ние коренных малочисленных народов Севера «Ямал».

Форма представления замечаний и предложений: внесение 
замечаний и предложений в специально разработанные опросные 
листы, Журналы рекомендаций, предложений и замечаний.

Прием замечаний и предложений к проектам Технических за-
даний будет осуществляться в течение 30 дней с даты открытия 
общественных приемных, указанных в настоящем уведомлении. 
Технические задания будут доступны общественности в течение 
всего времени проведения ОВОС.

Контактная информация:
ПАО «НК «Роснефть» (Заказчик).
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, д. 3, стр. 1.
Тел.: +7 (499) 517-8888 доб. 33549.
Контактное лицо: Смирнова Елена Анатольевна,  

e_smirnova1@rosneft.ru. 
ООО «Арктический Научный Центр» (Генеральный про-

ектировщик).
Адрес: 119333, г. Москва, Ленинский проспект, д. 55/1,  

стр. 2.
Тел.: +7(499) 517-76-06 (доб. 48935),
Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович,  

vbvoronkov@ rn-anc.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
об организации общественных обсуждений 

намечаемой деятельности 
ПАО «НК «Роснефть» совместно с администрациями муни-

ципального образования городской округ «Новая Земля»  
Архангельской области, муниципального образования «Ямаль-
ский район» Ямало-Ненецкого автономного округа, муници-
пального образования «Таймырский (Долгано-Ненецкий) му-
ниципальный район» Красноярского края уведомляет о начале 
проведения общественных обсуждений материалов проектной 
документации «Индивидуальный проект на строительство по-
исково-оценочной скважины на структуре Рагозинская (восточ-
ный купол) на лицензионном участке «Восточно-Приновозе-
мельский-2» в акватории Карского моря» (далее — «Проектная 
документация») с целью ознакомления населения и учета мне-
ния общественности для последующего составления Техничес-
ких заданий для разработки природоохранных разделов и про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
«ОВОС») в составе раздела «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды» (далее — «ПМООС»), а также «Плана пре-
дупреждения и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов» 
(далее — «ПЛРН») в составе Проектной документации.

Цель реализации намечаемой деятельности: поиск и 
оценка месторождений углеводородного сырья.

Район проведения работ: центральная часть континен-
тального шельфа Карского моря.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

А д м и н и с т р а ц и я  м у н и ц и п а л ь н о г о  о б р а з о в а н и я  
ГО «Новая Земля» Архангельской области при содействии  
ПАО «НК «Роснефть».

Администрация муниципального образования «Ямальский 
район» Ямало-Ненецкого автономного округа при содействии 
ПАО «НК «Роснефть».

Администрация муниципального образования «Таймырский 
(Долгано-Ненецкий) муниципальный район» Красноярского 
края при содействии ПАО «НК «Роснефть».

Заказчик работ: ПАО «НК «Роснефть».
Генеральный проектировщик: ООО «Арктический Науч-

ный Центр».
Ориентировочные сроки проведения ОВОС и разработ-

ки ПМООС: с января 2020 г. по август 2020 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: регист-

рация мнения общественности в письменном виде по форме 
«опрос» (по Архангельской области); общественные обсужде-
ния в форме «общественные слушания» (по Ямало-Ненецкому 
автономному округу, МО «Таймырский (Долгано-Ненецкий) 
муниципальный район» Красноярского края).

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на 1-м этапе об-
щественных обсуждений общественности представляются про-
екты Технического задания на разработку ПМООС, включая 
ОВОС, и Технического задания на разработку ПЛРН, а также 
Краткие сведения о намечаемой деятельности.

На 2-м этапе общественности будут представлены предвари-
тельные материалы ПМООС, включая ОВОС, и ПЛРН, оконча-
тельный вариант материалов будет размещен в общественных 
приемных до окончания прохождения государственной эколо-
гической экспертизы, о чем будет сообщено дополнительно.

Материалы будут доступны в общественных приемных 
с 23 марта 2020 г. по следующим адресам:

—  163055, Архангельская область, Новая Земля, 
р.п. Белушья Губа, ул. Советская, 16, Администрация  
МО ГО «Новая Земля»;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира,  
д. 12, каб. 2А, Управление по делам малочисленных наро-
дов Севера Администрации муниципального образования 
«Ямальский район»;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира,  
д. 6, корп. «а», офис 2, Ямальское районное общественное 
движение коренных малочисленных народов Севера 
«Ямал»;

—  647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Советская,  
д. 30, КГБУК «Таймырский краеведческий музей»;

—  647340, Красноярский край, пгт Диксон, ул. Таяна. 13 «А», 
МКУК «Центральная библиотека».

Форма представления замечаний и предложений: внесение 
замечаний и предложений в специально разработанные оп-
росные листы и Журналы рекомендаций, предложений и заме-
чаний.

Прием замечаний и предложений к проектам Технических 
заданий будет осуществляться в течение 30 дней с даты откры-
тия общественных приемных, указанных в настоящем уведом-
лении. Технические задания будут доступны общественности в 
течение всего времени проведения ОВОС.

Контактная информация:
ПАО «НК «Роснефть» (Заказчик).
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, д. 3, стр. 1.
Тел.: +7 (499) 517-8888, доб. 33549.
 Контактное лицо:  Смирнова Елена Анатольевна, 
e_smirnova1@rosneft.ru. 
 ООО «Арктический Научный Центр» (Генеральный 
проектировщик).
 Адрес: 119333, г. Москва, Ленинский проспект, д. 55/1,  
стр. 2.
Тел.: +7(499) 517-76-06 (доб. 48935).
 Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович, 
vbvoronkov@rn-anc.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БОКС Поветкин и Уайт 
обещают устроить 
красивый бой

Охотники 
за поясами

Анна Козина

Российский супертяж Александр Поветкин и времен-
ный чемпион мира по версии Всемирного боксерского 
совета (WBC) британец Диллиан Уайт только пару 
дней назад объявили о том, что встретятся на ринге, но 
накануне уже провели совместную пресс-конферен-
цию и дуэль взглядов.

Сам поединок пройдет 2 мая в Манчестере. И оба со-
перника настроены решительно, ведь на кону стоит 
возможность в дальнейшем выйти на бой за титул чем-
пиона мира в супертяжелом весе.

— Мне нравится драться в Великобритании, потому 
что здесь хорошая публика, которая разбирается в на-
шем виде спорта, и сильные боксеры. Я очень рад, что 
буду боксировать с Диллианом Уайтом. Считаю, что у 
него хороший удар и поставленная техника, — сказал 
Александр Поветкин. — Мы оба понимаем, за что будем 
биться. Для нас обоих это важный поединок. И интере-
сный. Так что я отдам все силы и сделаю все, чтобы по-
казать красивый бой.

«Русский витязь» всегда с уважением относился к 
своим соперникам, чего нельзя сказать о Диллиане 
Уайте. Вспомним хотя бы словесные перепалки и пота-
совки перед боем 2015 года с соотечественником, ны-
нешним чемпионом по трем версиям Энтони Джошуа. 
Даже во время самого поединка чуть было не началась 
массовая драка между командами боксеров. 

Однако на этот раз британец вел себя очень коррек-
тно. Уайт признался, что россиянина нельзя недооце-
нивать. 

— Поветкин до сих пор очень опасен. Он доставил 
много проблем Энтони Джошуа, потом побил Хьюи 
Фьюри. У него на счету классные победы, а проигрывал 
он всего дважды — Джошуа и Владимиру Кличко, — под-
черкнул Уайт. — Поветкин является олимпийским чем-
пионом. Он сделал отличную карьеру среди професси-
оналов. Я не смотрю на него свысока, ведь это опыт-
ный, хорошо подготовленный и обученный боец. Я от-
ношусь к нему с уважением, но я включу животный ин-
стинкт и буду готов к самому жестокому и бескомпро-
миссному бою.  

ВОЛЕЙБОЛ Наши клубы 
потерпели поражения 
в первых матчах плей-офф 
Лиги чемпионов Европы 

Команды 
на вылет

Илья Трисвятский

Все три российских клуба проиграли своим зарубеж-
ным соперникам в первых, домашних матчах плей-
офф мужской и женской Лиги чемпионов. Турнир с вы-
быванием начался с четвертьфинальной стадии.

Правда, наши мужские команды уступили в более 
чем достойной  борьбе. Действующий чемпион России 
кемеровский «Кузбасс» принимал польский «Кендзе-
жин-Козле» и был вынужден признать поражение 
только по итогам пятого сета — 2:3 (25:22, 24:26, 25:17, 
26:28, 14:16). Лучшим бомбардиром у хозяев стал диа-
гональный нападающий сборной России Виктор Поле-
таев, который зара-
ботал 24 очка. При-
чем у кемеровчан 
более высокие по-
казатели в ряде ос-
новных компонен-
тов волейбола — на 
блоке, по эффектив-
ности нападения, 
позитивному прие-
му. Поэтому исход 
предстоящего 11 
марта на 14-тысяч-
ной «Арене Гливице» ответного матча, равно как и об-
щий итог противостояния, предсказывать очень труд-
но. Команды равные, но все же, с учетом результата 
первой игры, небольшой перевес все-таки уже есть у 
«Кендзежин-Козле». 

В поражении новоуренгойского «Факела» от ита-
льянской «Перуджи» со счетом 1:3 (23:25, 21:25, 
25:22. 21:25) ничего огорчительного нет.  Ведь в рядах 
соперника один из лучших игроков мира — кубинец с 
польским паспортом Вильфредо Леон, с которым наш 
«Зенит-Казань» несколько сезонов подряд был непобе-
дим. И с Леоном (16 очков) приполярники неплохо 
справились, он сделал лишь один эйс, шесть его атак 
были результативно сблокированы. В целом «Перуд-
жа» победила за счет ровного состава, в котором выде-
лялись чемпионы Европы-2019 сербы Александр Ата-
насьевич (17 очков) и Марко Подрашчанин (14).

На фоне интересных мужских матчей совершенно 
удручающе выглядит игра девушек столичного «Дина-
мо». Не показав абсолютно ничего путного, команда с 
обилием волейболисток сборной России и кандидатов 
в национальную дружину получили при своих зрите-
лях нокаутирующий разгром от турецкого «Вакифбан-
ка» — 0:3 (13:25, 17:25, 17:25) всего-то лишь за 65 ми-
нут бесцветной игры.  

БИАТЛОН Этап Кубка мира в Чехии пройдет без зрителей

Постреляют в тишине
Павел Петровский

П
осле завершения чемпи-
оната мира в Антхольце и 
чемпионата Европы в 

Минске сильнейшие биатлони-
сты мира продолжат сражения 
за Кубок планеты на очередном 
этапе в чешском Нове-Место. 

Сегодня в программе запла-
нирован женский спринт, в пят-
ницу в этой же дисциплине бу-
дут соревноваться мужчины, в 
субботу пройдут эстафетные 
гонки, а «на закуску» любите-
лей биатлона ждут воскресные 
масс-старты. 

Состав сборной России на 
чешский этап стал известен еще 
накануне. Другое дело, что тре-
неры определились лишь с муж-
ской частью команды. За награ-
ды поборются Александр Логи-
нов, Матвей Елисеев, Евгений 
Гараничев, Никита Поршнев, 
Эдуард Латыпов и Карим Хали-
ли. 

Что касается женщин, то до-
подлинно известно, что в Нове-
Место приглашение получила 
Кристина Резцова, отлично по-
казавшая себя на первенстве 
Старого Света в Минске.

В общем зачете Кубка мира 
за три этапа до окончания глав-
ным претендентом на «Большой 
хрустальный глобус» у мужчин 
является француз Мартен Фур-
кад, у которого 752 очка. Сле-
дом расположился его земляк 
Кантен Фийон Майе с 658 очка-
ми, на третьем месте — норве-
жец Йоханнес Тинес Бе с 630 оч-
ками. Наш Александр Логинов 
также держится в группе лиде-
ров с 570 очками. Лидерство в 
общем зачете удерживает ита-
льянка Доротея Вирер с 665 оч-

ками, на второй строчке следует 
шведка Ханна Эберг с 565 очка-
ми, замыкает тройку норвежка 
Тириль Экхофф с 571 очком. 
Россиянок в первой десятке нет. 

Отдельно стоит сказать, что 
впервые в истории этап Кубка 
мира будет проходить при пу-
стых трибунах. 

Из-за вспышки коронавиру-
са в мире чешские власти реши-
ли перестраховаться и запрети-
ли болельщикам посещать биат-
лонный стадион. Как заявил 
журналистам министр внутрен-
них дел Чехии Ян Гамачек, это 
было решение Совета безопа-
сности государства.

«Организаторы соревнова-
ний его примут, им придется с 
этим смириться», — отметил чи-
новник. 

Следом со специальным за-
явлением выступило руковод-
ство Международного союза би-
атлонистов (IBU). 

«IBU подтверждает, что чеш-
ские власти приняли решение 
закрыть для зрителей этап Куб-
ка мира в Нове-Место. IBU всег-
да говорил, что он будет следо-
вать любым правилам и требо-
ваниям, предъявляемым нацио-
нальными властями в отноше-
нии распространения корона-
вируса. Таким образом, IBU и 
местный организационный ко-
митет полностью выполнят это 
решение. Мы сожалеем о том, 
что в этом году не будет более 
ста тысяч зрителей на трибу-
нах, что сделает этот опыт уни-
кальным для наших спортсме-
нов. В настоящее время IBU под-

держивает связь с организато-
рами, чтобы иметь возмож-
ность своевременно информи-
ровать болельщиков о возврате 
билетов и вариантах отмены», 
— в частности, говорится в сооб-
щении. 

Интересно, что многие из то-
повых спортсменов скептиче-
ски отнеслись к решению вла-
стей Чехии.

Так, семикратный облада-
тель «Большого хрустального 
глобуса» Мартен Фуркад счита-
ет, что меры по противодейст-
вию вирусу принимаются непо-
следовательно.

«Непоследовательность с 
COVID-19 продолжается. Бо-

лельщикам запрещено присут-
ствовать на этапе Кубка мира, в 
то время как для биатлонистов в 
этом нет никакой проблемы, не-
смотря на то что мы все были в 
Италии всего семь дней назад», 
— написал Фуркад на своей стра-
ничке в Twitter.

Огорчен и 37-летний чеш-
ский биатлонист Михал Шле-
зингр, который намеревался за-
вершить карьеру в спорте на 
глазах у своих болельщиков.

«Такое решение властей я не 
ожидал. Ведь до сих пор у нас не 
закрыты аэропорты, которые 
ежедневно принимают десятки 
тысяч туристов из разных угол-
ков мира, — приводит слова 
Шлезингра Idnes.cz. — Это худ-
шее из возможных решений. Би-
атлон без фанатов  на трибунах 
— это все равно что запретить 
пассажирам проходить в аэро-
порт, а самолетам — летать пу-
стыми...»  

ФУТБОЛ «Спартак» и ЦСКА выдали эффектную борьбу 
во встрече 1/4 финала второго по рангу турнира страны

Раскаленное в Кубке

Илья Соболев 

В
чера прошли два из 
четырех матчей 1/4 
финала Кубка России. 
Центральная встреча 
состоялась в Москве, 
где за выход в полуфи-
нал сражались «Спар-
так» и ЦСКА. Основ-
ное время матча за-

вершилось со счетом 2:2. А по-
бедитель определился уже по-
сле подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Любая встреча «Спартака» и 
ЦСКА — событие для нашего 
футбола исключительное. Но 
когда соперников сводит тур-
нирная сетка Кубка России, это 
блюдо хоть и традиционное, но 
под особым соусом. В Премьер-
лиге исход конкретного дерби с 
точки зрения долгосрочной 
перспективы не имеет такого 
значения, как в кубковом матче. 
Здесь возможности реабилити-
роваться не предусмотрено: 
проиграл — вылетаешь из турни-
ра.

В рамках Кубка страны «Дер-
би всея Руси» случалось четыре 
раза. И лишь однажды «Спарта-
ку» удалось взять верх: в 1994 
году «красно-белые» одолели 
армейцев по пенальти — 4:2 (2:2 
в основное время). После этого 

побеждал только ЦСКА. В 2000 
году «красно-синие» выбили 
злейшего соперника на стадии 
1/2 финала — 1:3, а в 2006-м ар-
мейцы разгромили «Спартак» 
непосредственно в финале — 3:0. 
Но самая запоминающаяся 
встреча этих команд в Кубке со-
стоялась в 2011 году. «Красно-
белые» уступали, потом вели с 
преимуществом два мяча, но 
вожделенную победу все равно 
не удержали. Основное время 
матча закончилось со счетом 
3:3, а в серии пенальти удачли-
вей оказался ЦСКА.

Более подходящего момента 
для реванша за те поражения 
«Спартаку» и представиться не 
могло. Все-таки после проваль-
ной осенней части чемпионата 
попасть в еврокубковую зону 
будет непросто. А вот путь в Ев-
ропу через завоевание Кубка 
России выглядел куда более ко-
ротким. Но для начала нужно 
было обыграть ЦСКА. Так что 

никто не удивился, когда владе-
лец «Спартака» Леонид Федун 
заранее объявил о полностью 
распроданных билетах. В итоге 
если до аншлага и не хватило, то 
совсем чуть-чуть. 

Начинать кубковое дерби 
главный тренер «Спартака» До-
менико Тедеско доверил абсо-
лютно тому же составу, что в 
субботу вышел с первых минут 
победного матча против «Дина-
мо» (2:0). А вот у армейцев по 
сравнению с ничейным матчем с 
«Уралом» (1:1) произошло не-
сколько изменений, а главное, 
на бровке появился рулевой ко-
манды Виктор Гончаренко, от-
бывающий дисквалификацию в 
Премьер-лиге. Впрочем, даже 
под его строгим взглядом ЦСКА, 
по сути, провалил старт игры. 
Уже первая атака «красно-бе-
лых» закончилась взятием во-
рот: Зелимхан Бакаев протащил 
мяч из центра на несколько ме-
тров и хлестко пробил с отско-

ком под рукой Игоря Акинфеева 
— 1:0. Прошло 10 минут, и спар-
таковцы, вышедшие на поле с ка-
ким-то запредельным настроем, 
забили еще. Александр Соболев 
поборолся за подбор и отпасо-
вал Эсекелю Понсе, который 
хладнокровно пробил мимо ар-
мейского вратаря, — 2:0.

Не всякая команда смогла бы 
прийти в себя после такого нок-
дауна. ЦСКА смог. Уже на 17-й 
минуте оставшийся неприкры-
тым в чужой штрафной Игорь 
Дивеев один мяч отыграл. Но в 
этот вечер ошибалась оборона 
не только «Спартака». Армейцы 
несколько раз проваливались 
на своей половине поля, и толь-
ко расточительность «красно-
белых» не позволила им увели-
чить отрыв в счете. А перед са-
мым перерывом ЦСКА сравнял 
счет. Схема из трех централь-
ных защитников не уберегла хо-
зяев от пустоты перед собствен-
ной штрафной, откуда пальнул 
Ильзат Ахметов, — 2:2.

Незадолго до этого головами 
в центре поля столкнулись Ба-
каев и Дивеев. Для спартаковца 
этот эпизод оказался критич-
ным: на второй тайм вместо 
него вышел голландец Гус Тиль. 

Команды продолжили обмен 
опасными моментами,  но 
основного времени, чтобы 

определить сильнейшего, им 
так и не хватило.

На 4 марта  было запланиро-
вано еще два четвертьфинальных 
матча. Однако встречу в Ярослав-
ле, где «Шинник» должен был 
принять екатеринбургский 
«Урал», пришлось перенести. 
Причина банальна до невозмож-
ности: волжане не сумели дол-
жным образом подготовить поле 
местного стадиона. Интересно, 
что гостей возмутил даже не сам 
факт отмены матча, а его сроки. 
Мол, газон и день назад был в та-
ком же состоянии. Любопытно, 
что наставник екатеринбуржцев 
Дмитрий Парфенов о переносе 
узнал от журналистов. Новая 
дата матча пока неизвестна.

А вот игре «Ахмата» с «Зени-
том» в Грозном ничто не поме-
шало. Там основное время мат-
ча завершилось вничью — 1:1, а 
в дополнительные полчаса по-
беду питерцам принес гол Юрия 
Жиркова.

Еще один четвертьфинал — 
«Химки» — «Торпедо» — состо-
ится сегодня.  

По ходу встречи ЦСКА уступал два 
мяча, но все же армейцы перевели 
игру в дополнительное время.

Столичное «Динамо» без шансов проиграло «Вакифбанку».

Александр Логинов находится 
в числе лидеров общего зачета 
Кубка мира.

А К Ц Е Н Т

До сих пор «Спартак» побеждал ЦСКА 
в рамках Кубка России только однажды, 
и произошло это в 1994 году

НОВОСТИ 

Опубликовано
расписание
матчей нашей
сборной
в Лиге наций

МАРШРУТ
ПОСТРОЕН
Артур Нанян

Стало известно расписание 
матчей сборной России по фут-
болу в Лиге наций сезона 
2020/21. 

Ранее в Амстердаме состоя-
лась жеребьевка турнира, по 
итогам которой команда Ста-
нислава Черчесова попала в 
одну группу с турками, венгра-
ми и сербами. Эти сборные вы-
ступят в третьем квартете ди-
визиона «В». 

В первом туре 3 сентября 
Россия примет Сербию. С ней 
же наши игроки встретятся в 
заключительный день Лиги на-
ций 17 ноября. Встречи с вен-
грами пройдут 6 сентября (в го-
стях) и 12 октября, с турками — 
9 октября (дома) и 14 ноября. 

В предстоящем розыгрыше 
Лиги наций участники сорев-
нований разыграют две путев-
ки на чемпионат мира-2022 в 
Катаре. Право сыграть в стыко-
вых матчах за выход на первен-
ство планеты получат два побе-
дителя групп Лиги наций (на 
основе рейтинга турнира). 

Большунов 
держит Клебо 
на расстоянии 
в Кубке мира

НЕ ТОРМОЗИЛ 
В СПРИНТЕ
Анна Козина

Российский лыжник Александр 
Большунов сохраняет лидерст-
во в общем зачете Кубка мира, 
хотя его ближайший преследо-
ватель норвежец Йоханнес Кле-
бо не упустил шанс сократить 
отставание. 

Клебо стал победителем 
спринта на этапе Кубка мира в 
норвежском Драммене. В этом 
сезоне он не проиграл еще ни 
одного старта в своей коронной 
дисциплине, взяв восьмое по 
счету «золото». В финале Йо-
ханнес преодолел дистанцию за 
2 минуты 57,65 секунды. Но-
вержцы вообще заняли весь 
пьедестал. Ховард Таугбель за-
воевал «серебро» (отставание 
0,65 секунды), а Эйрик Брандс-
даль (+0,69) — «бронзу».

Александр Большунов в фи-
нальном забеге финишировал 
пятым с отставанием 1,92 се-
кунды, что можно считать не-
плохим результатом для наше-
го мастера дистанционных го-
нок. 

В общем зачете Кубка мира 
Большунов по-прежнему зани-
мает первое место. У него 2073 
очка. Отрыв от Клебо составля-
ет 410 очков.  

Наши атлеты 
могут 
вернуться 
на мировую 
арену

НАЧИНАЮТ 
РАЗБЕГ
Анна Бекетова

На заседании World Athletics 
11—12 марта будут даны реко-
мендации по выдаче нейтраль-
ного статуса российским легко-
атлетам. Координировать во-
прос будет лично глава органи-
зации Себастьян Коу. Об этом 
сообщил президент ВФЛА Евге-
ний Юрченко, избранный на 
этот пост 28 февраля.

— Господин Коу выразил над-
ежду, что те позитивные реше-
ния, которые ВФЛА приняла за 
последние дни, дадут старт но-
вым отношениям и конструк-
тивному диалогу между двумя 
организациями, — сказал Юр-
ченко журналистам.

Напомним, что Юрченко 
уже написал письмо в World 
Athletics, признав нарушения, 
допущенные российской сторо-
ной в прошлом. Он также пла-
нирует обратиться в нацио-
нальные федерации, чтобы до-
нести позицию нового руковод-
ства. Все это должно позволить 
нашим спортсменам вернуться 
на мировую арену, а также за-
пустить процесс восстановле-
ния членства ВФЛА в междуна-
родной федерации.  

«Факел» в целом 
справился 
с одним из лучших 
волейболистов 
мира Леоном
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 марта, четверг, 
«Матч ТВ»
19.35. Женщины. Спринт, 7,5 км.

6 марта, пятница, «Матч ТВ»
19.30. Мужчины. Спринт, 10 км.

7 марта, суббота, 
«Матч ТВ»
16.00. Женщины. Эстафета 4x6 км.

19.00. Мужчины. Эстафета 

4x7,5 км.

8 марта, воскресенье, 
«Матч ТВ»
13.45. Женщины. Масс-старт, 

12,5 км.

15.15. Мужчины. Масс-старт. 15 км.

— Лучшие моменты игры — 
в фотогалерее «РГ»
rg.ru/sujet/6275


	RGazv_048_20_001
	RGazv_048_20_002
	RGazv_048_20_003
	RGazv_048_20_004
	RGazv_048_20_005
	RGazv_048_20_006
	RGazv_048_20_007
	RGazv_048_20_008
	RGazv_048_20_009
	RGazv_048_20_010
	RGazv_048_20_011
	RGazv_048_20_012

